
Местное — 
значит 
российское
Зарубежному вину могут 
доначислить акцизов

Как стало известно ”Ъ“, импор-
теров вина лишают возможно-
сти пользоваться пониженной 
ставкой акциза для поставок 
в Россию продукции с защищен-
ным географическим указани-
ем (ЗГУ) и защищенным наиме-
нованием места происхождения 
(ЗНМП). В Минфине посчита-
ли, что такая льгота должна рас-
пространяется лишь на отече-
ственное вино. Поставщиков 
зарубеж ного теперь могут обя-
зать дона числить акциз за весь 
период действия пониженной 
ставки — с 1 января 2016 года. 
В этом случае 80% импортеров 
прекратят свою деятельность, 
предупреждают участники 
 рынка.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
подписанный 5 мая приказ Минфи-
на, который выводит импортные 
вина с ЗГУ и ЗНМП из-под действия 
пониженного акциза. Он начал дей-
ствовать с 1 января 2016 года: для 
тихих защищенных вин в прош-
лом году он был 5 руб. за 1 л, для 
игристых — 13 руб. за 1 л (для не-
защищенных вин акциз был 9 руб. 
и 26 руб. соответственно). С этого 
года для защищенных тихих вин 
акциз остался таким же, а для иг-
ристых увеличился до 14 руб. за 
1 л (для остальных вин — 18 руб. 
и 36 руб. за 1 л соответственно).

В Налоговом кодексе размеры ак-
циза на защищенные вина пропи-
саны без указания каких-либо огра-
ничений по месту происхождения 
продукции. Позиция Минфина из-
ложена в письме директора его де-
партамента налоговой и таможен-
ной политики Алексея Сазанова, от-
правленного 24 апреля первому за-
местителю руководителя ФТС Русла-
ну Давыдову. В документе (копия есть 
у 

”
Ъ“) господин Сазанов ссылается на 

171-ФЗ о госрегулировании алкого-
ля, объясняя, что применение пони-
женных ставок на тихие и игристые 
вина с ЗГУ и ЗНМП «возможно толь-
ко в случае определения географиче-
ских объектов… (в границах которых 
произведено такое вино.— 

”
Ъ“) субъ-

ектом РФ». В пресс-службе Минфина 
подтвердили подлинность письма.

Для импортеров позиция Минфи-
на стала полной неожиданностью: 
они пользовались пониженной став-
кой с самого начала ее действия. Ме-
неджеры нескольких крупных ком-
паний на условиях анонимности рас-
сказали, что, по их данным, предста-
вители таможни уже неофициально 
уведомили отдельных участников 
рынка о том, что им, возможно, при-
дется доплатить разницу в акцизах по 
продукции с ЗГУ и ЗНМП.

потребительский 
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За дачи исключительной 
важности
Власти РФ не исключают ответных мер на арест  
российской собственности в США
Американский президент До-
нальд Трамп вчера в Белом до-
ме принял главу МИД РФ Сер-
гея Лаврова, ради этой встречи 
скорректировавшего программу 
визита в США. Также российский 
министр провел переговоры — 
уже вторые за месяц — с гос-
секретарем Рексом Тиллер-
соном. Сергей Лавров назвал 
своих американских собесед-
ников «людьми дела», которые 
«хотят выстраивать прагматич-
ные отношения и решать про-
блемы». Между тем Москве по-
ка не удается добиться отмены 
введенной 44-м президентом 
США Бараком Обамой блокады 
дипломатических дач — принад-
лежащих РФ комплексов зда-
ний в Нью-Йорке и Вашингто-
не. По данным ”Ъ“, Белый дом 
изначально потребовал взамен 
выделения в Санкт-Петербурге 
участка для строительства ново-
го американского консульства, 
но власти РФ такой торг сочли 
неуместным. При этом в Москве 
не исключают возможности вве-
дения зеркальных мер в отноше-
нии американской госсобствен-
ности в РФ. С подробностями 
из Вашингтона — корреспон-
дент ”Ъ“ Павел Тарасенко.

На встречных курсах
Поездка в Вашингтон изначально 
не стояла в программе визита Сер-
гея Лаврова в США — предполага-
лось, что 10 мая он вылетит на Аляс-
ку, где 11 мая пройдет заседание Ар-
ктического совета, а уже следую-
щим вечером самолет специально-
го летного отряда «Россия» возьмет 
курс на Москву. Однако в итоге ви-
зит начался на день раньше.

Вчера утром Сергей Лавров отпра-
вился в Госдепартамент, где встре-
тился с госсекретарем США Рек-
сом Тиллерсоном. Одна из амери-
канских журналисток поинтересо-
валась, не омрачит ли переговоры 
увольнение главы ФБР Джеймса Ко-
ми. «Его уволили? Да вы шутите»,— 
отреагировал Сергей Лавров. Впро-
чем, по выражению его лица было 
видно, что он, конечно же, знает о не-
ожиданном кадровом решении пре-
зидента США и его реплика — это от-
сыл к непосредственной реакции са-
мого Джеймса Коми, принявшего но-
вость об увольнении за шутку.

Встреча Сергея Лаврова и Рекса 
Тиллерсона стала уже второй за по-
следний месяц (предыдущая прош-
ла 12 апреля в Москве). Тогда до по-
следнего момента сохранялась ин-
трига по поводу того, состоится 
ли встреча господина Тиллерсона 
с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным. В итоге российский лидер 
принял гостя из США.

Дональд Трамп, по всей види-
мости, решил ответить на эту лю-
безность и пригласил в Вашингтон 
российского министра. О встрече 
в Белом доме при этом также зара-
нее не сообщалось — МИД РФ под-
твердил факт проведения перего-

воров с Дональдом Трампом менее 
чем за 12 часов до их начала.

Как и апрельские переговоры 
в Кремле, встреча в Белом доме 
проходила за закрытыми дверями. 
На пресс-конференции по их ито-
гам Сергей Лавров признал, что со-
стояние двусторонних отношений 
не вызывает радости. «К сожале-
нию, предыдущая администрация 
США сделала все, чтобы подорвать 
основы наших отношений, сейчас 
приходится двигаться с очень низ-
кого уровня»,— заметил россий-
ский министр.

Впрочем, представителей новой 
американской администрации 
Сергей Лавров назвал «людьми де-
ла», «которые хотят договаривать-
ся». По его словам, Дональд Трамп 
«четко подтвердил свою заинтере-
сованность выстраивать взаимо-
выгодные, деловые, прагматич-

ные отношения и решать пробле-
мы». «Сейчас наш диалог свободен 
от идеологизированности, которая 
была характерна для администра-
ции Обамы»,— констатировал он.

У зеркальных мер 
заканчивается отсрочка
”
Ъ“ поинтересовался у Сергея Лав-

рова, обсуждалась ли возможность 
отмены введенных прежней ад-
министрацией в отношении Рос-
сии санкций. «Санкции мы не об-
суждаем. Это не наша проблема, 
это — односторонние действия, 
которые были предприняты в от-
ношении нас»,— отрезал министр. 
Но на вопрос о судьбе двух принад-
лежащих РФ жилых комплексов 
в Нью-Йорке и Вашингтоне он от-
ветил более развернуто.

Напомним, 29 декабря прошло-
го года уходящий президент США 

Барак Обама ввел ряд новых санк-
ций в отношении РФ. Из Соединен-
ных Штатов были высланы 35 рос-
сийских дипломатов и члены их 
семей. Кроме того, был закрыт до-
ступ к так называемым загород-
ным дачам постпредства России 
в Нью-Йорке и посольства в Вашин-
гтоне. В МИД РФ тогда заявили, что 
администрация президента Оба-
мы в нарушение международного 
права пошла на фактическую экс-
проприацию российской госсобст-
венности. Вместе с тем президент 
Путин решил воздержаться от зер-
кальных мер — как отмечали экс-
перты, с расчетом на то, что после 
инаугурации Дональда Трампа по-
литика Вашингтона резко изме-
нится. Однако с тех пор серьезных 
подвижек не произошло.

мировая политика — с7

Авиатехнике не хватает 
бумажных деталей
Сертификация зависла между ведомствами 

Как выяснил ”Ъ“, Минтранс начал раз-
работку новых авиационных правил, 
регламентирующих сертификацию 
авиатехники, ее производителей и раз-
работчиков. Утвердить их могут ле-
том. Хотя РФ еще в конце 2015  года 
передала функции сертификации от 
Межгосударственного  авиационного 
 комитета (МАК) Росавиации, старые 
правила, закрепившие сертификацию 
за МАК, действуют до сих пор. Это, по 
 словам источников ”Ъ“, вносит право-
вую  неопределенность и может вызвать 
сложности с сертификацией двигателя 
ПД-14 для само лета МС-21, в том числе 
потребовать его повторной валидации 
европейскими авиавластями.

Минтранс подготовил проект Федераль-
ных авиационных правил, по которому еди-
ный процесс сертификации может быть раз-
делен на три составляющие — авиатехники, 
разработчика и изготовителя, рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. Пла-

нируется, что Минтранс утвердит процеду-
ры не ранее июня.

Собеседники 
”
Ъ“ поясняют, что сейчас 

«не ликвидирована правовая неопределен-
ность». До сих пор действует основной про-
цедурный документ в области сертифика-

ции гражданской авиатехники «Авиацион-
ные правила. Часть 21» (АП-21). По АП-21 раз-
работкой авиационных правил, сертифика-
цией техники, разработчиков производст-
ва и ремонта, аккредитацией сертификаци-
онных центров занимается МАК. Но в конце 
2015 года сертификацию самолетов и их де-
талей передали Росавиации. В марте 2016 го-
да Росавиация учредила ФАУ «Авиарегистр 
РФ», а в ноябре агентству передали и серти-
фикацию разработчиков и изготовителей, за 
год до этого отданную Минпромторгу.

По словам источников 
”
Ъ“, «устаревшая 

нормативно-правовая база существенно тор-
мозит» развитие сертификации. «До сих пор 
нет четкого регламента, который определя-
ет порядок одобрения Росавиацией изме-
нений типовой конструкции авиатехники 
с одобрительной документацией, ранее вы-
данной МАК»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“. Не-

ясно, как засчитывать результаты выполнен-
ных МАК работ, как зарубежные авиавласти 
должны принимать новые заявки на серти-
фикацию с учетом тех, что уже были поданы 
до перераспределения полномочий, говорит 
он. Источник 

”
Ъ“ отметил и «отсутствие взаи-

модействия МАК, Минтранса и Росавиации».

промышленность — с11

Военных призвали  
на сборы к президенту
Владимир Путин начинает  
весеннюю оборонную серию — 2017

Как стало известно ”Ъ“, с 16 по 20 мая 
президент Владимир Путин проведет 
в Сочи серию специальных совещаний 
по развитию вооруженных сил. В них 
примут участие руководство Минобо-
роны, члены правительства и дирек-
тора предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса (ОПК). А 22 мая, 
по данным ”Ъ“, президент обсудит 
 программу развития космодромов РФ 
до 2025  года. Главной темой станет 
ее финансирование.

О серии специальных совещаний по раз-
витию вооруженных сил, которую Влади-
мир Путин проведет в Сочи, 

”
Ъ“ рассказали 

несколько топ-менеджеров предприятий 
ОПК и подтвердили источники в Миноборо-
ны. По их словам, весенняя серия пройдет 
с 16 по 20 мая в сочинской резиденции Боча-
ров Ручей. Традиционно в таких совещани-
ях участвуют руководство Минобороны (ми-
нистр обороны Сергей Шойгу, начальник 
Генштаба ВС РФ Валерий Герасимов, замми-
нистра обороны по вооружениям Юрий Бо-
рисов, командующие родами и главкомы ви-
дов войск), директора ОПК (Объединенной 
авиастроительной корпорации, Объединен-
ной судостроительной корпорации, концер-

на ВКО «Алмаз-Антей», корпорации «Тактиче-
ское ракетное вооружение», госкорпораций 
«Роскосмос» и «Ростех»), а также генеральные 
конструкторы. Присутствуют на таких встре-
чах глава АП Антон Вайно, помощники пре-
зидента Владимир Кожин и Андрей Белоу-
сов, вице-премьер Дмитрий Рогозин, глава 
Минфина Антон Силуанов и другие высоко-
поставленные чиновники. В Минобороны 
говорят, что не уполномочены комментиро-
вать президентские мероприятия. Связать-
ся с пресс-секретарем президента Дмитрием 
Песковым 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Мероприятие в таком формате впервые 
прошло в 2013 году, после чего серии совеща-
ний стали проводиться два раза в год — в мае 
и в ноябре. Владимир Путин считает, что такой 
подход позволяет «оперативно найти реше-
ние тех проблем, которые возникают» в сфе-
ре обороны и ОПК. По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к Минобороны, устоявшийся фор-
мат сохранится: пять дней будут разбиты на те-
матические секции по вооружениям и техни-
ке видов и родов войск, после чего промыш-
ленники и военные в присутствии президен-
та обсудят накопившиеся проблемы. 
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Краткосрочный консенсус-про-
гноз роста ВВП России не меня-
ется уже полгода — ожидается 
восстановление на уровне 1,3% 
в 2017 году. В долгосрочной пер-
спективе аналитики по-прежне-
му не видят возможностей для 
увеличения экономики более 
чем на 2% в год, как и перспектив 
догнать среднемировые или да-
же восточноевропейские темпы 
роста.

Макроэкономический консенсус-
прогноз для стран СНГ экономистов 
FocusEconomics (основан на оцен-
ках 38 крупнейших финансовых и 
исследовательских институтов, сре-
ди которых АКРА, ИЭП им. Егора 
Гайдара, Oxford Economics, Capital 
Economics, Сбербанк и VTB Capital) 
в отношении России в апреле остал-
ся неизменным. Уже полгода, не-

смотря на позитивный тон докла-
да аналитиков, он предполагает 
увеличение экономики страны на 
1,3% в 2017 году и на 1,7% — в 2018-
м. Единственным заметным изме-
нением параметров при неизмен-
ной медиане стало снижение мак-
симальных оценок роста в этом году 

с 2,5% до 2% и их увеличение в 2018 
году с 3% до 3,3%. Минимальный те-
кущий прогноз принадлежит рос-
сийскому рейтинговому агентству 
АКРА (0,5% прироста ВВП в 2017 го-
ду и 0,6% в 2018-м), а максимальный 
— Citigroup Global Markets (2% и 2,3% 
соответственно). Реализация теку-

щего консенсус-прогноза предпола-
гает увеличение ВВП в первом квар-
тале 2017 года на 0,8% в годовом вы-
ражении, хотя в ЦБ оценивают соот-
ветствующее увеличение показате-
ля в 0,2–0,4% (см. 

”
Ъ“ от 4 мая).

Основными источниками роста 
в обозримом будущем пул аналити-
ков видит восстановление частного 
потребительского спроса (1,7% роста 
в 2017 году) и инвестиций (2% роста 
в 2017 году), которые будут стимули-
ровать промышленность. Динамика 
указанных показателей в среднес-
рочной перспективе останется близ-
кой к этим уровням до 2021 года, схо-
дятся прогнозисты. При этом на фо-
не стабилизации профицита счета 
текущих операций платежного ба-
ланса России на уровне 2,5–2,8% ВВП 
курс рубля ослабнет — до 76,3 руб./€ 
и 64 руб./$ к концу 2021 года.

Достичь к 2021 году среднеми-
ровых темпов роста Россия не смо-
жет, хотя это удастся странам Восточ-
ной Европы, свидетельствуют теку-
щие оценки (см. график). Это озна-
чает сокращение доли страны в ми-
ровой экономике. Близок к консен-
сусу FocusEconomics и обновленный 
прогноз ЕБРР — там оценивают вос-
становление экономики РФ на уров-
не 1,2% в 2017 году и 1,4% — в 2018-
м. Основным риском прогноза оста-
ются малопредсказуемая цена неф-
ти, недостаток реформ для улучше-
ния деловой среды и инвестицион-
ного климата, геополитическая на-
пряженность и продление санкций. 
«Без усиления реформ долгосрочный 
рост экономики останется на уровне 
1–2% в год в силу низкого объема ин-
вестиций»,— соглашаются в ЕБРР.

Алексей Шаповалов

Консенсус застрял на двух процентах
От экономики России не ждут большего роста до 2021 года

РСПП направил вице-премьеру 
Дмитрию Козаку законопроект 
об избавлении бизнеса от круп-
ных штрафов за неразмещение 
информации в ГИС ЖКХ. В Мин-
комсвязи говорят, что бизнесу не 
нравится расширение возможно-
стей оплаты коммунальных услуг 
в системе — крупным компаниям 
дорога монополия на расчеты че-
рез свои РКЦ. В технические про-
блемы самой ГИС в ведомстве не 
верят — система работает и даже 
при «падении» восстанавливает-
ся за час, говорят чиновники.

После жалоб на нестабильную ра-
боту государственной информсис-
темы ЖКХ вице-премьеру Дмитрию 
Козаку (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля) РСПП 

подготовил законопроект о снятии 
избыточных требований к разме-
щению в ней информации о расче-
тах за коммунальные услуги. Доку-

мент уточняет составы нарушений 
КоАП в этой сфере и снижает пото-
лок штрафов для поставщиков ком-
мунальных ресурсов с 200 тыс. руб. 
до 30 тыс. руб. Напомним, РСПП не 
устраивает в ГИС ЖКХ скорость пе-
редачи данных, постоянные обнов-
ления, требующие доработки IT-си-
стем бизнеса, и «несвойственный» 
ГИС платежный и расчетный функ-
ционал. Также в союзе хотят изба-
виться от возможности неоплаты 
гражданами счетов ЖКХ при отсут-
ствии данных о них на портале ГИС, 
опасаясь лавины неплатежей.

По мнению замглавы Минком-
связи Михаила Евраева, претензии 
бизнеса «надуманны». ГИС не расчет-
ная система — информация о счетах 
и льготах загружается непосредст-
венными исполнителями услуг. Нет 
в ГИС ЖКХ и платежного функцио-
нала: все платежи проводятся под-

ключенными к ней банками — это 
требование президента и норма за-
кона. «Претензии к тому, что плате-
жи на портале ГИС ЖКХ обрабатыва-
ются Почта Банком, также несосто-
ятельны,— говорит господин Евра-
ев.— 

”
Почта России“ — оператор си-

стемы. Вы когда авиабилеты в интер-
нете покупаете, платежи идут через 
банк—оператор авиакомпании. Тут 
то же самое. Более того, оплачивать 
ЖКУ можно через любой банк, ни-
какой монополии здесь нет». Аргу-
мент РСПП о задержках средств при 
оплате услуг через портал ГИС го-
сподин Евраев опровергает отсутст-
вием претензий к банку со стороны 
ЦБ. «Сейчас через портал проводятся 
280 платежей в неделю — о зависа-
нии каких сумм говорят в РСПП?» — 
интересуется он.

Не согласны в Минкомсвязи и с 
прогнозами, что система «ляжет» 

под нагрузкой и поставит всю от-
расль под угрозу массовых штра-
фов. В ГИС уже зарегистрированы 
75 тыс. организаций, 11,5 млн до-
мов, 89 тыс. тарифов, 500 тыс. до-
говоров управления, 9,3 млн при-
боров учета, более 36 млн лицевых 
счетов, с ней интегрированы 2 тыс. 
IT-систем поставщиков услуг. «Это 
агрегатор всей информации о состо-
янии ЖКХ в стране. Она позволяет 
платить за услуги, передавать дан-
ные о показаниях приборов учета, 
получать документы УК и акты вы-
полненных работ. И если даже ба-
за ляжет полностью, в техзадании 
к ней указан максимальный срок 
полного восстановления в один 
час»,— говорит Михаил Евраев. 

Обеспечение работы ГИС — «в ин-
тересах оператора»: она обеспечива-
ет ему стабильный финансовый по-
ток. «За платежи на портале даже не 

взимается комиссия — хотя в буду-
щем такое возможно: мы рассчиты-
ваем на выход системы на окупае-
мость к 2022 году»,— говорит чинов-
ник. Обращение РСПП к господину 
Козаку в Минкомсвязи объясняют 
тем, что из-за расширения способов 
оплаты услуг крупные поставщики, 
ранее принимавшие ее через собст-
венные расчетно-кассовые центры, 
теряют монополию — как и регио-
ны, развернувшие сети своих РКЦ. 
В аппарате господина Козака вчера 
подтвердили получение законопро-
екта РСПП. По данным 

”
Ъ“, ранее с 

аналогичным письмом к нему обра-
щалось «Интер РАО» — Минкомсвя-
зи и Минстрою уже поручено «прора-
ботать и представить согласованные 
предложения».

”
Ъ“ будет следить за развитием со-

бытий.
Олег Сапожков

РСПП просит упростить ГИС ЖКХ
Минкомсвязь видит в этом борьбу за финансовые потоки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 400,1

миллиарда долларов составил объем международных (золотовалютных) резервов РФ 
по состоянию на 1 мая 2017 года, сообщил Центробанк. Уровня в $400 млрд резервы достигли впервые 
с декабря 2014 года (исторический максимум в $598 млрд фиксировался в начале августа 2008 года). 
За минувший апрель резервы выросли на $3,1 млрд, или на 0,8% — с $397,9 млрд. В целом в январе—
апреле 2017 года резервы увеличились на $23,3 млрд, или на 6,2% — с $377,7 млрд по состоянию на 1 
января. Стоимость монетарного золота в резервах в апреле выросла на $1,1 млрд, или на 1,6%, до 
рекордных $68,6 млрд, его доля в резервах в апреле увеличилась также до максимальных 17,1%.

ЭКСПОРТ-ИМПОРТ

Российская торговля 
прирастает Азией

На фоне общего снижения объемов 
внешней торговли России доля 
азиатских стран в структуре оборота 
РФ растет, отмечает агентство АКРА 
в обзоре «Внешняя торговля России 
разворачивается на Восток». Доля 
стран Азии выросла с 30% в 2013 
году до 35% в 2016-м. Увеличение 
фиксируется как в экспорте (с 28% 
до 33%), так и в импорте (с 34% 
до 38%). В 2017 году, по прогнозам 
АКРА, внешнеторговый оборот 
России со странами Азии вырастет 
на 7,2% и достигнет $175 млрд.

Самым крупным азиатским 
партнером России является Китай, 
его доля в экспорте за три года 
выросла с 11,3% до 15,4%, в импор-
те — с 16,8% до 20,9%. Согласно 
опубликованной вчера статистике 
Федеральной таможенной службы, 
по итогам первого квартала этого 
года российский товарооборот с 
Китаем составил $18,4 млрд (плюс 
37% к январю—марту 2016 года).

В основном российский 
экспорт в азиатском направлении 
растет за счет горнодобывающей 
промышленности и металлургии 
(см. график). На Азию приходится 
уже 33% от всего экспорта продук-
ции российских металлургов. Доля 
стоимости таких товаров в азиатском 
экспорте выросла с 8,8% в 2013 году 
до 10% в 2016-м. В АКРА полагают, 
что в среднесрочной перспективе 
эта тенденция сохранится — это 
связано как с большей маржиналь-
ностью азиатского рынка, так и с ро-
стом участия азиатских инвесторов 
в капитале российских компаний. 
Эксперты напоминают, что почти все 
реализуемые экспортные проекты 
в газовой отрасли направлены на 
азиатский рынок («Ямал-СПГ», 
«Сила Сибири»). Кроме того, в 2016 
году Россия сместила Саудовскую 
Аравию с позиции лидирующего по-
ставщика нефти в Китай — на фоне 
опережающего роста спроса на это 
сырье в Азии наращивание поставок, 
вероятно, продолжится.

В АКРА отмечают, что рост 
доли азиатских стран в россий-
ском импорте вызван адаптацией 
к девальвации рубля и переходом 
потребителей на более дешевые 
товары. Наибольший вклад в этот 
рост внесла основная статья всего 
российского импорта — машины 
и оборудование. В 2016 году почти 
половина (49%) всего импорта 
машин и оборудования шла из Азии 
(против 39% в 2013 году). По про-
гнозу агентства, из-за укрепления 
рубля доля товаров из азиатских 
стран в российском импорте про-
должит расти (хотя и более низкими 
темпами, чем сейчас) и к 2021 году 
может приблизиться к 39–40%.

Вадим Вислогузов

ДОЛЯ ЭКСПОРТА ИЗ РОССИИ 
В СТРАНЫ АЗИИ В ЕГО ОБЩЕМ 
ОБЪЕМЕ (%, ПО КАТЕГОРИЯМ 
ТОВАРОВ)  ИСТОЧНИКИ: ФТС, АКРА.
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Большинство акционеров Евро-
пейского банка реконструкции 
и развития (ЕБРР) не готовы воз-
обновить замороженное три го-
да назад финансирование но-
вых проектов в РФ. Эта позиция 
ЕБРР вчера была подтверждена 
на прошедшем на Кипре заседа-
нии совета управляющих банка. 
Решение вызвало бурную реак-
цию участвовавшего в заседании 
главы Минэкономики РФ Макси-
ма Орешкина. Он заявил, что РФ 
не будет участвовать в докапита-
лизации ЕБРР и переориентиру-
ется на другие банки развития, 
но из числа его акционеров выхо-
дить пока не намерена.

Подавляющее большинство чле-
нов совета управляющих ЕБРР на 
прошедшем вчера в Никосии еже-
годном заседании согласились с 
тем, что банк выполнил свои прави-
ла при взаимодействии с РФ. Об этом 
сообщил глава ЕБРР Сума Чакрабар-
ти. Накануне российская сторона за-
явила о неправомерности ограни-
чения инвестиций в новые проек-
ты в РФ (заморожены с июля 2014 го-
да на фоне санкций ЕС) и подготови-
ла проект резолюции, которой такое 
решение признавалось несоответ-
ствующим соглашению об учрежде-

нии ЕБРР. Но позицию РФ поддержа-
ли лишь четыре страны (Белоруссия, 
Киргизия, Армения и Монголия), не 
имеющие существенного веса при 
голосовании (крупнейшие акционе-
ры ЕБРР: ЕС — с 63% акций, США — с 
10%, Япония — с 9%; доля РФ состав-
ляет 4,1%).

Министр экономики РФ Максим 
Орешкин, участвовавший в заседа-
нии, весьма эмоционально проком-
ментировал решение совета, сказав, 
что «когда политическая мотивация 
превалирует над экономической, 
финансовые результаты и балансы 
ухудшаются быстро». Он указал на 
риски снижения качества активов 
из-за невозможности наращивания 
доходов в РФ (сейчас треть своих до-
ходов ЕБРР получает от «старых» рос-
сийских проектов). Господин Чакра-

барти назвал такое заявление «спе-
кулятивным», отметив, что «опера-
ционные показатели демонстриру-
ют, что ЕБРР — очень хорошо работа-
ющая организация».

РФ тем не менее не рассматрива-
ет вариант выхода из состава акцио-
неров банка, сообщил вчера Максим 
Орешкин, указав при этом, что рос-
сийская сторона «не будет рассматри-
вать исходящие от банка предложе-
ния». «Мы считаем, что в ближайшее 
время для ЕБРР места в России нет. 
Поэтому будем работать с другими 
институтами: как с международны-
ми — Азиатским банком инфраструк-
турных инвестиций (АБИИ) и банком 
БРИКС, так и развивать компетенции 
Внешэкономбанка»,— пообещал он. 
По его словам, текущие условия кре-
дитования ЕБРР «экономически не-
привлекательны», и компании, уже 
получившие его кредиты, «будут ра-
ды рефинансироваться в российских 
банках на более выгодных условиях».

Поясним — после заморозки 
новых инвестиций ЕБРР продол-
жил выделение средств по проек-
там, согласованным в 2012–2014 го-
дах. Сейчас у банка 169 проектов в 
РФ на $3,8 млрд, включая еще не по-
лученные транши (около 12% все-
го портфеля), в том числе $888 млн 

в инфраструктурных проектах. Все-
го же с 1992 года в РФ было профи-
нансировано около 800 проектов бо-
лее чем на €26 млрд. После замороз-
ки новых проектов в РФ падения об-
щего кредитования у банка не про-
изошло — в 2016-м он выделил кре-
дитов на €9,4 млрд против €8,5 млрд 
в 2013-м. При этом у ЕБРР несколько 
снизилась чистая прибыль (с €1 мл-
рд до €0,9 млрд) и выросла доля пло-
хих долгов (c 3,3% до 5,5%).

В Восточной Европе и Централь-
ной Азии ЕБРР остается одним из ос-
новных финансовых институтов с 
самым крупным портфелем проек-
тов (много большим, чем у новых 
структур — АБИИ и банка БРИКС). По 
информации источника 

”
Ъ“, благо-

даря высокому рейтингу (ААА) банк 
может привлекать средства по став-
ке менее 1%. По данным самого ЕБРР, 
средняя ставка по его кредитам со-
ставляет 3,4%. Банк сохраняет пред-
ставительство в Москве, но часть его 
персонала была переориентирова-
на на проекты в других странах ре-
гиона, пояснял собеседник 

”
Ъ“ в бан-

ке — так, вчера было объявлено о вы-
делении нового кредита до $180 млн 
на реконструкцию мелиоративных 
систем в Казахстане.

Татьяна Едовина

Европейские кредиты 
не пускают в Россию
ЕБРР не готов возобновить финансирование новых проектов в РФ

Международные резервы РФ ($ млрд)
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Глава Минэкономики РФ 
Максим Орешкин заявил, 
что ЕБРР «стал инструмен-
том внешней политики, 
а не институтом развития»
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«Единая Россия»  
зовет губернаторов  
в «паровозы»
на выборах в региональные парламенты

Большинство списков «Единой Рос-
сии» на выборах в региональные пар-
ламенты могут возглавить губернато-
ры, сказал ”Ъ“ источник в руководстве 
«Единой России». При помощи «паро-
возов» партия намерена усилить авто-
ритет первых троек списков. Эксперт 
отмечает, что смысл идти на выборы 
в парламент есть только у врио главы 
Удмуртии Александра Бречалова, ко-
торый таким образом сможет проде-
монстрировать наличие консенсуса 
с местной элитой.

По словам источника 
”
Ъ“ в руководстве 

«Единой России», в большинстве регионов на 
выборах в заксобрания списки партии долж-
ны возглавить губернаторы. Консультации 
еще идут, а окончательное решение примут 
партконференции по итогам праймериз 28 
мая. Конференции смогут внести в списки 
кандидатуры губернаторов, а они сами не 
обязаны участвовать в праймериз. Осенью вы-
боры пройдут в шести регионах. Собеседник 
в окружении врио главы Удмуртии Александ-
ра Бречалова подтвердил 

”
Ъ“, что губернатор 

возглавит список и переговоры об этом состо-
ялись. По его словам, для элиты Удмуртии и ее 
нового врио важно показать наличие общей 
позиции. Выборы главы Удмуртии и депута-
тов госсовета фактически будут объединены.

В Саратовской области также пройдут вы-
боры и парламента, и губернатора. Для главы 
области Валерия Радаева они станут первыми 
(в 2012 году был утвержден облдумой). О сво-
ем желании возглавить список «Единой Рос-
сии» он пока не заявлял. «Представлять спи-
сок некому. Ни местные партийцы, ни депу-
таты Госдумы от 

”
Единой России“ список не 

возглавят. Это может быть вынужденный шаг, 
чтобы повысить узнаваемость Валерия Радае-
ва на выборах губернатора»,— считает депу-
тат гордумы Саратова от ЛДПР Антон Ищенко.

Глава Пензенской области Иван Белозер-
цев на выборах в 2015 году набрал 86% голо-
сов. Глава регионального отделения Объеди-
ненной коммунистической партии Павел Ар-
замасцев считает, что выдвижение губернато-
ра на результат единороссов не повлияет, так 

как «в области политическая поляна выжже-
на, а 

”
Единая Россия“ может набрать столько, 

сколько ей нужно».
Секретарь сахалинского отделения «Еди-

ной России» Борис Мисиков сказал 
”
Ъ“, что гу-

бернатор Олег Кожемяко еще не дал согласия 
возглавить список, но его участие в выборах 
«послужит сигналом, что власть и партия еди-
ны в желании работать совместно». Первый 
секретарь сахалинского отделения КПРФ Ва-
лерий Белоусов полагает, что «Единая Россия», 
«скорее, потеряет в этом случае», поскольку в 
отношении двух министров правительства 
региона возбуждены уголовные дела.

В пресс-службе главы Северной Осетии Вя-
чеслава Битарова отказались от комментари-
ев. Однако, по информации 

”
Ъ“, он не хотел 

бы выступать первым номером в списке «Еди-
ной России» на выборах, так как с партией 
власти всерьез конкурируют «Патриоты Рос-
сии», а при неудачном раскладе партия влас-
ти может получить скромное количество го-
лосов. Депутат североосетинского парламен-
та от «Патриотов России» Юрий Фидаров убе-
жден, что губернаторы вообще не должны 
участвовать в выборах в качестве «паровозов».

В Краснодарском крае уже принято реше-
ние, что губернатор Вениамин Кондратьев не 
возглавит список «Единой России». Он еще не 
так известен в регионе, как Владимир Беке-

тов, бессменный спикер заксобрания с 1995 
года. При этом в регионе не исключают, что у 
заксобрания появится новый спикер, а преж-
ний перейдет на работу в Совет федерации.

«Для врио главы Республики Удмуртия 
Александра Бречалова есть все резоны воз-
главить список 

”
Единой России“, что позво-

лит сильнее укоренить его в субъекте, а так-
же получить эффект синергии на сшивке кам-
паний. В остальных случаях губернаторы не 
видят особой целесообразности становиться 

”
паровозами“. Пока незаметно и настоятель-

ных рекомендаций об этом со Старой площа-
ди, как это было в прошлом году при Вячесла-
ве Володине. Выборы в заксобрания пройдут 
более незаметно, чем губернаторские. Интри-
гу можно предсказать только в ряде кампаний 
в горсоветы крупных городов, таких как Вла-
дивосток»,— считает политолог Екатерина 
Курбангалеева.

Отдел политики

Оцифровка  
со скоростью звука
Владимир Путин утвердил стратегию 
развития информационного общества

Президент Владимир Путин утвердил 
«Стратегию развития информационно-
го общества в РФ» до 2030 года. Защи-
та «духовно-нравственных ценностей» 
названа в документе приоритетом 
при создании «общества знаний». 
Для обеспечения информационной 
безопасности стратегия предусма-
тривает дополнительное регулирова-
ние СМИ и интернета. Советник пре-
зидента Герман Клименко заявил ”Ъ“, 
что государство должно принимать ре-
шения в области цифровой экономики 
«со скоростью звука».

Президент утвердил «Стратегию развития 
информационного общества в РФ на 2017–
2030 годы», проект которой был разработан 
в конце прошлого года (см. 

”
Ъ“ от 14 декабря 

2016 года). Прошлая стратегия принималась 
в 2008 году и предполагала технологическое 
вхождение России в информационное обще-
ство, то есть электронный документооборот, 

полный перевод в «цифру» оказания госуслуг 
населению и электронные торги при разме-
щении заказов для госнужд. Сейчас усилия 
РФ «сфокусированы на развитии информаци-
онной инфраструктуры в ущерб формирова-
нию и распространению знаний», говорится 
в новом документе.

Новым этапом должно быть «стремление 
к получению и распространению обществом 
и государством качественной, достоверной и 
безопасной информации». В то же время при-
оритетом в стратегии называется защита «тра-
диционных для России духовно-нравствен-
ных ценностей и основанных на них социаль-
ных норм при использовании информацион-
ных и коммуникационных технологий». Тем-
пы развития технологий «значительно превы-
сили возможности человека по разумному и 
осознанному освоению и применению зна-
ний». Как следствие «фокус восприятия окру-
жающего мира смещен с научной, образова-
тельной и культурной информации на развле-
кательно-справочную», что порождает «безо-
ценочное восприятие информации» и «упро-
щает влияние на взгляды и предпочтения, 
формирует навязанные модели поведения».

В такой ситуации предстоит «совершенст-
вование законодательного регулирования де-
ятельности» СМИ, а также источников инфор-

мации, которые по «многим признакам могут 
быть отнесены к СМИ, но таковыми не явля-
ются». В 2014 году к СМИ по уровню ответст-
венности были приравнены популярные бло-
геры. Теперь это может затронуть новостные 
агрегаторы, мессенджеры и интернет-ТВ.

Особое значение в стратегии придается 
развитию «национальной цифровой эконо-
мики» (онлайн-образования, онлайн-меди-
цины, электронных библиотек и др.). Ино-
странные IT-компании смогут работать в Рос-
сии, если создадут местные представитель-
ства «на паритетных условиях» с российски-
ми организациями. Для устойчивости рос-
сийской «информационной инфраструкту-
ры» стратегия предполагает «осуществление 
замещения импортного оборудования, про-
граммного обеспечения и электронной ком-
понентной базы».

Глава думского комитета по информаци-
онной политике Леонид Левин поддержи-
вает стратегию, отмечая, что в ней говорит-

ся об импортозамещении «как с экономиче-
ской точки зрения, так и с позиции обеспече-
ния информбезопасности». «Неважно, что на-
писано, весь вопрос в исполнении, и роль го-
сударства в этом — абсолютная»,— заявил 

”
Ъ“ 

советник президента, глава правления Ин-
ститута развития интернета Герман Климен-
ко. На согласование законопроекта о телеме-
дицине, разработанного по поручению пре-
мьера и уже внесенного в Госдуму, потребова-
лось полтора года, напомнил он. «Сроки абсо-
лютно недопустимые для цифровой экономи-
ки,— утверждает господин Клименко.— По-
ручения, постановления, согласования — все 
это должно протекать со скоростью звука, ина-
че все намерения уйдут в прошлое нереализо-
ванными».

«Усиление госрегулирования плохо соот-
носится с идеей цифрового общества»,— зая-
вил 

”
Ъ“ интернет-омбудсмен Дмитрий Мари-

ничев (спецпредставитель уполномоченного 
по правам предпринимателей при президен-
те РФ). «Ментальность цифрового общества 
предполагает значительное снижение роли 
государства как в общественных отношени-
ях, так и в хозяйственных», а при усилении го-
сударства в России появится «не цифровое об-
щество, а оцифрованное», считает омбудсмен.

Виктор Хамраев

Военных призвали  
на сборы к президенту

Год назад, например, обсуждались рабо-
та воздушно-космических сил и военно-мор-
ского флота в ходе операции в Сирии, про-
изводство перспективных образцов высоко-
точного вооружения, а также реализация го-
соборонзаказа. Повестка этого года ожида-
ется аналогичной, убежден собеседник 

”
Ъ“: 

в один из дней будут подняты вопросы ре-
формирования и перспектив работы ракет-
но-космической промышленности, доклад 
сделает глава «Роскосмоса» Игорь Комаров.

А 22 мая Владимир Путин вновь примет 
у себя руководство госкорпорации в сопро-
вождении Дмитрия Рогозина и чиновников 
финансово-экономического блока. Им пред-
стоит обсудить проект ФЦП «Развитие кос-
модромов на период 2017–2025 годов», ут-
верждают источники 

”
Ъ“ в ракетно-космиче-

ской отрасли. В своем последнем интервью 

”
Ъ“ господин Комаров признавал, что ее па-

раметры «не полностью вписываются в теку-
щие возможности бюджета», но это «касает-
ся только периода 2017–2019 годов». Общая 

сумма программы, по его словам, должна со-
ставить примерно 550 млрд руб.— это при-
мерно в два раза меньше, чем «Роскосмос» за-
кладывал изначально. Из этой суммы более 
400 млрд руб. приходится на Восточный, а 
остальные средства — на реконструкцию и 
модернизацию объектов космодрома Байко-
нур, а также на военный космодром Плесецк.

Сама программа до сих пор не утвержде-
на: отраслевые источники 

”
Ъ“ объясняют 

это разногласиями по сумме финансирова-
ния ФЦП между «Роскосмосом» и финансо-
вым блоком правительства, считающим, что 
ее можно ужать еще на несколько десятков 
миллиардов рублей. Против ФЦП в таком ви-
де выступает и Минвостокразвития. По сло-
вам заместителя главы ведомства Артура Ни-
язметова, в проект не включено развитие на-
укограда Циолковский, поэтому в нынеш-
нем виде программа противоречит задаче, 
поставленной Владимиром Путиным на со-
вещании по развитию космодрома Восточ-
ный в октябре 2015 года. По его словам, про-
ект ФЦП поступал в ведомство «уже более че-
тырех раз, и каждая последующая версия со-

держала сдвиг сроков реализации и финан-
сирования мероприятий по Циолковскому 

”
вправо“, а в последней версии мероприя-

тия по развитию города отсутствуют вовсе».
В свою очередь, источник 

”
Ъ“, близкий к 

госкорпорации, говорит, что программа уже 
«выжата досуха»: «Сокращать там уже нече-
го — в противном случае возникнут пробле-
мы со строительством второй очереди Вос-
точного, также не удастся поддерживать в 
должном виде инфраструктуру в Плесецке 
и на Байконуре». Искать компромисс сто-
ронам придется в присутствии президента: 
так же, отметим, решались разногласия меж-
ду «Роскосмосом» и Минфином относитель-
но финансирования Федеральной космиче-
ской программы до 2025 года. Тогда госкор-
порации удалось убедить Владимира Пути-
на сохранить ее финансирование на уровне 
1,5 трлн руб., а не сокращать до 1 трлн руб., 
как требовал Антон Силуанов. От официаль-
ных комментариев 

”
Ъ“ в «Роскосмосе» вчера 

воздержались.
Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Крымские скалы 
охраняли как лес
Севастопольский ОНФ просит внести 
изменения в поручения Владимира Путина

В поручения президента, данные по 
итогам медиафорума ОНФ в Санкт-Пе-
тербурге, закралась неточность: вме-
сто выработки мер по борьбе с неза-
конной застройкой урочища Ласпи 
в поручении фигурирует территория 
«Скалы Ласпи». О допущенной «неточ-
ности» говорится в докладной запи-
ске, направленной севастопольским 
исполкомом ОНФ в федеральный ис-
полком движения. По мнению одного 
из активистов, ответственность за вве-
дение в заблуждение лежит на мест-
ных чиновниках, готовивших информа-
цию для поручения. В правительстве 
Севастополя утверждают, что Влади-
мир Путин эту информацию получил не 
от местной власти, а «по линии ОНФ». 
В ОНФ сослались на «юридическую 
сложность» обозначить территорию 
урочища Ласпи.

В п. 7 поручений Владимира Путина, дан-
ных по итогам медиафорума ОНФ, «допущена 
неточность», говорится в докладной записке 
севастопольского ОНФ, направленной главе 
исполкома ОНФ Алексею Анисимову. На фо-
руме севастопольский журналист Антон Пар-
хоменко попросил Владимира Путина защи-
тить урочище Ласпи от застройки. «В Минэко-
номики готовится законопроект о том, что-
бы в границах особо охраняемых природных 
территорий (ООПТ), в границах населенных 
пунктов разрешить строительство жилых до-
мов и гостиниц»,— заявил он. Владимир Пу-
тин в ответ заявил, что севастопольские влас-
ти вместе с гражданами должны определить 
порядок «того, что и где можно и нужно стро-
ить, а где лучше воздержаться и сохранить 
уникальную природу Крыма», и обещал «пе-
реговорить» с Минэкономики. В итоге прези-
дент поручил выработать меры «по обеспече-
нию соблюдения ограниченного режима хо-
зяйственной деятельности на территории па-
мятника природы регионального значения 

”
Заповедное урочище «Скалы Ласпи»“».

Но, как отмечается в записке севастополь-
ских активистов, речь должна идти о другой 
ООПТ — «Заповедное урочище Ласпи» (сей-
час завершается процесс формирования 
этой ООПТ). Член севастопольского штаба 
ОНФ Олег Николаев сказал 

”
Ъ“, что ООПТ 

«Скалы Ласпи», о которой идет речь в пору-
чении Владимира Путина, была создана еще 
в 1970-е годы. Это 18 га скал, на которых не-
возможно вести строительство. В то же вре-
мя на 900 га реликтового леса в урочище Лас-
пи еще в украинские времена были выданы 
участки. Там уже появились многоэтажные 

комплексы апартаментов и активно ведется 
строительство новых высоток и частных кот-
теджей. В направленной Алексею Анисимо-
ву записке помимо объяснения, какая тер-
ритория нуждается в защите от застройки, 
приложены фотографии многоэтажек, пла-
ны-схемы и другие материалы.

Севастопольские общественники просят 
федеральный исполком ОНФ «оказать содей-
ствие по внесению изменений в поручение 
президента». «Не знаю, каков механизм вне-
сения изменений, но в нынешнем виде, не 
хочу никого обидеть, оно бессмысленно»,— 
сказал 

”
Ъ“ руководитель севастопольского 

исполкома ОНФ Сергей Кажанов. Олег Нико-
лаев считает, что президента «обманули мест-
ные власти, люди которые отвечают за под-
готовку информации для этого поручения».

Пресс-секретарь врио губернатора Се-
вастополя Дмитрия Овсянникова Григорий 
Буйлов заявил 

”
Ъ“, что, раз вопрос застрой-

ки Ласпи поднимался на форуме ОНФ, ин-
формацию для подготовки поручения пре-
зидент, скорее всего, получал «по линии 
ОНФ». «У меня никакой информации по это-
му вопросу нет»,— сказал он. Сергей Кажа-
нов сказал 

”
Ъ“, что в севастопольский ОНФ 

для получения дополнительной информа-
ции при подготовке поручения президента 
о Ласпи никто не обращался. 

В пресс-службе правительства города не 
смогли уточнить, обращались ли к ним из 
администрации президента (АП) за подроб-
ной информацией об урочище Ласпи и о си-
туации с застройкой. В АП 

”
Ъ“ заявили, что 

подготовкой поручений занималось управ-
ление по общественным проектам, но ис-
пользовалась, при этом, та формулировка, 
которую прислали из ОНФ.

Источник Ъ в ОНФ рассказал 
”
Ъ“, что 

письмо из Севастополя было получено еще 
до публикации поручений президента и «от-
работано»: «Но земли с реликтовыми мож-
жевельниками, о которых шла речь на фо-
руме,— их юридически невозможно обозна-
чить. А поручения — это официальный доку-
мент. Поэтому использовалось название уже 
существующей ООПТ 

”
Скалы Ласпи“». Отме-

тим, что поручения Владимира Путина были 
опубликованы на официальном сайте Крем-
ля 4 мая, в то время как письмо севастополь-
ского ОНФ было отправлено 5 мая. Алексей 
Анисимов заверил 

”
Ъ“, что в ОНФ «прекрас-

но знают, о каких землях шла речь, и в итого-
вом докладе о выполнении поручений речь 
будет именно о ней, а не о скалах». 

Вадим Никифоров, Симферополь; 
Софья Самохина

На выборах в региональные 
парламенты «Единая Россия» 
(слева председатель партии 
Дмитрий Медведев, справа 
секретарь генсовета партии 
Сергей Неверов) вновь 
рассчитывает на участие  
глав регионов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К О Н Т Е К С Т
Д М И Т Р И Й  М Е Д В Е Д Е В  У Р А В Н О В Е С И Л  С Т Р У К Т У Р У  
« Е Д И Н О Й  Р О С С И И »

Вчера руководство «Единой России» приняло решение сделать постоянной работу так называемой программной 
комиссии под руководством Дмитрия Медведева. Она будет контролировать ход выполнения предвыборной про-
граммы партии и собираться два раза в месяц. Новый постоянный орган уравновесит партийную конструкцию, вес 
которой в последнее время сместился в сторону бюро высшего совета под председательством Бориса Грызлова. 
Заместителями Дмитрия Медведева в комиссии станут глава высшего совета Борис Грызлов и секретарь генсовета 
Сергей Неверов. Напомним, изначально комиссия была создана перед выборами в Госдуму для формирования 
программы «Единой России». «Программа не является только предвыборным документом. Она должна работать в ин-
тересах граждан весь межвыборный период. Есть предложение реорганизовать комиссию и назвать ее ”по контролю 
за исполнением программы“»,— заявил вчера Дмитрий Медведев. Борис Грызлов отметил, что «программа — не 
догма, а живой организм, его надо не только контролировать, но и развивать». Он напомнил, что при высшем совете, 
в сфере которого «определение стратегии партии и ее программные продукты», созданы три рабочие группы, в том 
числе по партийному строительству, по внешней политике, а также по экономическому развитию и благосостоянию 
граждан. Высший совет подготовит предложения от этих групп, которые вынесет на обсуждение новой комиссии.

Ирина Нагорных

с1

При усилении государства в России появится  
«не цифровое общество, а оцифрованное»
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Его поздравляет председатель коми-
тета Совета федерации по обороне и 
безопасности Виктор Озеров:
— Уважаемый Владимир Александро-
вич! От имени комитета Совета феде-
рации по обороне и безопасности по-
здравляю Вас с днем рождения! Поль-
зуясь предоставленной возможно-
стью, выражаю Вам благодарность за 

конструктивное, деловое и плодот-
ворное сотрудничество в решении 
совместной задачи — совершенство-
вания российского законодательства, 
направленного на обеспечение пра-
вопорядка, общественной безопасно-
сти, защиты человека, общества и го-
сударства от преступных посяга-
тельств. Полагаю необходимым особо 

подчеркнуть Вашу принципиаль-
ность и последовательность в беском-
промиссном противодействии кор-
рупции. Искренне желаю Вам крепко-
го здоровья, неиссякаемой энергии, 
благополучия, крепости духа и даль-
нейших успехов на благо Отечества!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет министру внутренних дел  
Владимиру Колокольцеву

10 мая президент России Вла-
димир Путин сыграл за сборную 
«Легенд хоккея» в сочинском га-
ла-матче против сборной Ночной 
хоккейной лиги (НХЛ). О том, что 
или кто заставляет Владимира 
Путина каждый раз выходить на 
лед,— специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Андрей Колесников.

В этот день в Сочи команда звезд 
НХЛ встречалась с командой «Леген-
ды хоккея». Состав «Легенд хоккея» 
был так же велик, как и предсказуем. 
А вот в составе сборной НХЛ вдруг 
появился, например, Евгений Плю-
щенко, и это было удивительно для 
меня. Да, я слышал, что он решил по-
пробовать себя в хоккее. Но, оказы-
вается, и пробует.

И перед началом игры, когда ко-
манда уже сидела на скамейке запас-
ных, я подошел к нему. Он встал: все 
то же самое, настоящий Плющенко, 
только с клюшкой.

— А не боязно играть в хоккей с 
металлическими болтами в спине? 
— не удержался я.— И что люди ска-
жут?

— Да главное, что нет нагрузки на 
спину от прыжка! — сказал он.— Это 
значит, что болты не сломаются, как 
в прошлый раз.

А я представлял уже, как он в этом 
своем прыжке, хотя бы тройном, за-
висает над воротами губернатора 
Тульской области Алексея Дюмина… 

Да, такого финта никто в мировом 
хоккее, кроме него, не совершит…

— А жена не против? — поинтере-
совался я.

— Да нет, ей нравится… Главное, 
что не прыгаю!

Он осмотрелся по сторонам:
— А что народу так мало на трибу-

нах?
Конечно, он привык к абсолютно-

му аншлагу.
Я успокоил его: тут все приходят 

за пять минут до начала. А один из ор-
ганизаторов полчаса тому назад ска-
зал мне, когда я спросил его, почему 
в сборной НХЛ нет, например, ни од-
ного Ротенберга:

— Пока так. А олигархи после на-
чала матча подтянутся.

— Тяжело переучиваться? — спро-
сил я тем временем Евгения Плю-
щенко.

— Невероятно! Вообще все другое! 
Заново проще учиться.

— И много тренируешься?
— Уже целый год, по четыре дня 

в неделю.
— И все так, «Ледовые волки»? (Он иг-

рает в этой московской команде.— А. К.)
— Все по два раза,— признался Ев-

гений Плющенко.— Но мне надо че-

тыре. Тут, кстати, все, по-моему, про-
фессионалы. Такое впечатление, что 
любителей нет, кроме меня!

— А у тебя же теперь еще и своя 
Академия фигурного катания… Го-
ворят, цены бешеные…

— Пускай говорят. Это конкурен-
ты. 2600 руб. за тренировку у меня — 
это много?..

Нет, это не много.
— Так что я с девяти утра каждый 

день на льду,— добавил он.
— То есть вообще не уходишь.
Он не спорил.
Между тем начали объявлять со-

ставы. Аркадий Ротенберг, Борис Ро-
тенберг, Роман Ротенберг, Владимир 
Потанин… Нет, они уже были на льду. 
Этим людям опаздывать нельзя.

— Ничего, поиграем…— бормо-
тал Евгений Плющенко, вглядыва-
ясь в даль соседней скамейки запас-
ных. На ней сидели Владимир Мыш-
кин, Александр Якушев, Вячеслав 
Фетисов, Алексей Касатонов, Па-
вел Буре, Валерий Каменский, Алек-
сандр Могильный, Алексей Жам-
нов, Илья Бякин, Александр Кожев-
ников, Ирек Гимаев, Владимир Голи-
ков… В общем, даже у меня уже ноги 
подкашивались… Объявили и Вла-
димира Путина.

Вся сборная НХЛ стояла тут, вы-
тянувшись в линейку, в шлемах. Ни 
один из хоккеистов «Легенд хоккея» 
шлема не надел. Зачем им?

Владимир Путин сказал, что сегод-
ня фестиваль, дружеское соревнова-
ние… Не был ли это намек на то, чтоб 
никто не удивлялся, если он опять 
вдруг набьет штук шесть или восемь?

Гимн на фоне российского трико-
лора исполнила, безусловно, Юлия 
Самойлова, не допущенная, как из-
вестно, к музыкальному конкурсу 
«Евровидение», который тоже в разга-
ре. Пела с чувством. Я даже подумал, 
что если бы ее допустили, то вот этот 
гимн ей и следовало бы исполнить. 
Вышло бы донельзя концептуально.

Владимир Путин поблагодарил, 
как он сказал, не спонсоров («…хотя 
спасибо им!») и «даже не организато-
ров» («Спасибо им!»), а «членов семей 
хоккеистов».

Хоккеисты одобрительно застуча-
ли клюшками о лед. И правда, хоккеи-
сты НХЛ, видимо, ценили членов сво-
их семей — за то, что они с понима-
нием относятся к тому, что их, таких 
мужчин-хоккеистов, по ночам так ча-
сто (не слишком ли все-таки?) не быва-
ет дома.

— Ха, хорошо устроились…— с 
черно-белой завистью вздохнул мой 

сосед по трибуне, человек не молодой 
и не старый (то есть в самый раз).

Я хотел посоветовать ему, чтобы он 
решил все свои проблемы, которые, 
видимо, имел в виду, тоже занявшись 
хоккеем в ночное время, но не стал: 
он мог неправильно понять и в са-
мом деле пытаться начать держать в 
руках клюшку.

Игра стартовала. Владимир Путин, 
я подумал, экономит силы: он не де-
лал никаких лишних или резких дви-
жений. Лишние движения делал Па-
вел Буре — и сразу забил. И опять — 
и снова с торжественной президент-
ской подачи (а на самом деле во вто-
рой раз это был бросок во вратаря).

Другой вратарь, Алексей Дюмин, 
скучал. Бывали у него деньки и пове-
селее.

За мной сидели три тяжело болев-
шие девушки.

— Мне его так жалко…— вдруг 
громко сказала одна.

— Кого? — удивилась ее подру-жка.
— Путина…— плачущим голосом 

произнесла та.
— Почему?
— Да не знаю я…

А чего его было жалеть-то, с другой 
стороны (хотя и то, что жалко, тоже по-
нятно: вот же она, бабья тоска…)? Вот 
и он свою шайбу забросил. И Алексей 
Дюмин перестал маяться от безделья 
и пропустил, наконец.

Тут на лед вышел Евгений Плю-
щенко. Послушайте, да он божествен-
но стоит на коньках! Все катятся, а он 
же летит! Какая, оказывается, разни-
ца, на каких он коньках. Я, честно го-
воря, даже не ожидал такого.

Тут Владимиру Путину не удался 
сольный проход. Впрочем, соперни-
ки подняли его. Выяснилось, что Вя-
чеслав Федотин ударил Владимира 
Путина клюшкой. (Отчаянный, но и 
мужественный, конечно, человек… 
Видимо, все для себя решил…) Был 
назначен буллит, но Владимир Путин 
не забил. Не дал забить себе буллит 
и Алексей Дюмин. И это, между про-
чим, только на первый взгляд все бы-

ло понарошку. На самом деле эти лю-
ди, в том числе и те, кто сидел на ска-
мейке запасных, жили сейчас только 
тем, что происходило на площадке. И 
хоккеисты сборной НХЛ уходили на 
перерыв с мрачнейшими, опрокину-
тыми, как говорится, лицами: счет 
1:6 не устраивал их. Потому что Вла-
димир Потанин и Аркадий Ротенберг 
не любят проигрывать. Но умеют.

В перерыве появилась группа «Гри-
бы» с той самой, разумеется: «Между 
нами тает лед» (его как раз заливали). 
Зал взвыл от восторга гораздо громче, 
чем при словах диктора «Владимир 
Путин!» перед началом матча.

Как только начался второй период, 
подрались Алексей Дюмин и Алексей 
Петров — да и как было не подраться. 
В конце концов, Алексей Дюмин уже 
давно веселил здесь себя только сам. 
И в результате пропустил еще одну 
шайбу от Романа Ротенберга.

Нападающему сборной НХЛ Алек-
сею Петрову на скамейке запасных 
уже заклеивали чем-то разбитый нос. 
Шутки, казалось, в сторону.

Тут Вячеслав Фетисов забил самую 
красивую шайбу в этом матче. Разло-
жил вратаря просто на части. И вздох-
нул легко, и улыбнулся светло: все-та-
ки и он решил себе тут что-то позво-
лить.

С подачи Романа Ротенберга шай-
бу забросил и Владимир Потанин. И 
радовался так, как будто он не Влади-
мир Потанин.

Первая пятерка «Легенд хоккея» 
продолжала лупить как будто по пу-
стым воротам: 10:3, 11:3, 12:3… Кто-
то выкладывался, причем в букваль-
ном смысле: прямо на лед, в полный 
рост. То есть, другими словами, бро-
сался под шайбу. Но его всегда можно 
было ведь не спеша объехать.

— Никак что-то мы не можем их 
обыграть…— с сожалением сказал 
мне в перерыве Игорь Бутман.

— Ну как же можно обыграть Фе-
тисова, который играет еще и в паре 
с Касатоновым… А в нападении у них 
Буре…— пожал я плечами.

— Да…— согласился Игорь Бут-
ман.— Понимаешь, в чем пробле-
ма: они не умеют проигрывать. Даже 
если захотят. Хотя…

И он характерно пошуршал паль-
цами в перчатке. Сделав театральную 
паузу, чтобы я имел возможность на-
сладиться его шуткой, Игорь Бутман 
продолжил:

— Нет. Даже и так у них не получит-
ся!.. Но ведь и Фетисов, даже если захо-
чет, на саксофоне не сыграет так, как 
я, вот в чем дело!

А мне кажется, что Вячеслав Фети-
сов и с этим бы поспорил.

В третьем периоде разыгрался Вла-
димир Путин: в самом начале забро-
сил три. Все они были, можно ска-
зать, неслучайными. У него налицо 
была жажда гола.

Счет неумолимо становился не-
приличным даже для выставочного 
гала-матча. Но и звезды хоккея, похо-

же, ничего уже не могли с собой поде-
лать. А главное — не хотели. Но все-
таки еще две напоследок забросил 
Игорь Бутман: лично мне трудно, как 
говорится, сказать, какой он саксофо-
нист (могу только догадываться), но 
хоккеист хороший. Получше чуть не 
всех в его команде.

«Легенды хоккея» выиграли со 
счетом 17:6. Хоккеисты сборной 
НХЛ тоже не проиграли: еще минут 
20 они делали селфи с Владимиром 
Путиным и были фотографируемы 
случайными, как им, наверное, ка-
залось, фотографами.

До этого капитан «Легенд» полу-
чил кубок. Я думал, что Владимир 
Путин в самом конце еще что-то ска-
жет людям.

Главная легенда между тем про-
молчала.

То есть Вячеслав Фетисов почти 
сразу ушел в раздевалку.

Как глыбы об лед
Ради чего Владимир Путин играл против Евгения Плющенко

Футболист Александр  
Мостовой (слева)  
и фигурист Евгений  
Плющенко, начав  
заниматься хоккеем,  
оказались как никогда 
близки к Владимиру Путину 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Как только начался второй период, 
подрались Алексей Дюмин и Алексей 
Петров — да и как было не подраться. 
В конце концов, Алексей Дюмин уже 
давно веселил здесь себя только сам.  
И в результате пропустил еще одну 
шайбу от Романа Ротенберга

Счет неумолимо становился 
неприличным даже для выставочного 
гала-матча. Но и звезды хоккея, 
похоже, ничего уже не могли с собой 
поделать. А главное — не хотели
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Счетная палата подвергла кри-
тике деятельность Российского 
научного фонда (РНФ), создан-
ного в 2013 году по инициативе 
президента РФ Владимира Пу-
тина для поддержки научных ис-
следований. Аудиторы обвини-
ли фонд в отсутствии контроля 
над результатами деятельности 
грантополучателей фонда, часть 
из которых, по мнению ведомст-
ва, направляет бюджетные день-
ги на зарплаты сотрудников, а не 
на исследования. В 2013–2016 
годах фонд получил 28,2 млрд 
руб. из бюджета и еще 14,9 мл-
рд руб.— в дар от «Роснефтега-
за». В РНФ заявили, что в науч-
ной среде деятельность фонда 
считают высокорезультативной, 
а Счетная палата неверно толкует 
понятие «результаты интеллекту-
альной деятельности».

• В ноябре 2013 года президент РФ 
Владимир Путин подписал закон 
№291 «О Российском научном фон-
де и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации». Согласно докумен-
ту, цель фонда — «финансовая и ор-
ганизационная поддержка фунда-
ментальных научных исследований 
и поисковых научных исследований, 
подготовки научных кадров, разви-
тия научных коллективов, занима-
ющих лидирующие позиции в опре-
деленной области науки». Учредите-
лем фонда является Российская Фе-
дерация. Поддержка проектов осу-
ществляется на конкурсной осно-
ве. В 2014–2016 годах фонд заклю-
чил грантовые соглашения с 551 ор-
ганизацией в целях финансирования 
2434 научно-исследовательских про-
ектов в 69 регионах России. Общий 
объем доходов РНФ за 2013–2016 го-
ды составил 47 млрд руб. 60% всех 
поступлений составила субсидия из 
федерального бюджета в виде иму-
щественного взноса Российской Феде-
рации в размере 28,2 млрд руб. Кро-
ме этого в структуру доходов фонда 
вошло добровольное пожертвование 
от ОАО «Роснефтегаз» — 14,9 млрд 
руб. (31,7% поступлений). В ноябре 
2016 года на заседании Совета по на-
уке и образованию президент Влади-
мир Путин сообщил, что «Роснефте-
газ» продолжит финансировать на-
уку. «В прошлом году это было 14 с 
лишним миллиардов, в этом году — 
где-то 12, в следующем году — при-
мерно 11 миллиардов»,— отметил 
президент.
Счетная палата вчера жестко рас-

критиковала РНФ, в том числе за не-

прозрачное распределение бюджет-
ного финансирования. «Анализ вы-
явил риски принятия необоснован-
ных решений о грантовом финан-
сировании практически на каждой 
стадии организации отбора про-
ектов»,— говорится в отчете Счет-
ной палаты. Сложившаяся норма-
тивная правовая база не исключает 
возможности финансирования схо-
жих по содержанию научных работ 
за счет средств федерального бюд-
жета, указывают аудиторы. Система 
грантового финансирования науч-
ных исследований РНФ не нацеле-
на на получение значимых резуль-
татов интеллектуальной деятель-
ности и фактически сводится к рас-
пределению средств федерально-
го бюджета между государственны-
ми учреждениями науки и образо-

вания для повышения уровня опла-
ты труда ученых, считают в Счет-
ной палате. Согласно майским ука-
зам президента, к 2018 году зарпла-
та преподавателей и научных со-
трудников вузов должна вдвое пре-
высить среднюю по региону.

Претензии были высказаны и 
в адрес Минобрнауки: «Предостав-
ление субсидии напрямую не увя-
зано с выполнением установлен-
ных фондом показателей, а неопре-
деленность методики их расчета и 
противоречивость использованных 
при этом данных не позволяет оце-
нить деятельность фонда на их осно-
ве». В целом по результатам провер-
ки Счетная палата пришла к выво-
ду, что «место и роль фонда в сложив-
шейся системе государственной под-
держки фундаментальных и поиско-
вых научных исследований опреде-
лены недостаточно четко».

В РНФ с обвинениями не согласи-
лись и заявили, что аудиторами «да-
ется ошибочное толкование поня-
тия 

”
результаты интеллектуальной 

деятельности“», установленное Гра-
жданским кодексом. В пресс-служ-
бе фонда указали на то, что конкурс-
ная документация содержит обяза-
тельное требование по количест-
ву научных публикаций по итогам 
выполнения проекта в рецензируе-

мых российских и зарубежных на-
учных изданиях (некоторое мини-
мальное количество публикаций в 
изданиях, индексируемых всемир-
но признанными базами данных 
WoS и Scopus). Для фундаменталь-
ных научных исследований созда-
ние результатов интеллектуальной 
деятельности в форме произведе-
ния науки является общепризнан-
ным результатом в мировом науч-
ном сообществе, заявили 

”
Ъ“ в фон-

де. В РНФ настаивают, что все кан-
дидаты на финансирование прохо-
дят «квалификационные барьеры». 
«Все показатели реализации про-
граммы деятельности за 2016 год 
успешно выполнены. Научная об-
щественность расценивает деятель-
ность фонда как высокорезульта-
тивную»,— заключили в РНФ.

«Когда создавался РНФ, необхо-
димо было определить, в чем его 
отличие от уже действующих науч-
ных фондов. Решили, что это будет 
полный спектр исследований — от 
фундаментальных до прикладных, 
чтобы разработки стали ближе к ко-
нечному потребителю»,— пояснил 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуаци-

ей. По словам собеседника 
”
Ъ“, тре-

бования Счетной палаты вполне по-
нятны, потому что «ситуацию мож-
но описать так: захотел заниматься 
прикладными исследованиями — 
будь готов к тому, что с тебя потребу-
ют конкретные результаты, а не толь-
ко публикацию, как принято в фун-
даментальных исследованиях».

По итогам проверки Счетная па-
лата предложила Минобрнауки 
включить показатели «результатив-
ности деятельности РНФ в соглаше-
ние о предоставлении субсидии». В 
ведомстве заверили 

”
Ъ“, что субси-

дия из бюджета предоставляется «ис-
ключительно на условии целевого 
использования, это прямо определе-
но ст. 6 ФЗ 291». В пресс-службе доба-
вили, что Минобрнауки постоянно 
отслеживает научные проекты, под-
держанные фондом, и оценивает по-
токи публикаций, которые генери-
руют грантополучатели фонда.

Анна Макеева

Интеллектуальную 
деятельность 
подвергли аудиту
Счетная палата высказала претензии  
к Российскому научному фонду

В Хамовническом суде Москвы 
вчера с последним словом вы-
ступила бывший директор де-
партамента кредитования обан-
кротившегося Внешпромбанка 
Екатерина Глушакова. Она уве-
ряла, что принимала участие 
в хищениях лишь под давлени-
ем подельницы — экс-президен-
та Внешпромбанка Ларисы Мар-
кус, также обвиняемой в растрате 
и присвоении 113,5 млрд руб. 
При этом подсудимая выража-
ла надежду, что с учетом искрен-
него раскаяния суд приговорит ее 
к условному сроку, а не к пяти го-
дам заключения.

Поскольку подсудимые Маркус и 
Глушакова полностью признали ви-
ну, рассказав о роли в мошенниче-
ских операциях родного брата Лари-
сы Маркус и совладельца банка Геор-
гия Беджамова, процесс в Хамовни-
ческом суде прошел в особом поряд-
ке. Тем не менее по совокупности 
инкриминируемых преступлений 
прокурор потребовал приговорить 
экс-президента Внешпромбанка Ла-
рису Маркус к десяти годам заключе-
ния, а ее заместителя Екатерину Глу-
шакову — к пяти. Кроме того, гособ-
винение попросило удовлетворить 
заявленный АСВ к подсудимым иск 
на 113 млрд руб.

Адвокаты назвали эти сроки чрез-
мерными, попросив рассмотреть иск 
уже в гражданском процессе. При 
этом защитник подсудимой Маркус 
заявил, что с учетом особого стату-
са судебного производства его подза-
щитной можно запросить не более 
шести лет восьми месяцев лишения 
свободы. А адвокаты Екатерины Глу-
шаковой вообще просили для клиен-
тки условного наказания. Этой пози-
ции придерживались и подсудимые 
в последнем слове. Но если Маркус 
просто попросила прощения у потер-
певших, то ее подельница Глушакова 
выразила надежду на присуждение 
условного наказания.

«Хочу искренне попросить проще-
ния у потерпевших, но главное — у 
своей мамы, которой на днях испол-
нилось 77 лет,— заявила в суде Ека-
терина Глушакова.— 20 лет назад она 
потеряла сына, а полтора года назад 
— мужа. У меня, кроме матери, нико-
го нет. Я очень прошу не лишать меня 
матери, а ее — дочери». «За эти полто-
ра года (в заключении.— 

”
Ъ“) я пере-

осмыслила свою жизнь и поняла, как 
ошибалась в выборе приоритетов,— 
продолжала подсудимая.— Никогда 
больше на первом месте у меня не 
будет работа и бездумное подчине-

ние руководству. Это был очень же-
стокий урок, который мне пришлось 
выучить». При этом женщина заме-
тила, что, по ее мнению, запрошен-
ные для нее пять лет заключения — 
«очень суровое наказание», в связи с 
чем попросила «не лишать ее свобо-
ды и возможности исправить свою 
жизнь». «Я всегда старалась быть дос-
тойным и социально активным гра-
жданином и уверяю, что мое исправ-
ление может протекать без изоляции 
от общества»,— сказала она. Завер-
шила свое выступление Екатерина 
Глушакова эмоциональным обраще-
нием к судье: «Мое самое большое же-
лание иметь большую семью. И пока 
я молода, у меня есть шанс эту мечту 
реализовать. Но для этого нужно со-
хранить здоровье, поэтому и прошу 
дать шанс его сохранить — не лишай-
те меня свободы».

Когда Екатерина Глушакова завер-
шила речь, председательствующая 
Мария Сырова объявила перерыв до 
12 мая, когда будет вынесен приговор 
по громкому делу.

По версии следствия, хищения 
во Внешпромбанке были соверше-
ны в 2009–2015 годах, когда Лари-
са Маркус и ее родной брат и факти-
ческий владелец банка Георгий Бед-
жамов стали массово раздавать кре-
диты организациям, находившим-
ся под их контролем. Юридическое 
сопровождение этих сделок, устано-
вило МВД, осуществляла вице-пре-
зидент банка Екатерина Глушакова, 
возглавлявшая в финансовой струк-
туре департамент кредитования и де-
позитных операций. При этом боль-
шая часть средств — 101 млрд руб.— 
была похищена путем оформления 
кредитов на несколько десятков фик-
тивных компаний. Свыше 5 млрд 
руб. кредитных средств мошенники 
выдали физическим лицам — мно-
гие из них были их знакомыми или 
партнерами. Еще 7 млрд руб., по дан-
ным следствия, было просто списано 
со счетов клиентов банка.

Алексей Соковнин

«Я ошибалась  
в выборе приоритетов»
Обвиняемая в хищении 100 млрд  
выступила с последним словом

В среду американский исследо-
вательский центр Pew Research 
Center представил итоги социоло-
гического опроса о религиозной 
идентичности жителей 18 госу-
дарств постсоветского простран-
ства, а также Центральной и Юго-
Восточной Европы. Как оказалось, 
с момента распада СССР в регио-
не стало больше людей, называ-
ющих себя православными, а вот 
количество католиков сократи-
лось. При этом большинство пра-
вославных считают, что Россия 
имеет право «защищать право-
славных верующих и этнических 
русских даже за ее границами».

Pew Research Center опросил с 
июня 2015 года по июль 2016 года 
более 25 тыс. человек в Армении, Бе-
лоруссии, Болгарии, Грузии, Латвии, 
Литве, Польше, России и других 
странах. Православными христиа-
нами назвали себя 57% опрошенных 
(жителей Армении исследователи 
из США также называют православ-
ными, хотя Армянская апостольская 
церковь относится к древневосточ-
ным церквям и ее догматическое 
учение отличается от православно-
го), 18% — католики, мусульман око-
ло 10%. О своем атеизме заявили 14% 
опрошенных, они преобладают в 
Чехии (72%) и Эстонии (45%).

• Pew Research Center — негосударст-
венный американский центр по из-
учению общественного мнения, создан 
в 2014 году. В уставе центра подчерки-
вается, что он не придерживается ка-
ких-либо политических позиций. Фи-
нансируется The Pew Charitable Trusts 
— объединением частных фондов, со-
зданных в 1948–1979 годах владельцем 
Sun Oil Company Джоном Пью.
Исследователи отмечают, что в 

крупнейших странах выбранного ре-
гиона наблюдается «резкое увеличе-
ние доли православных христиан и 

уменьшение доли католиков». Если в 
1991 году 37% граждан России называ-
ли себя православными, сейчас таких 
уже 71%. Схожая тенденция отмечает-
ся на Украине (с 39% до 78%) и в Бол-
гарии (с 59% до 75%). При этом в тра-
диционно католических странах чи-
сло верующих сократилось по сравне-
нию с 1991 годом: в Польше — с 96% 
до 87%, в Венгрии — с 63% до 56%, в 
Чешской Республике — с 44% до 21%.

Отдельный вопрос посвящен по-
литической роли России в регионе. 
И православным, и католикам бы-
ло предложено оценить утвержде-
ния: «Россия обязана защищать пра-

вославных христиан, проживающих 
за ее границами» и «Россия обязана за-
щищать этнических русских, прожи-
вающих за ее границами». Наиболь-
шее понимание по обоим вопроса-
ми проявили армяне — эти тезисы 
поддержали 79% и 84% соответствен-
но. На втором месте оказались сербы 
(74% и 86%), на третьем — сами росси-
яне. На последнем месте в списке ока-
зались украинцы — там с этими ут-
верждениями согласны лишь по 38%. 
«Тем не менее даже за пределами ре-
гионов Украины, где разгорелся кон-
фликт, более трети украинцев счита-
ют, что Россия обязана защищать пра-
вославных христиан в других стра-
нах»,— уточняют авторы опроса.

Среди католиков к «русскому ми-
ру» с пониманием относятся венгры 
(52% и 62%) и поляки (51% и 63%), а вот 
в Литве и Хорватии обе идеи поддер-

живают менее половины граждан. Та-
кое же скептическое отношение вы-
сказывают в Чехии — там право Рос-
сии защищать православных и рус-
ских по всему миру признают лишь 
34% и 36%.

«Полученные в ходе исследования 
результаты позволяют говорить о том, 
что религия стала важной составляю-
щей самосознания людей на постсо-
ветском пространстве и других стра-
нах Центральной и Восточной Евро-
пы»,— отметила представлявшая ис-
следование Неха Сахгал, замдирек-
тора по научной работе Pew Research 
Center. Впрочем, сделать однознач-

ный вывод о перспективах роли рели-
гии в этих обществах все равно слож-
но. По мнению Ксении Лученко, экс-
перта РАНХиГС, в перспективе следу-
ющей четверти века, хотя часть рос-
сийского общества останется секу-
лярной, удельный вес «правых» фун-
даменталистов вырастет, во многом 
этот процесс уже сейчас идет в стра-
нах Центральной Европы. Такое раз-
витие событий, по словам завлабора-
торией сравнительных социальных 
исследований Эдуарда Панарина, ве-
роятно только в случае негативного 
сценария развития экономики. «Если 
же Россия продемонстрирует устой-
чивый рост экономики и благососто-
яние общества будет расти, многие 
взгляды россиян станут более либе-
ральными»,— говорит он.

Александр Черных,  
Анастасия Мануйлова

В Восточной Европе стало больше 
православных и меньше католиков
Американские исследователи  
измерили уровень религиозности 

Его поздравляет ректор Московско-
го государственного юридическо-
го университета им. О. Е. Кутафина 
Виктор Блажеев:
— Глубокоуважаемый Генри Марко-
вич! От всей души я и мои коллеги из 
Университета им. О. Е. Кутафина по-
здравляем Вас с днем рождения! Для 

многих поколений российских юри-
стов Вы являетесь примером истин-
ного служения адвокатской профес-
сии. Ваш вклад в нее по достоинст-
ву оценен теми, кто каждый день бе-
рет на себя нелегкий и порой опас-
ный труд — защищать ближнего. Ва-
ши жизненная позиция и опыт — яр-

чайшие примеры того, каким и дол-
жен быть настоящий российский 
адвокат. Спасибо Вам за мужество 
и профессионализм! Желаю Вам до-
бра, благополучия, здоровья и боль-
шого счастья!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 79 лет адвокату,  
вице-президенту Федеральной палаты адвокатов РФ,  
вице-президенту Адвокатской палаты города Москвы  
Генри Резнику

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Лариса Маркус (справа)  
попросила прощения 
у потерпевших по ее де-
лу, а Екатерина Глуша-
кова (в центре) выразила 
надежду на присуждение 
ей условного наказания
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

«Даже за пределами регионов Украины,  
где разгорелся конфликт, более трети 
украинцев считают, что Россия  
обязана защищать православных  
христиан в других странах»

«Ситуацию можно описать так: захотел 
заниматься прикладными исследовани-
ями — будь готов к тому, что с тебя  
потребуют конкретные результаты,  
а не только публикацию, как принято  
в фундаментальных исследованиях»
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Московский райсуд Санкт-Пе-
тербурга приговорил экс-главу 
ПАО «Ленэнерго» Андрея Соро-
чинского и его подчиненного Де-
ниса Слепова к четырем и трем 
годам колонии общего режима 
соответственно. Суд признал, 
что бывшие топ-менеджеры зло-
употребили полномочиями, раз-
местив более 13 млрд руб. «Ле-
нэнерго» в банке «Таврический», 
который эти деньги вернуть не 
смог. Потерпевшая сторона за-
явила к ним также иск на 8 млрд 
руб., который будет рассмотрен 
в гражданском процессе.

Суд признал бывших гендирек-
тора «Ленэнерго» Андрея Сорочин-
ского и финансового директора ком-
пании Дениса Слепова виновными 
в злоупотреблении полномочиями, 
повлекшем тяжкие последствия (ч. 2 
ст. 201 УК РФ). Андрей Сорочинский 
приговорен к четырем годам коло-
нии общего режима с лишением 
права занимать руководящие долж-
ности в сфере поставок электроэнер-
гии на три года. Денису Слепову на-
значено три года колонии общего ре-
жима с запретом заниматься постав-
ками электроэнергии на аналогич-
ный срок. После оглашения приго-
вора бывшие топ-менеджеры «Ленэ-
нерго» были взяты под стражу.

Андрей Сорочинский и его под-
чиненный Денис Слепов обвиняют-
ся в том, что злоупотребили долж-
ностными полномочиями, разме-
стив более 13 млрд руб. в банке «Тав-
рический», который в конце 2014 
года начал испытывать финансо-
вые проблемы и не смог вернуть эти 
деньги. В результате «Ленэнерго» ли-
шилось возможности распоряжать-
ся собственными денежными сред-
ствами на сумму 10,6 млрд руб. Эти 
средства в рамках санации «Тавриче-
ского» были оформлены в виде депо-
зита до 2035 года под 0,51% годовых, 
что ниже инфляции. По версии об-
винения, в связи с этим обстоятель-
ством правительство РФ было вы-
нуждено выделить 32 млрд руб. для 
оздоровления «Ленэнерго», чтобы 
избежать банкротства компании и 
перебоев с подачей электроэнергии. 
Суд согласился с доводами обвине-
ния о необходимости признания ви-
ны бывших топ-менеджеров «Ленэ-
нерго», а также о назначении им ре-
ального наказания. В то же время 
приговор суда оказался мягче требо-
ваний гособвинителя, который про-
сил назначить Андрею Сорочинско-
му шесть лет реального срока, а Де-
нису Слепову — пять лет.

После оглашение сторона обви-
нения также отметила, что к Андрею 
Сорочинскому и Денису Слепову бу-
дет подан гражданский иск за нане-
сение ущерба «Ленэнерго». «В насто-
ящей момент 

”
Ленэнерго“ заявляло 

иск на сумму более 8 млрд руб. Вме-
сте с тем конкретные суммы по взы-
сканию с подсудимых будут опреде-
лены судом в рамках гражданско-
го судопроизводства»,— заявил 

”
Ъ“ 

старший помощник прокурора Мо-
сковского района Сергей Шокуров.

Адвокаты осужденных Никита 
Филатов и Екатерина Черникова за-
явили 

”
Ъ“, что будут обжаловать при-

говор, выступают они и против удов-
летворения гражданского иска.

Бывшие топ-менеджеры «Ленэ-
нерго» отрицали свою причастность 
к злоупотреблениям, а также связь 
своих действий с тем, что государ-
ству пришлось выделить миллиар-
ды на санацию «Ленэнерго». По вер-
сии защиты, проблемы энергетиков 
связаны с тем, что за восемь лет ком-
пания недополучила в Санкт-Петер-
бурге за счет сдерживания тарифов 
45 млрд руб. Вместе с тем, как утвер-
ждал экс-топ-менеджер, никаких сом-
нений в надежности «Таврического» 
у руководства компании не было до 
конца 2014 года, когда банк перестал 
исполнять платежные поручения. 
«Ленэнерго» держало деньги на депо-
зитах в «Таврическом» под высокий 
процент и даже, по словам Андрея 
Сорочинского, планировало создать 
на базе «Таврического» опорный банк 
с вхождением энергокомпании в его 
акционерный капитал.

Алексей Кириченко,  
Санкт-Петербург

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ 
СКР по Москве завершило рас-
следование уголовного дела 
о мошенничестве, связанном 
с попыткой продажи за $7 млн 
должности руководителя аукци-
онного дома при Росрыболов-
стве. По делу проходят четыре 
человека, а основными фигу-
рантами являются гражданин 
США Джордж Хагер и бывший 
журналист и политтехнолог, 
ныне частный советник-кон-
сультант по вопросам антикри-
зисного управления Евгений 
Дегтяренко. Эта история приве-
ла к отставке советника главы 
Росрыболовства Юрия Хохлова, 
который, как уверяли махинато-
ры, якобы должен был посодей-
ствовать назначению на долж-
ность главы аукционного дома 
нужного человека.

Это уголовное дело было возбу-
ждено ГСУ СКР по Москве весной 
2016 года по ч. 3 ст. 30 и ч. 4. ст. 159 УК 
РФ (покушение на мошенничество в 
особо крупном размере). Сейчас рас-
следование завершено, с его матери-
алами знакомятся четверо обвиняе-
мых и их адвокаты.

История, которая легла в основу 
уголовного дела, началась в конце 
2015 года. В то время в Федеральном 
агентстве по рыболовству прораба-
тывался вопрос о создании собствен-
ного аукционного дома для прода-
жи квот на вылов рыбных ресурсов 
на Дальнем Востоке. По версии след-
ствия, инициатива поставить во гла-
ве аукционного дома человека, спо-
собного хорошо за эту должность за-
платить, принадлежала Фанилю Са-
бирьянову, некогда работавшему в 
Башкирии заместителем главы Туй-
мазинского района по промышлен-
ности, транспорту и связи, а затем 
успевшему поучаствовать в телепро-
грамме «Экстрасенсы ведут рассле-
дование» (один из сюжетов переда-
чи был посвящен покушению на Фа-
ниля Сабирьянова, совершенному 
в 2005 году). Как следует из материа-
лов уголовного дела, к своему замы-

слу неплохо заработать Фаниль Саби-
рьянов подключил знакомых — гра-
жданина США с белорусскими кор-
нями Джорджа Хагера (ранее он был 
Георгием Коробочкиным) и бывше-
го главного инженера грозненского 
строительно-монтажного управле-
ния Минкаила Умаева. Позже к ним 
присоединился выпускник журфака 
МГУ и американского Джорджтаун-
ского университета Евгений Дегтя-
ренко, которого хорошо знал амери-
канец Джордж Хагер. Евгений Дегтя-
ренко, некогда поработавший в ряде 
центральных газет и Гостелерадио, 
с середины 1990-х профессиональ-

но занимался политическими тех-
нологиями на федеральных и реги-
ональных выборах, а с начала 2000-
х — частной практикой консультан-
та-советника по вопросам антикри-
зисного управления, а также между-
народным консалтингом. Как счита-
ет следствие, он был втянут в аферу 
якобы из-за имевшихся у него хоро-
ших связей в Росрыболовстве.

Кандидата на высокопоставлен-
ную должность, некоего А. К. Бурце-
ва, по версии следствия, подыскал 
Минкаил Умаев. Все переговоры с 
господином Бурцевым, с которого 
за должность потребовали $7 млн, 
проходили в кафе Niokki на Новом 
Арбате. Столь высокую цену перего-
ворщики объясняли тем, что льви-
ная доля этой суммы якобы предназ-
началась для чиновников за оконча-
тельное решение. В частности, фи-
гуранты ссылались на знакомство с 
советником главы Росрыболовства 
Юрием Хохловым. Господин Бурцев 
сделал вид, что согласен заплатить за 
должность, но заявил, что деньги бу-
дет передавать траншами за конкрет-

ные шаги в его пользу. Одновремен-
но он обратился с заявлением в ФСБ.

Первым 24 мая 2016 года чекисты 
задержали Джорджа Хагера на Никит-
ском бульваре в автомобиле Nissan 
Pathfinder, где господин Бурцев пере-
дал ему $300 тыс., помеченных спец-
составом. Вслед за американцем бы-
ли задержаны Фаниль Сабирьянов и 
Минкаил Умаев. Спустя полгода за-
держали и Евгения Дегтяренко.

Отметим, что в ходе расследова-
ния был организован оперативный 
эксперимент, в ходе которого Фа-
ниль Сабирьянов и Минкаил Умаев 
должны были передать господину 

Хохлову бумажную куклу, имитиру-
ющую $3 млн. Однако эксперимент 
не удался: советник деньги брать не 
стал, а впоследствии заявил, что про-
тив него была организована прово-
кация. Несмотря на то что доказать 
причастность советника Хохлова к 
коррупционной схеме сотрудникам 
ФСБ не удалось, из Росрыболовства 
он все же уволился.

На финальной стадии следствия 
потерпевший Бурцев заявил к обви-
няемым гражданский иск на 1 млн 
руб. в качестве компенсации мо-
рального ущерба. В качестве обес-
печительной меры было арестовано 
имущество только одного фигуранта 
— автомобиль Евгения Дегтяренко. 
Однако его защите, дошедшей с жа-
лобами до президиума Мосгорсуда, 
удалось снять этот арест. По словам 
адвоката Евгения Дегтяренко Русла-
на Голенкова, его подзащитный пос-
тоянно давал следствию разверну-
тые показания, «из которых следует, 
что по крайней мере он к этой афере 
не имеет отношения».

Юрий Сенаторов

Энергетики 
запитали банк 
на 13 миллиардов
Вынесен приговор экс-руководителям «Ленэнерго»

Следствие разобралось 
с назначением  
в Росрыболовстве
В покушении на мошенничество обвиняются  
американец и трое россиян

Столь высокую сумму вознаграждения 
за должность переговорщики объясня-
ли тем, что львиная доля денег якобы 
предназначалась для чиновников 
за окончательное решение

Преображенский райсуд Мо-
сквы приговорил к шести го-
дам лишения свободы бывшего 
главного технолога ЗАО «Торго-
вый дом ”Перекресток“» Оль-
гу Паринову. Она признана ви-
новной в вымогательстве у ООО 
«Компания ”Кулинарные техно-
логии“» 36 млн руб. за возмож-
ность поставлять его продукцию 
на прилавки магазинов торго-
вой сети. Ее супруг Сергей Сы-
ромятников, выступавший в ка-
честве посредника, получил 
пять с половиной лет колонии.

Уголовное дело по обвинению в 
коммерческом подкупе и покуше-
нии на коммерческий подкуп (п. «б» 
ч. 4 ст. 204 УК РФ и п. 5 ст. 33 п. «б» 
ч. 4 ст. 204 УК РФ) в отношении Оль-
ги Париновой и ее супруга Сергея 
Сыромятникова, как стало извест-
но 

”
Ъ“, Преображенский райсуд рас-

сматривал дважды. В мае 2016 года 
материалы были возвращены про-
курору для устранения нарушений, 
препятствующих его рассмотре-
нию. В частности, из постановления 
суда следовало, что квалификация 
преступного деяния не соответству-
ет обстоятельствам, изложенным в 
обвинительном заключении и в по-
становлениях о привлечении в ка-
честве обвиняемых.

В сентябре, когда огрехи были 
устранены, началось повторное рас-
смотрение этого дела. Из его фабу-
лы следует, что в должности главно-
го технолога по направлению «кули-
нария» ЗАО «Торговый дом 

”
Перекре-

сток“» Ольга Паринова работала с ав-
густа 2013 года вплоть до своего за-
держания. По данным ГСУ СКР по Мо-

скве, которое расследовало это дело, 
преступный умысел у госпожи Па-
риновой возник в мае 2014 года. Тог-
да во время заключения договора на 
поставку в «Перекресток» продукции 
ООО «Компания 

”
Кулинарные техно-

логии“» главный технолог Парино-
ва потребовала от представителя по-
ставщика Олега Иванова откат в раз-
мере 1 млн руб. В противном случае, 
как следует из материалов дела, ме-
неджер угрожала заблокировать по-
ставки фирмой различной продук-
ции, в том числе специй и натураль-
ных оболочек для изготовления кол-
басок, в сеть магазинов. В качестве 
посредника в последующих перего-
ворах и получателя денег госпожа 
Паринова привлекла своего супруга 
Сергея Сыромятникова. Единствен-
ное, чего удалось добиться в ходе пе-
реговоров представителю ООО, так 
это снижения размера отката, кото-
рый должен был составлять 3% от сум-
мы поставляемого товара.

Наверстать упущенную выгоду 
Ольга Паринова решила увеличе-
нием объемов поставок продукции 
«Кулинарных технологий». В итоге 
только с января по апрель 2015 года 
на счет ее супруга представителями 
«Кулинарных технологий» было пе-
речислено более 700 тыс. руб.

Впрочем, этого главному техно-
логу «Перекрестка» показалось ма-
ло, и в июне 2015 года она потребо-
вала от поставщика откат уже в раз-
мере 36 млн руб. за возможность уве-
личить поставки продукции в торго-
вые сети «Перекресток» и «Карусель». 
А чтобы показать серьезность своих 
намерений, сразу же заблокировала 
заказы «Перекрестка» на поставку то-

вара «Кулинарных технологий». В ре-
зультате продолжавшихся три меся-
ца переговоров ООО смогло снизить 
размер вознаграждения до 16 млн, 
обратившись одновременно с заяв-
лением о вымогательстве в столич-
ную полицию.

14 сентября в ресторане «Илья Му-
ромец» на Преображенской площади 
во время получения части вымогае-
мой суммы Ольга Паринова и Сергей 
Сыромятников были задержаны. Из 
полученных ими 3 млн руб. настоя-
щими оказались только 300 тыс. руб., 
а остальные 2,7 млн — муляжом. По 
ходатайству следствия в отношении 
обоих суд избрал меру пресечения в 
виде ареста.

Вынося приговор, Преображен-
ский райсуд переквалифициро-
вал деяния подсудимых с ч. 4 на ч. 7 
ст. 204 УК РФ. В первом случае го-
сподам Париновой и Сыромятнико-
ву грозило от четырех до восьми лет 
лишения свободы. Новая же версия 
предусматривала от пяти до девяти 
лет. В итоге бывший главный техно-
лог «Перекрестка» получила шесть 
лет лишения свободы, а ее супруг на 
полгода меньше. Предусмотренного 
обеими частями штрафа в размере 
до сорокакратной суммы коммерче-
ского подкупа подсудимым удалось 
избежать. Тем не менее осужденные 
уже обжаловали приговор в Мосго-
рсуде. Отметим, что ранее в пресс-
службе X5 Retail Group, в состав кото-
рой входит «Перекресток», сообщи-
ли, что вымогательства были выявле-
ны корпоративной службой безопас-
ности, которая передала свои мате-
риалы в полицию.

Олег Рубникович

Кулинарный подкуп
Бывшего топ-менеджера «Перекрестка»  
осудили за вымогательства у поставщиков

Экс-глава «Ленэнерго» 
Андрей Сорочинский полу-
чил четыре года колонии 
за то, что разместил день-
ги компании в банке, кото-
рый не смог их вернуть  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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За дачи исключительной важности
«Это вопрос, который особняком 

стоит в наших переговорах,— сказал 
Сергей Лавров, комментируя арест 
недвижимости.— Это наша собст-
венность, которая подтверждена в 
качестве таковой официальными 
юридическими документами, выда-
ваемыми в США. То, что эта собствен-
ность принадлежит нам, не отрица-
ют и наши американские партнеры. 
Они понимают, что это (арест.— ”Ъ“) 
неправомерные действия».

«Как сказал президент Путин, ког-
да Барак Обама огласил эти решения, 
у нас есть полное право ответить вза-
имностью. Американцы знают, как 
эта взаимность будет выглядеть, если 
до этого дело дойдет,— подчеркнул 
глава МИД РФ.— Но мы пока реши-
ли не отвечать, потому что, как объ-
яснил Владимир Путин, мы не хотим 
идти на поводу у тех, кто пытается на-
ши отношения засосать в воронку, от-
куда уже выбраться будет невозмож-
но». Министр выразил надежду, что 
эту ситуацию удастся «разрядить без 
усугубления отношений» РФ и США.

По словам же дипломатических 
источников 

”
Ъ“ в Москве, Белый 

дом еще недавно давал понять, что 
готов снять наложенные Бараком 
Обамой ограничения при одном 
условии — если правительство РФ 
согласится выделить в Санкт-Петер-
бурге участок для строительства но-
вого, более масштабного комплекса 
зданий консульства США. Такое раз-
решение было выдано в 2014 году, 
но в разгар кризиса в отношениях с 
Западом его отозвали.

В Москве требование Вашингто-
на сочли нелогичным. «Они хотели 
этот участок в обмен на то, что при-
надлежит нам. Это был бы неравно-
ценный обмен»,— сказал один из со-
беседников 

”
Ъ“. Власти РФ настаива-

ют на том, чтобы вопрос с разблоки-
ровкой посольских комплексов ре-
шался «без искусственных увязок».

При этом источники 
”
Ъ“ с россий-

ской стороны дают понять: если вы-
ход из ситуации не будет найден и 
после июльской встречи Владими-
ра Путина и Дональда Трампа, то РФ 
всерьез задумается над введением 
ответных зеркальных мер — напри-
мер, в виде ареста американской гос-
собственности в Москве. Речь может 
идти о дипломатической даче в Се-
ребряном Бору, принадлежащем по-

сольству США складе на Дорожной 
улице, здании англо-американской 
школы в российской столице и даже 
о Спасо-хаусе — резиденции амери-
канского посла в районе Арбата.

Ответные санкции со стороны 
Москвы могут быть применены не 
только к американской госсобст-
венности, но и лично к дипломатам. 
«Например, если у нас 90 диплома-

тов в США, то пусть и американских 
в Москве будет 90. Кроме того, сейчас 
есть такое явление, как вахтовики: 
100 сотрудников Госдепартамента 
приезжают в Россию на шесть меся-
цев, после чего происходит ротация. 
Это серьезное подспорье для них. В 
российском МИДе такой практики 
нет»,— намекает собеседник 

”
Ъ“.

В посольстве США не смогли пре-
доставить 

”
Ъ“ комментарий по этому 

вопросу. В сообщении Госдепа США 
по итогам переговоров Рекса Тил-
лерсона и Сергея Лаврова лишь ска-
зано, что госсекретарь «настаивал на 
необходимости прогресса на пути к 

полной имплементации минских со-
глашений» по урегулированию кон-
фликта в Донбассе, а «санкции в отно-
шении России останутся в силе до тех 
пор, пока Москва не положит конец 
действиям, которые стали побуди-
тельным мотивам для их введения».

Сирию делят на зоны
Еще одной темой российско-амери-
канских переговоров стала Сирия. 
Напомним, на прошлой неделе на 
переговорах в Астане была одобрена 
инициатива по установлению в Си-
рии четырех зон деэскалации.

На вчерашней пресс-конферен-
ции Сергей Лавров пояснил, что Мо-
сква, составляя меморандум о со-
здании этих зон, по сути, развила 
предложение новой администра-
ции США. «Идея (о зонах.— 

”
Ъ“) из-

начально высказывалась США: пре-
зидентом Трампом и госсекретарем 
Тиллерсоном. Мы использовали фор-
мат Астаны, чтобы ее хоть как-то на-
чать продвигать в практическом пла-
не, и вклад США (в реализацию этой 
инициативы.— 

”
Ъ“) будем привет-

ствовать любой, в том числе на юге, 
где США особенно заинтересованы, 
чтобы стабилизировать ситуацию на 
границе Сирии с Иорданией и Изра-
илем»,— отметил глава МИД РФ.

Напомним, одну из зон деэскала-
ции предполагается создать на юге 
Сирии, в районе Голанских высот,— 
по данным 

”
Ъ“, предполагается, что 

там обеспечением безопасности зай-
мутся США, Иордания и — особо не 
афишируя это — Израиль. Также, со-
гласно плану, боевые действия долж-
ны прекратиться в провинции Ид-
либ, к северу от Хомса и в восточной 
Гуте. Точные координаты четырех 
зон еще предстоит определить.

Вашингтон в этом плане по при-
мирению в Сирии смущает роль Ира-
на — одного из трех наряду с РФ и Тур-
цией гарантов безопасности. Вместе с 

тем дипломатические источники 
”
Ъ“, 

знакомые с ходом переговоров, гово-
рят: в охраняемых полосах на гра-
ницах зон деэскалации не будет ни 
иранских военных, ни бойцов близ-
кого к Тегерану радикального движе-
ния «Хезболла». Эту мысль и пытались 
донести до американских коллег рос-
сийские дипломаты — не только на 
вчерашних переговорах, но и, на-
пример, на состоявшейся 7 мая в Ве-
не российско-американской встрече, 
публично о которой не сообщалось.

Дональд Трамп назвал встречу с 
Сергеем Лавровым «очень, очень хо-

рошей». «Мы хотим увидеть прекра-
щение убийств, ужасных убийств в 
Сирии как можно скорее»,— доба-
вил президент США.

Из Вашингтона Сергей Лавров от-
правился в Фэрбенкс, небольшой го-
родок на Аляске, где сегодня прой-
дет министерское заседание Аркти-
ческого совета. Арктика остается од-
ним из немногих регионов, где Мо-
сква и Вашингтон продолжают со-
трудничать, несмотря на острый 

кризис в отношениях. Ключевым со-
бытием встречи глав дипломатий 
восьми приполярных государств ста-
нет подписание третьего в истории 
организации юридически обязыва-
ющего документа — об укреплении 
международного арктического науч-
ного сотрудничества. Как рассказал 
накануне 

”
Ъ“ заместитель помощни-

ка госсекретаря Дэвид Балтон, пере-
говоры, завершившиеся успехом, ве-
лись под руководством двух стран — 
РФ и США.

Павел Тарасенко,  
Вашингтон

Как стало известно ”Ъ“, уже в 
ближайшее время в профиль-
ных комитетах Госдумы и Со-
вета федерации состоятся слу-
шания по поводу назначения 
замминистра иностранных дел 
Анатолия Антонова послом РФ 
в США. Предполагается, что 
он сменит нынешнего россий-
ского посла в Вашингтоне Сер-
гея Кисляка уже в июле, по-
сле встречи президентов РФ и 
США. На Сергея Кисляка у Мо-
сквы, впрочем, уже тоже есть 
планы: по данным ”Ъ“, Россия 
выдвинула его кандидатуру на 
должность главы новой струк-
туры ООН — Бюро по борьбе с 
терроризмом, чей руководи-
тель приравнивается по статусу 
к заместителю генсека.

О том, что Анатолий Антонов яв-
ляется ключевым кандидатом на 
должность посла РФ в США, 

”
Ъ“ со-

общал еще в начале года (см. номер 
от 6 февраля). По данным информи-
рованных источников 

”
Ъ“, слуша-

ния по поводу его назначения со-
стоятся в комитетах по международ-
ным делам Госдумы и Совета феде-
рации до конца мая: в нижней пала-
те парламента, скорее всего, на не-
деле с 15 по 19 мая (после думских 
каникул), а в верхней — с 22 по 26 
мая. Проблем с утверждением го-
сподина Антонова собеседники 

”
Ъ“ 

не ожидают.
Напомним, 28 декабря 2016 года 

президент Владимир Путин назна-
чил Анатолия Антонова, на тот мо-
мент занимавшего пост замминис-
тра обороны РФ, заместителем гла-
вы МИД РФ Сергея Лаврова. В Мино-
бороны Анатолий Антонов куриро-
вал международное сотрудничест-
во, а перейдя в МИД, стал занимать-
ся вопросами военно-политической 
безопасности. При этом еще осе-
нью прошлого года в Кремле при-
няли решение назначить господи-
на Антонова, считающегося сторон-
ником жесткой линии в отношении 
Запада, главой российской дипмис-
сии в Вашингтон. Тогда в Москве ис-
ходили из того, что, скорее всего, на 
президентских выборах в США по-

бедит Хиллари Клинтон, а значит, 
двусторонние отношения будут 
оставаться напряженными. Но хотя 
президентом стал Дональд Трамп, в 
Москве пересматривать свои планы 
не стали.

В Вашингтон Анатолий Антонов 
может отправиться уже в июле — 
после первой личной встречи Вла-
димира Путина и Дональда Трампа, 
которая должна состояться на полях 
саммита G20 в Гамбурге.

Нынешний посол РФ в США Сер-
гей Кисляк занимает свой пост с ию-
ля 2008 года. По словам источников 

”
Ъ“, близких к Кремлю, российские 

власти выдвинули его кандидату-
ру на должность директора новой 
структуры ООН — Бюро по борьбе с 
терроризмом.

О том, что такое подразделение 
вскоре будет создано, стало известно 
из обращения генерального секрета-
ря ООН Антониу Гутерриша к участ-
никам состоявшейся в конце апре-
ля в Москве международной конфе-
ренции Минобороны РФ (его зачи-
тал заместитель генсека Джеффри 
Фелтман). «Для эффективного вопло-
щения в жизнь глобальной страте-
гии ООН по борьбе с терроризмом я 
предложил Генеральной ассамблее 
создать новое бюро по борьбе с тер-
роризмом, которое будет в дальней-
шем способствовать координации и 
слаженности при оказании помощи 
странам-участницам, а также усилит 
наше влияние на местах»,— говори-
лось в послании генсека.

Как сообщил 
”

Ъ“ пресс-секре-
тарь генсека ООН Стефан Дюжар-
рик, в ближайшие недели проект 
резолюции о создании новой струк-
туры обсудит бюджетный комитет 
Генассамблеи ООН, после чего до-
кумент будет вынесен на общее го-

лосование. «Создавая новое бюро, 
генеральный секретарь стремится 
сделать усилия ООН по борьбе с тер-
роризмом более эффективными, со-
гласованными и последовательны-
ми, а также поднять на новый уро-
вень взаимодействие в этой области 
с государствами—членами ООН»,— 
пояснил он.

По словам Стефана Дюжарри-
ка, на бюро возложат следующие 
основные задачи: во-первых, обес-
печить осуществление антитерро-
ристической деятельности, прово-
димой по мандату ООН в соответ-
ствии с полномочиями, которыми 
наделен генсек; во-вторых, обеспе-
чить усиление координации дея-
тельности 38 подразделений, вхо-
дящих в целевую группу по осу-

ществлению контртеррористиче-
ских мероприятий ООН; в-треть-
их, оказание содействия государ-
ствам—членам ООН в антитерро-
ристической деятельности; и нако-
нец, в-четвертых, укрепить ресурс-
ную базу борьбы с терроризмом и 
усилить работу по разъяснению ее 
смысла и значения.

Господин Дюжаррик уточнил, 
что глава Бюро по борьбе с терро-
ризмом будет по статусу приравнен 
к заместителю генсека ООН (Under-
Secretary-General). Комментиро-
вать кандидатуры на замещение 
этой должности собеседник 

”
Ъ“ от-

казался.
Источники же 

”
Ъ“ в Москве за-

труднились оценить шансы Сергея 
Кисляка занять этот пост. Для утвер-
ждения его кандидатуры нужна под-
держка всех членов Совбеза ООН, че-
го в нынешних условиях конфронта-
ции добиться будет непросто.

Елена Черненко,  
Максим Иванов

Анатолий Антонов  
ждет парламентского агремана
Вопрос о его отправке послом в США в Госдуме и СФ 
рассмотрят до конца мая

Если выход из ситуации не будет 
найден и после июльской встречи 
Владимира Путина и Дональда Трампа, 
то Россия всерьез задумается над 
введением ответных зеркальных мер

В Вашингтон Анатолий Антонов  
может отправиться уже в июле — после 
первой встречи Владимира Путина 
и Дональда Трампа, которая должна 
состояться на полях саммита G20

Д О С Ь Е А М Е Р И К А Н С К И Е  О Б Ъ Е К Т Ы  В  М О С К В Е

Спасо-хаус (особняк Второва). Построен 
в 1914 году по заказу предпринимателя 
Николая Второва. Расположен в районе Арбат 
по адресу: Спасопесковская площадь, 10. Па-
мятник неоклассической архитектуры. После 
революции 1917 года был экспроприирован. 
В 1933 году стал резиденцией посла США 
в Москве. В эти же годы со стороны глав-
ного входа в сад к особняку был пристроен 
большой зал для приемов и танцев. Во время 
государственных визитов в Москву в особняке 
останавливались президенты Дуайт Эйзенхау-
эр, Ричард Никсон, Рональд Рейган.
Англо-американская школа, располо-
женная в столичном районе Покровское-
Стрешнево, основана в 1949 году под 
патронажем посольства США. С 2000 года 
она находится в новом комплексе. В школе 

обучаются около 1250 учеников из 60 стран 
мира, с ними работают около 150 преподава-
телей. На территории также есть многоцеле-
вой зал/театр на 630 мест, стадион и крытый 
бассейн.
Склады посольства США находятся 
в промзоне в районе Чертаново Южное 
по адресу: Дорожная улица, 9B, по соседству 
с объектом «Мосэнерго». Площадь основного 
здания — около 2,3 тыс. кв. м. На террито-
рии располагается еще несколько построек 
и небольшая автостоянка.
Дача посольства США расположена в Се-
ребряном бору по соседству с коттеджным 
поселком и парком «Ветеран». Периодиче-
ски здесь проводятся различные встречи 
с участием дипломатов, праздники барбекю 
и другие мероприятия.
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Зеркальные санкции РФ 
могут коснуться Спасо-
хауса — резиденции аме-
риканского посла в райо-
не Арбата и здания англо-
американской школы
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место 
на карте

Индонезия

мировая экономика
Корпоративный сектор Индонезии, до 2014 года наиболее прибыльный среди развивающихся рынков для иностранных вложений, 
сохраняет проблемы долговой устойчивости в свете снижения темпов экономического роста в Китае — это основной вывод рабо-
ты аналитиков МВФ, посвященной анализу долговой нагрузки в стране. Отношение корпоративного долга к активам в Индонезии к 2015 году 
составляло около 47% — на уровне Индии и существенно ниже РФ. Тем не менее по ряду причин (сильная связь с экономикой КНР, волатиль-
ность прибылей, низкая глубина финансовых рынков, аффилированность банковских заемщиков, капитальные ограничения Банка Индонезии 
и Минфина страны) МВФ считает ситуацию с долгом в Индонезии хотя и «управляемой», но более сложной, чем на других развивающихся 
рынках, опасения МВФ вызывает и ожидаемый в 2017 году рост корпоративного долга в национальной валюте при сокращении долларового.

В Китае обнаружен дефицит социализма
Тома Пикетти утверждает, что по уровню неравенства КНР уже приближается к США
По параметрам имущественного и до-
ходного неравенства экономика Китая 
уже достаточно долгое время опережает 
страны ЕС, и с этой точки зрения она раз-
вивается ближе к американской модели, 
утверждает группа экономистов во гла-
ве с Тома Пикетти в новой работе на эту 
тему. По новым оценкам, богатейшие 
10% населения КНР с 1978 года увели-
чили свою долю в национальном доходе 
почти вдвое, до 41%, и владеют сейчас 
около 65% активов в стране.

Обновлены оценки динамики имущест-
венного и доходного неравенства по Китаю 
в крупнейшей независимой базе данных, 
посвященной доходному неравенству,— 
«World Wealth & Income Database» (WIT). 
В опубликованном в начале мая препринте 
статьи с данными о пересмотре авторы Тома 
Пикетти и Ли Янь из Парижской школы эко-
номики и Гэбриэл Закман из Университета 
Беркли заявили о существенном занижении 
ранее дававшихся оценок по имущественно-
му и доходному расслоению в одной из круп-
нейших экономик мира в серии с 1978 по 
2015 год. Ранее в базе WIT доля годового до-
хода 10% наиболее богатых граждан и рези-
дентов КНР оценивалась в 31% в 2015 году, 
1% — в 7%, новые оценки — 41% дохода для 
топ-10% и 14% для топ-1%.

Проект WIT основывается на идеях и пу-
бликациях умершего 1 января 2017 года бри-

танского экономиста Энтони Аткинсона, 
а также Тома Пикетти, известного промар-
ксистского экономиста, в популярной книге 
«Капитал в XXI веке» выдвинувшего несколь-
ко лет назад ряд идей о связи между экономи-
ческим ростом и неравенством в мире. База 

данных WIT создана как альтернатива базам 
данных Всемирного банка в 2011 году, она со-
держит сейчас созданные по единому прин-
ципу (интерполяция рядов по Парето) исто-
рические ряды данных о доходном и иму-
щественном расслоении с начала XIX века 

по сегодняшний день по нескольким десят-
кам стран мира (данные этого формата по РФ 
в WIT не представлены). В настоящее время 
база пополняется несколькими десятками 
экономистов, исследующих различные ас-
пекты неравенства в мире: с начала 2000-х са-
мого разного качества гипотезы о связи дина-
мики ВВП, «накопления человеческого капи-
тала» и параметров доходного и имуществен-
ного неравенства в мире являются крайне по-
пулярными в академической науке.

Оценки по неравенству в КНР представля-
ют отдельную ценность: официальная стати-
стика Китая по этому вопросу достаточно ха-
отична и в сыром виде практически не под-
дается анализу. Так, авторы констатируют, 
что данные о платежном балансе КНР (необ-
ходимые для коррекции данных о реальных 
доходах богатейших китайцев — Гэбриэл За-
кман, один из авторов статьи, специализи-
руется на исследовании влияния офшор-
ных схем на макростатистику) они уточняли 
с учетом неофициальных оценок, в том чи-

сле основываясь на статьях Ли Яня. Данные 
о доходах в КНР, в том числе по доходам сель-
ского населения, публикуемые китайским 
госстатинститутом CSB, также уточнялись, 
в том числе по детализованным данным на-
логовых сборов в Китае (с 1980 года в стране 
действует прогрессивный подоходный на-
лог) и публиковавшимся с 2006 по 2010 год 
статданным по налоговым декларациям бо-
гатейших налогоплательщиков (с 2011 года 
эти данные остались в свободном доступе 
лишь для отдельных провинций КНР). Кро-
ме этого, использовались данные несколь-
ких обследований CSB домохозяйств в Китае 
с 1995 по 2012 год.

Оценки, представленные авторами, 
в 2017 году довольно существенно отличают-

ся от ранее приводившихся: Пикетти и его 
соавторы утверждают, что в настоящее вре-
мя уровень как минимум имущественного 
расслоения в КНР выше, чем в крупнейших 
экономиках ЕС, и приближается к соответ-
ствующим показателям в США. В 1978 году, 
на старте экономических реформ в Китае, 
наиболее обеспеченные 10% получали око-
ло 27% общих доходов в стране и почти удво-
или свою долю в доходах в 2015 году. Сред-
ние доходы этой группы на старте в пять раз 
превышали доходы «нижних 50%» получа-
телей, сейчас — в 13,5 раза. При этом дохо-
ды 50% населения с доходами ниже медиан-
ных сократились с 27% до 15%, а доля катего-
рии «40% между 10% богатейших и 50% отно-
сительно бедных» демонстрировала полную 
стабильность — это около 40% дохода.

Данные по имущественному расслое-
нию в КНР, приводимые авторами, также 
демонстрируют, что оценка Китая как «сме-
шанной» экономики китайскими идеолога-
ми (наличие частной и коллективной собст-
венности) мало соответствует представлени-
ям экономистов о такого типа экономиках, 
выработанным для экономик Европы после 
Второй мировой войны: доля «общественно-
го благосостояния» на старте китайских ре-
форм составляла в КНР около 70%, сейчас — 
примерно 30%.

При этом перспективы дальнейшего 
развития событий в экономике КНР с точ-
ки зрения неравенства вряд ли предопреде-
лены. В общей корпоративной собственно-
сти в КНР, по оценкам авторов, сейчас око-
ло 55% принадлежит госструктурам (она ста-
бильна с 2009 года), 32% — китайским до-
мохозяйствам и 11% — иностранным вла-
дельцам, соответственно, потенциал при-
ватизации в КНР достаточно велик, чтобы 
иметь возможность изменения структуры 
доходов и собственности в любую сторону. 
Скорректированные данные, отметим, де-
монстрируют стабильность и даже заморо-
женность показателей, связанных с нера-
венством в КНР, начиная с 2009 года. Пикет-
ти и его коллеги предполагают, что сущест-
вует примерно такое же неравенство в уров-
нях сбережений домохозяйств в Китае на 
разных уровнях дохода. Впрочем, пока их 
выводы более или менее однозначны: кон-
центрация доходов и активов по модели, 
близкой к модели США, в Китае продолжит-
ся, по крайней мере пока власти КНР не вы-
сказывают намерений вернуться к промар-
ксистским воззрениям на общественное 
расслоение и реализовывать социальные 
реформы по моделям, близким к ЕС.

Дмитрий Бутрин

Среднедоходное население 
в Китае с 1978 года удерживает 
свою долю в национальных 
доходах, хотя доля богатых 
продолжает расти  
ФОТО  REUTERS

Средний класс сбрасывает вес
Его представители переходят как вверх, так и вниз по доходной лестнице

Доля среднего класса сокращается во 
многих странах Европы и в США, свиде-
тельствуют данные исследования Pew 
Research Center. Впрочем, при снижении 
его доли растет скорее число более бо-
гатых домохозяйств. В России средний 
класс остается стабильным — даже во  
время кризиса его численность состав-
ляет около 20% населения страны.

Эксперты Pew Research Center предста-
вили доклад, в котором зафиксированы из-
менения классовой структуры в странах Ев-
ропы с 1991 по 2010 год. Согласно исследо-
ванию, за этот период доля среднего клас-
са во многих государствах сократилась — 
в данной работе к этой категории населе-
ния относили домохозяйства, годовой до-
ход которых после вычета налогов превы-
шал медианный по стране на две трети, но 
не более чем в два раза. С учетом этой мето-

дологии доля среднего класса за последние 
20 лет уменьшилась в семи государствах — 
Норвегии (c 81% до 80%), Испании (с 69% до 
64%), Финляндии (с 82% до 75%), Люксембур-
ге (с 80% до 75%), Германии (с 79% до 72%), 
Италии (с 69% до 67%) и США (с 62% до 59%). 
Одновременно она выросла в Великобрита-
нии (с 60% до 67%), Франции (с 72% до 74%), 
Нидерландах (с 76% до 79%) и Ирландии 
(с 61% до 69%). В Дании доля среднего класса 
за 19 лет не изменилась и составила 80% от 
взрослого населения. Доля низшего эконо-
мического класса варьируется от 13% в Ни-
дерландах до 26% в США, доля высшего — от 
7% в Дании до 15% в США.

В США, где данные о среднем классе рас-
считывались в прошлом году, его доля так-
же снижается — за два последних десяти-
летия она сократилась с 62% до 59%. Впро-
чем, если сравнивать абсолютные пока-

затели, то доходы американского сред-
него класса выше, чем у представителей 
этой группы в Европе. Медианный распо-
лагаемый доход американских домохо-
зяйств составляет почти $53 тыс.— среди 
представленных в исследовании 11 евро-
пейских стран этот показатель выше толь-
ко в Люксембурге ($71,8 тыс.). Медианный 
уровень доходов малообеспеченных гра-
ждан в США ($23 тыс.) также довольно вы-
сок, если сравнивать его, например, с до-
ходами этой экономической категории 
в Испании ($15,6 тыс.), Германии ($21 тыс.) 
и Франции ($21,5 тыс.).

Во всех странах, где имело место сокраще-
ние среднего класса, часть граждан присое-
динилась к малообеспеченной группе насе-
ления. В то же время, констатируют авторы 
исследования, еще большая часть (на 1,9%) 
пополнила ряды высокодоходных групп.

Если применить методологию исследо-
вания к структуре подушевого распределе-
ния в РФ, говорит эксперт ЦМАКПа Игорь 
Поляков, то получившаяся в результате под-
счетов доля среднего класса будет совсем 
небольшой — 20–23%. «В 2015 году медиан-
ный доход домохозяйств в РФ был на уровне 
22,7 тыс. руб., аналогичный показатель для 
среднего класса (доход выше медианного на 
две трети) тогда равен 38 тыс. руб., а средняя 
зарплата его представителя — около 100 тыс. 
руб., впрочем домохозяйстве среднего клас-
са могут быть два работающих взрослых 
с зарплатами по 50 тыс. руб. в мес.»,— отме-
чает он. По словам господина Полякова, за-
работок в 100 тыс. руб. для РФ характерен для 
высококвалифицированных специалистов 
и руководителей в самых разных сферах эко-
номики, включая бюджетную и госуправле-
ние. За последние 15 лет, по данным РАН-

ХиГС, численность среднего класса практи-
чески не изменилась, даже несмотря на кри-
зисы 2008 и 2014 годов. Напомним, во время 
финансовых кризисов в современной ситуа-
ции неравенство выравнивается, поскольку 
потери от них приходятся в большой степе-
ни на финансовые активы: более высокодо-
ходные группы, как правило, более вовлече-
ны в работу финансовых рынков. Для РФ, од-
нако, низкие объемы сбережений, как пока-
зывали предварительные оценки, положе-
ния среднедоходных групп в кризис сущест-
венно не меняли.

Существует и альтернативный способ 
определять российский средний класс с по-
мощью критериев профессионального по-
ложения. В данном случае в эту категорию 
населения попадает около 40% россиян (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 25 мая 2014 года).

Анастасия Мануйлова

Парты рентабельнее асфальта
МВФ рекомендует бедным странам строить больше школ и меньше автодорог

Инвестиции в решение двух извечных 
проблем развивающихся экономик дают 
разную отдачу в долгосрочной перспек-
тиве. Хотя строительство дорог обеспе-
чит более быстрый эффект, инвестиции 
в образование и повышение производи-
тельности труда спустя поколение при-
несут на 15% больше — если в дело не 
вмешаются недальновидные политики, 
полагают авторы исследования МВФ, 
сравнивающего относительные преи-
мущества для национальных экономик 
от госвложений в эти сектора. Дело не 
столько в большей отзывчивости автов-
ладельцев в сравнении с родителями 
школьников и студентов: новую инфра-
структуру проще и быстрее предъявить 
избирателям.

По мнению авторов рабочего доклада 
Международного валютного фонда (МВФ), 
в условиях ограниченного бюджета фокус 
на социальной инфраструктуре (школах, 
университетах и больницах) особенно ва-
жен для развивающихся экономик с низ-

ким уровнем дохода населения. В странах, 
где недостаток человеческого капитала 
может значительно превышать нехватку 
физической инфраструктуры, отдача ин-
вестиций в образование может быть чрез-
вычайно высокой в долгосрочной пер-
спективе, утверждают в работе сотрудни-
ки фонда Маной Атолиа, Бин Грейс Ли, Ри-
кардо Марто и Джованни Мелина. В то же 
время именно страны с низким ВВП на ду-
шу населения склонны больше тратить на 
создание экономической инфраструктуры 
(автомобильных и железных дорог, пор-
тов, систем водо- и энергоснабжения, те-
лекоммуникации), чем на условные «шко-
лы» — как в абсолютных величинах, так и 
в структуре ВВП.

Исследование, проведенное специали-
стами МВФ, базировалось на эмпириче-
ской равновесной однотоварной экономи-
ческой модели. В рамках нее улучшение 
экономической инфраструктуры увеличи-
вало производительность частных компа-
ний в сравнительно короткие сроки, в то 

время как инвестиции в образование по-
вышали продуктивность труда работников 
сильнее, но в отложенной перспективе при 
равных первоначальных капиталовложе-
ниях. Разница в отдаче от инвестиций при 
двух альтернативных сценариях (только 
школы и только дороги) составила 15% (40% 

для школ и 25% для дорог). В краткосрочной 
перспективе ситуация выглядела обратным 
образом: при строительстве дорог экономи-
ка росла ускоренными темпами первые 13 
лет, но падала ниже базового уровня в тече-
ние 9 лет при инвестициях в школы. Уро-
вень отдачи инвестиций в школы опережал 
отдачу от дорог лишь спустя 24 года — по-
сле смены поколений. Инвестиции в обра-
зование также приводили к более резкому 

роста государственного долга — на 6% ВВП 
против 2% при дорожном строительстве, 
снижая устойчивость экономики.

Еще одним фактором, который учитыва-
ли исследователи, стала политическая «бли-
зорукость» правительств, при которой «аль-
труистические» стремления к увеличению 

общественного благосостояния могли иг-
норироваться ради «эгоистического» стрем-
ления к переизбранию. Проблема «близору-
ких» лидеров особенно актуальна для раз-
вивающихся стран с низкими доходами, 
предупреждают в МВФ. Стремление к быст-
рым результатам будет препятствовать стра-
тегическим инвестициям в образование — 
если горизонт планирования такого лидера 
не превышает 30 лет. То есть речь не идет о 

пожизненной диктатуре — шансы масштаб-
ного инвестирования государством в шко-
лы и систему образования в целом снижа-
ются практически до нуля.

Одним из решений этих проблем экс-
перты МВФ считают так называемый боль-
шой толчок, то есть резкое увеличение объ-
ема инвестиций в первые годы соответст-
вующей госпрограммы. Такой подход по-
зволяет сократить время ожидания отда-
чи от инвестиций в школы — хотя и сни-
жает отдачу и уровень частного потребле-
ния в среднесрочной перспективе. Впро-
чем, более приближенный к жизни вари-
ант, где выбирать между умными и дорога-
ми не приходится или приходится по бо-
лее рациональным критериям, в МВФ то-
же рассматривают. Для обеспечения мак-
симального благосостояния домохозяйств 
при смешанной схеме, полагают эксперты, 
на школы должно приходиться 76% инве-
стиций. В сценарии «большого толчка» их 
доля может быть сокращена до 51%.

Надежда Краснушкина

Инвестиции в образование в перспективе  
дают стране больше благосостояния,  
чем дороги,— но дороги строить быстрее

АКТИВЫ ВО ВЛАДЕНИИ ТОП-10% 
БОГАТЕЙШИХ ГРАЖДАН (% ОТ ОБЩЕ-
НАЦИОНАЛЬНЫХ)  ИСТОЧНИК: WW&H DATABASE.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19900,09 +57,09)
РТС 1111,64 (+25,96)
FTSE 100 7385,24 (+43,03)

DAX 30 12757,46 (+8,34)
DJIA* 20942,8 (−32,98)
NASDAQ Composite* 6124,394 (+3,807)

*На 20:22.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.05.17
Австралийский доллар 42,8067
Английский фунт 75,4084
Белорусский рубль** 30,8375
Датская крона* 84,9792

Доллар США 58,0824
Евро 63,2634
Индийская рупия*** 89,8900
Казахский тенге*** 18,2448

Канадский доллар 42,4114
Китайский юань* 84,1347
Норвежская крона* 66,8728
СДР 79,3841

Сингапурский доллар 41,1903
Новая турецкая лира 16,0955
Украинская гривна* 21,9427
Шведская крона* 65,3206

Швейцарский франк 57,7762
Японская иена*** 51,0233
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Четверг 11 мая 2017 №81   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

С начала года действует закон о взы-
скании долгов физлиц, который вся-
чески защищает должников, огра-
ждая их от чрезмерной настойчиво-
сти взыскателей. Личное общение 
кредитора с должником допускается 
не чаще чем раз в неделю, а позвонить 
можно только дважды. Спамить сооб-
щениями (телеграфными, текстовы-
ми или голосовыми) можно чаще — 
до четырех раз в неделю. Взыскатели, 
по понятным причинам, предпочита-
ют отправлять гражданам СМС. И тут-
то возникают не всегда контролируе-
мые кредитором накладки.

Зачастую, сами того не желая, со-
товые операторы из-за технического 
сбоя подводят взыскателя под прото-
кол. Например, доставляя сообщение 
в неположенное время или дубли-
руя его несколько раз подряд. «Быва-
ло, что СМС от нас должник получал 
в шесть утра или три раза за одну ми-
нуту»,— признает гендиректор «Сек-
войя кредит консолидейшн» Алексей 
Терский. Портят репутацию взыскате-
лям и другие специфические особен-
ности отправки СМС-сообщений.

Так, закон четко прописывает, что 
в начале любого взаимодействия ор-
ганизация, занимающаяся сбором 
просроченной задолженности, обя-
зана предоставить должнику опреде-
ленную информацию. При отправ-
ке СМС-сообщения взыскателю необ-
ходимо поздороваться, представить-
ся, указать сведения о факте наличия 
просроченной задолженности, в рам-
ках какого договора она возникла и 
в счет какого кредитора взыскивает-
ся. А также сообщить контактные но-
мера телефонов — свой и кредитора. 
В зависимости от скрипта сообщения 
эта информация помещается в 250–
350 знаков.

Если должник получает СМС на 
смартфон, оно приходит единым тек-
стом. Однако кнопочные телефоны 
делят текст на четыре-пять сообще-
ний по 70 знаков каждое. И таким же 
образом оно отражается в биллинге 
сотового оператора. А это уже факти-
ческое нарушение закона о коллекто-
рах. «Вместить всю информацию в од-
но стандартное сообщение абсолютно 
невозможно,— говорит гендиректор 

”
АктивБизнесКоллекшн“ Дмитрий 

Теплицкий.— Одно название нашего 
агентства занимает четверть объема».

Казалось бы, это технические ме-
лочи, на которые не стоит обращать 
внимание. Но должники о своих пра-
вах помнят лучше, чем о долгах, и ис-
пользуют сбои как повод пожаловать-
ся на нарушение закона новому регу-
лятору. ФССП добросовестно реагиру-
ет на каждое обращение и неустанно 
запрашивает у взыскателей, кому, ког-
да и в каком количестве они отправля-
ли сообщения. Пока ни одно из подоб-
ных обращений не повлекло вынесе-
ние протокола и наложение штрафа. 
Но по мере увеличения количества та-
ких жалоб дело вполне может дойти 
до наказаний. В то же время рассчи-
тывать на помощь сотовых операто-
ров взыскателям не приходится: со-
гласовать технические особенности 
отправки СМС-сообщений с текстом 
закона они не смогут.

правила  
игры

Взыскателям не хва-
тает места в СМС-
сообщениях, чтобы 
рассказать гражда-
нам о долгах, из-за 
технических особен-
ностей работы сото-
вых операторов

с законом о взыскании  
пытается понять редактор отдела 
финансов

Ксения 
Дементьева

Бывшая супруга главы «Роснефти» 
Игоря Сечина Марина Сечина полу-
чила контрольный пакет импортера 
станков ООО «Станкофлот», основным 
заказчиком которого сейчас являются 
структуры «Ростеха». По данным источ-
ников 

”
Ъ“, компания хочет стать EPC-

подрядчиком для отраслей тяжелой 
промышленности. Но не исключено, 
что инвестиция связана и с девелопер-
ским бизнесом госпожи Сечиной.

Экс-супруга главы «Роснефти» Игоря Се-
чина Марина стала владелицей 51% ООО 
«Станкофлот», изменения в данные ЕГРЮЛ 
внесены в середине апреля, следует из дан-
ных «Картотеки.ру». Оставшаяся доля в 49% 
теперь у гендиректора «Станкофлота» Алек-
сандра Андреева. До этого господин Андре-
ев владел 33% в компании, остальная доля 
была у Максима Кретова (так же зовут члена 
президентского совета Федерации конного 
спорта России, которую возглавляет Мари-
на Сечина).

• Согласно данным сайта «Станкофло-
та», компания — импортер металлообра-
батывающих станков из Европы производ-
ства Heller, Wemas (фрезерные, токарно-
фрезерные, прецизионные токарные стан-
ки). В партнерах «Станкофлота» указаны 
структуры «Ростеха» «Вертолеты России» 
и «РТ-Химкомпозит», а также НПП «Исток» 
им. Шокина (предприятие радиоэлектрон-
ной отрасли).
В «РТ-Химкомпозит» и «Вертолетах Рос-

сии» отказались от комментариев. Источник 

”
Ъ“ в «Вертолетах России» сообщил, что пока 

со «Станкофлотом» компания не работала. В 

2016 году «Станкофлот» выиграл три госкон-
тракта на 256,4 млн руб., в 2017 году два — 
на 125,9 млн руб. от ОНПП «Технология» (вхо-
дит в «РТ Композит»), следует из СПАРК. Боль-
шинство источников 

”
Ъ“ в станкостроении о 

такой компании не слышали.
По данным СПАРК, «Станкофлот» (устав-

ный капитал — 10 тыс. руб.) был переимено-
ван в мае 2016 года, до этого назывался ООО 
«А-Медиа» (учреждено в 2007 году). Источ-

ник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, называет 

компанию «новой» и говорит, что она пла-
нирует существенное расширение деятель-
ности. Данные о деятельности до 2016 года в 
СПАРК и «Картотеке.ру» отсутствуют. В фев-
рале «Станкофлот» получил лицензию ФСБ 
на проведение работ, связанных с гостай-
ной. Компания создана для выполнения вы-
сокотехнологичных решений в качестве 
EPC-подрядчика и охватывает весь спектр 

работы, включая проектирование, постав-
ку, строительно-монтажные работы и т. д., 
говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с акцио-

нерами компании. Он отмечает, что участие 
Марины Сечиной в «Станкофлоте» связано 
с «усилением ее позиций» на этом рынке и 
«интересом к инновациям».

Это не первая инвестиция госпожи Се-
чиной в последние годы, хотя до развода в 
2011 году о каких-либо ее бизнес-интересах 
известно не было. Не исключено, что инве-
стиция в «Станкофлот» связана с ее девело-
перским бизнесом. В прошлом году компа-
ния УК «Управление», ключевым бенефици-
аром которой называют Марину Сечину, по-
лучила контроль над ФЦСР — девелопером 
проекта ЖК «Кутузовская миля». УК «Управ-
ление» наняла нового подрядчика — ООО 
«Космосавиаспецстрой». По данным «Карто-
теки.ру», в ноябре 2016 года «Станкофлоту» 
принадлежало 90% ООО «Санация МВКС», 
на тот момент головной компании «Космо-
савиаспецстроя» (в апреле этого года, нао-
борот, «Космосавиаспецстрой» стал владель-
цем 89% «Санации МВКС», 1% оказался у Мак-
сима Кретова).

Бывшая супруга Игоря Сечина также яв-
ляется совладелицей ООО «Паритет Вят-
ка», специализирующегося на производст-
ве мясных продуктов (см. 

”
Ъ“ от 4 июля 2016 

года), а также миноритарием системного 
интегратора «РК-Телеком», обслуживающе-
го силовые ведомства и строящего сети для 
операторов мобильной связи.

Дмитрий Козлов,  
Яна Циноева,  
Елизавета Кузнецова

Доктор не поедет сквозь снежную равнину
Правительственная комиссия одобрила законопроект о телемедицине
Правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности одобрила 
предложения Минздрава по легализа-
ции в России телемедицины. С введени-
ем отрасли в правовое поле российские 
врачи смогут не только дистанцион-
но обмениваться данными, но и диаг-
ностировать болезни и назначать лече-
ние. На глобальном уровне этот рынок 
уже стал привлекательным для россий-
ских инвесторов, а после легализации 
работать на нем смогут и местные ком-
пании, включая «Яндекс».

Комиссия правительства по законопро-
ектной деятельности одобрила проект Мин-
здрава об использовании информацион-
но-телекоммуникационных технологий в 
здравоохранении, сообщил вчера сайт пра-
вительства. После его принятия оказывать 
медицинскую помощь и проводить мони-
торинг состояния здоровья пациента мож-
но будет «путем проведения консультаций и 
консилиумов, обеспечивающих дистанци-
онное взаимодействие врачей между собой, 
врача и пациента или его законного пред-
ставителя».

Еще в апреле в Госдуму был внесен аль-
тернативный проект, который готовили экс-
перты «Яндекса», Фонда развития интернет-
инициатив (ФРИИ) и Института развития 
интернета. Изначально тексты проектов зна-
чительно отличались, но в ходе консульта-
ций Минздрав также согласился на дистан-
ционную диагностику и выписку рецептов. 
Его проект предусматривает создание Еди-
ной государственной информационной си-
стемы в сфере здравоохранения. Она позво-
лит взаимодействовать информационным 
системам клиник, больниц и органов влас-
ти, сформирует медкарты пациентов в элек-
тронном виде и обеспечит ведение феде-
ральных регистров лиц, больных отдельны-
ми заболеваниями. Также документ вводит 
возможность выдачи медицинских рецептов 
и справок в форме электронного документа.

По прогнозу дорожной карты подгруп-
пы «Интернет+медицина» в рамках рабочей 
группы у помощника президента Игоря Ще-
голева, в 2018 году 25% государственных ме-
дицинских организаций смогут внедрить те-
лемедицинские технологии и будут оказы-
вать помощь дистанционно, такие услуги бу-

дут доступны для 20% жителей труднодоступ-
ных регионов России. Ранее в послании к Фе-
деральному собранию 1 декабря 2016 года 
президент РФ Владимир Путин предложил 
в течение двух лет подключить к высокоско-
ростному интернету все российские больни-
цы и поликлиники.

Согласно P&S Market Research, мировой 
рынок телемедицины оценивался в $17,9 мл-
рд в 2015 году и будет расти на 18,7% ежегод-
но с 2016 по 2022 год. Перспективы этой сфе-
ры оценили инвесторы: в проекты такого ро-
да инвестировали, например, Роман Абрамо-
вич ($0,5 млн в сервис Medviser) и InVenture 
Partners Сергея Азатяна и Антона Иншутина 
($5 млн в American Well).

Начал развивать это направление и «Ян-
декс». В законопроекте отражена позиция 
отрасли, подтвердил 

”
Ъ“ руководитель сер-

виса «Яндекс.Здоровье» Григорий Бакунов. 
По его мнению, закон поможет улучшить си-
туацию с доступностью медицины в стране 
и даст многим компаниям «долгожданную 
возможность работать в сфере телемедици-
ны». «Потребуется еще масштабная работа 
на базе механизма саморегулируемой отра-

сли. Сейчас отсутствие закона оказывает не-
гативное влияние на клиники и врачей, с ко-
торыми мы работаем. Многие с опаской от-
носятся к новому направлению»,— добавля-
ет директор по развитию DocDoc.ru Дмит-
рий Домарев.

Впрочем, по словам директора ФРИИ по 
правовым вопросам и инициативам Искен-
дера Нурбекова, в нынешнем варианте по-
правок Минздрава много несоответствий с 
текстом, ранее внесенным в Госдуму, поэто-
му их нужно объединить. «Например, сей-
час законопроект оперирует термином 

”
кон-

сультация“ и прямо не упоминает лечение и 
его корректировку с использованием теле-
медицины, не прописано взаимодействие 
врача и фельдшера или акушера и других 
средних медработников для дистанционно-
го лечения, что будет критично для функци-
онирования фельдшерско-акушерских пун-
ктов»,— отмечает он. Также разработчики 
проекта не учли инструмент упрощенной 
идентификации — авторизацию через пор-
тал госуслуг и СМС-оповещения, добавляет 
господин Нурбеков.

Роман Рожков

Нотариусов ограничивают в суммах
В расчетах через их депозитные счета выявили подозрительные схемы
Федеральная нотариальная палата 
(ФНП) потребовала от участников рын-
ка обращать особое внимание на сдел-
ки, расчеты по которым ведутся через 
депозитный счет нотариуса. Росфин-
мониторинг видит в них риски лега-
лизации и обналичивания средств. 
Нивелировать их может дополнитель-
ный контроль — готовятся поправ-
ки по ограничению суммы расчета 
наличными через депозитные счета 
нотариусов для физлиц.

Письмо ФНП, которым нотариусы извеща-
ются о выявленной Росфинмониторингом 
схеме подозрительных сделок с использова-
нием депозитных счетов нотариусов, опубли-
ковано в базе «Консультант плюс». ФНП напо-
минает, что внесение на депозит нотариуса 
денег и ценных бумаг и списание (снятие) их 
относится к подозрительным сделкам (код 
4604) в рамках антиотмывочного закона, о ко-
торых следует информировать Росфинмони-
торинг. В то же время на сегодняшний день 
«информирование уполномоченного органа 
со стороны нотариусов по данному коду по-
дозрительных операций практически не осу-
ществляется», говорится в документе.

Суть схемы в Росфинмониторинге и ФНП 
не раскрывают. Однако юристы уверены, 

что в первую очередь эти счета могут быть 
использованы для обналичивания. «Напри-
мер, заключается договор между компани-
ей и физлицом об оказании услуг, компания 
вносит по безналу деньги на депозит нота-
риуса,— рассуждает партнер юридической 
фирмы Lidings Андрей Зеленин.— Испол-
нитель-физлицо может получить всю сум-
му наличными, сославшись на отсутствие 
счета в банке». При этом если стороны в сго-
воре, никаких услуг, кроме обналичивания 
средств, не оказывается.

В ФНП подтвердили, что нотариус «может 
принимать средства и в наличной форме, и 
в безналичной». Внесение средств на депо-
зит стоит порядка 10 тыс. руб., при завере-
нии же нотариусом самой сделки комиссия 
составит 0,5% от суммы договора. При этом, 
как следует из пояснений ФНП, сейчас но-
тариусы сообщают в Росфинмониторинг о 
подозрительных сделках между юрлицами, 
когда сумма расчетов наличными превыша-
ет 100 тыс. руб. Такой лимит расчетов между 
юрлицами прямо установлен указанием ЦБ 
3073-У. В рамках сделок с гражданами лимит 
не установлен. Когда нотариусу представля-
ют договор, заключенный гражданами, и во 
исполнение этого договора вносятся в депо-
зит нотариуса деньги, нет оснований для то-

го, чтобы заранее предполагать недобросо-
вестность сторон, пояснили 

”
Ъ“ в ФНП.

Росфинмониторинг подобный подход 
не устраивает. «В приказе №103 мы относим 
к имеющим признаки необычных сделок 
именно операции по внесению и снятию 
средств с депозита нотариуса,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“ в Росфинмониторинге.— Вне 

зависимости от того, кто является стороной 
сделки». Если законом будет предусмотрена 
норма о запрете расчетов в наличной форме 
через депозит нотариуса свыше определен-
ной суммы, то нотариус, безусловно, будет 
действовать в соответствии с законом, ука-
зали в ФНП.

В настоящее время силами Минюста, 
Росфинмониторинга, ЦБ и ФНП готовится 
законопроект, который регламентирует ис-
пользование депозитного счета нотариуса. 
Решение о разработке законопроекта было 
принято на совместной встрече ведомств в 
конце марта. На данный момент ведомст-
ва обсуждаемые поправки, по сути, не ком-
ментируют. В ЦБ заявили, что Росфинмо-
ниторинг выявил и классифицировал при-
знаки подозрительных сделок, связанных 
с нотариусами, и рекомендовали обратить-
ся в Росфинмониторинг и Минюст, кото-
рый осуществляет надзор за нотариусами в 

части ПОД/ФТ. «В полномочия Минюста не 
входит осуществление контроля за направ-
лением нотариусами соответствующей ин-
формации, поскольку это относится к ком-
петенции нотариальных палат субъектов 
РФ и Федеральной службы по финансовому 
мониторингу»,— заявили в министерстве. 
В Росфинмониторинге получить коммента-
рий вчера не удалось.

Юристы уверены, что к ограничению 
суммы расчетов через депозит нотариуса 
для граждан стоит подходить осторожно. 
«Депозиты могут использоваться для внесе-
ния сумм по договорам ренты, алиментов, 
при сделках с недвижимостью, и это мо-
гут быть очень существенные суммы,— от-
мечает гендиректор ЮК 

”
Зуйков и партне-

ры“ Сергей Зуйков.— И для тех, кто исполь-
зует этот метод расчетов, ограничение ста-
нет большой проблемой». «Депозит нотари-
уса дает возможность расплатиться по дол-
гам с кредитором, если он по каким-либо 
причинам не может принять платеж, и из-
бежать штрафов и негативной кредитной 
истории,— отмечает начальник юридиче-
ского управления СДМ-банка Александр Го-
лубев.— Неправильно лишать граждан этой 
возможности».

Вероника Горячева
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Марина Сечина  
встала за штурвал «Станкофлота»
Экс-супруга главы «Роснефти» поработает в машиностроении
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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Агентство по ипотечному 
 жилищному кредитованию 
(АИЖК) анонсировало сроки 
 секьюритизации ипотечных 
кредитов с крупнейшим игро
ком рынка — Сбербанком на 
сумму 50 млрд руб. Сделка долж
на продемонстрировать эффек
тивность заявленной стратегии 
АИЖК, в которой секьюрити
зация — ключевое звено. Впро
чем, рыночным назвать дан
ный проект сложно — заемщи
ки продолжат обслуживаться 
в Сбербанке, а ипотечные бу
маги вопреки стандартам этой 
программы не пойдут в рынок, 
а останутся на балансе первич
ного кредитора.

Вчера в рамках конференс-колла с 
инвесторами замгендиректора 
АИЖК Артем Федорко объявил о 
том, что до конца мая будет закрыта 
сделка по секьюритизации ипотеч-
ных кредитов со Сбербанком на 
50 млрд руб. Сделка носит знаковый 
характер. Сбербанк — крупнейший 
игрок на рынке ипотеки, на него 
приходится почти 50% рынка. Кроме 
того, столь крупных сделок по секью-
ритизации в рамках нового механиз-
ма «Фабрики ИЦБ» АИЖК не прово-
дило. Объем пилотной сделки с Бан-
ком жилищного финансирования 
(БЖФ) составил 2 млрд руб.

Реализация сделки со Сбербан-
ком должна продемонстрировать 
эффективность заявленной страте-
гии АИЖК. «Успешный запуск 

”
Фа-

брики ИЦБ“ дает банкам возмож-
ность сократить резервы, упростить 
и удешевить процедуры рефинанси-
рования кредитов,— ранее заявлял 
глава АИЖК Александр Плутник.— 
Совместно со Сбербанком и други-
ми ведущими банками, инвестора-
ми и Банком России мы продолжим 
работать над развитием рынка ипо-
течного кредитования за счет повы-
шения ликвидности ипотечных 
ценных бумаг». Однако даже после 

этой сделки рынок оценить привле-
кательность этого инструмента по-
ка не сможет.

• Выпуск однотраншевых бумаг раз-
гружает баланс банков от младшего 
транша, наиболее давящего на капи-
тал (коэффициент риска по нему 
1250% по «Базелю-3»). АИЖК зараба-
тывает на комиссионных и поручи-
тельствах. Полученные от ипотеч-
ного агента бумаги банк может 
оставить на балансе, заложить 
в ЦБ или продать сторонним инвес-
торам, получив рефинансирование. 
Первой такой сделкой был выпуск 
ипотечных облигаций на 2,1 млрд 
руб. под залог ипотечного портфеля 
Банка жилищного финансирования 
(БЖФ) в конце прошлого года. В 2017 
году АИЖК планирует провести 
сделки на 150 млрд руб.

АИЖК анонсировало сделку со 
Сбербанком еще в конце 2015 года — 
планировалось, что Сбербанк будет 
первым участником этой програм-
мы. Но переговоры об условиях сдел-
ки затянулись. В частности, Сбер-
банк не готов был платить высокую 
комиссию за поручительство АИЖК 
(с учетом качества портфеля, его объ-
ема и в целом отсутствия потребно-
сти в ликвидности). По данным 
источников 

”
Ъ“, знакомых с обсу-

ждением, Сбербанк не был готов пла-
тить выше 0,2%, в то время как АИЖК 
за эти услуги в среднем берет 1–2%. 

Принципиальным был и еще один 
момент. В рамках программы секью-
ритизации АИЖК обслуживание 
кредитов переходит в банк ВТБ 24, та-
ким образом, банк — первичный 
кредитор фактически теряет заем-
щика и маржу по кредиту. Но Сбер-
банк отстоял себе эксклюзивные ус-
ловия — обслуживание кредитов 
останется у него. Кроме того, как ра-
нее заявлял глава Сбербанка Герман 
Греф, банк пока не будет использо-
вать эти бумаги для рефинансирова-
ния, так как у кредитной организа-
ции избыток ликвидности. «Факти-
чески весь объем бумаг останется 

”
на 

книжке“ Сбербанка, и в рынок эти 
бумаги не попадут»,— пояснил 

”
Ъ“ 

источник, близкий к АИЖК.
С учетом всего перечисленного 

говорить о рыночном характере 
сделки Сбербанка с АИЖК весьма 
сложно. А о других сделках пока не 
известно, хотя АИЖК заявляло, что 
интерес к проекту проявляли все 
крупные участники рынка. Таким 
образом, эффективность программы 
пока можно оценивать только по 
формальным признакам. «С учетом 
того, что 

”
Фабрика ИЦБ“ — это флаг-

манский продукт новой команды 
АИЖК, по эффективности которого 
можно, в частности, оценивать и ре-
зультаты новой команды, пока гово-
рить о его успешности преждевре-
менно,— указывает аналитик агент-
ства S&P Карен Вартапетов.— Коман-
да попала в сложные структурные 
ограничения. Это новый для рынка 
продукт, поэтому инвесторы пока 
могут консервативно оценивать ри-
ски и пытаться понять, чем эти бума-
ги интереснее бумаг самого госбан-
ка-оригинатора». Кроме того, по его 
словам, потенциальные инвесторы 
— НПФ сейчас ограничены в средст-
вах, они не получают пенсионные 
накопления, а значит, на рынке нет 
большого объема длинных денег для 
таких инвестиций.

Юлия Локшина

Сбербанк превратит ипотеку  
в бумагу
Банк поддержит ключевую программу АИЖК

Аналитическое кредитное 
 рейтинговое агентство (АКРА) 
раскрыло проект методологии 
присвоения кредитных рей
тингов инструментам структу
рированного финансирования 
по национальной шкале. Рей
тинги, присвоенные в соответ
ствии с данной методологией, 
будут получать ценные бумаги, 
обеспеченные портфелями кре
дитов физлиц и коммерческих 
компаний. Ранее в подобных 
сделках использовались рей
тинги «большой тройки». За
прос на такие рейтинги может 
быть обеспечен институцио
нальными инвесторами, жела
ющими расширить спектр ин
струментов для инвестиций 
длинными бумагами. Однако 
спрос на рейтинги ограничи
вается нежеланием банков се
кьюритизировать свои активы, 
вызванным особенностями 
 регулирования.

Аналитическое кредитное рей-
тинговое агентство представило 
проект новой методологии — при-
своения рейтинга выпускам облига-
ций в рамках структурированного 
финансирования. Речь идет о рей-
тинговании ценных бумаг, выпуска-
емых в результате сделок секьюри-
тизации портфелей задолженности 
физических лиц (ипотеки, потреби-
тельских и автокредитов, задолжен-
ности по кредитным картам), а так-
же компаний сектора малого и сред-
него предпринимательства (МСП) и 
крупных корпораций. «В подавляю-
щем большинстве случаев рейтинг 
структурированного финансирова-
ния присваивается не эмитенту, а 
выпускам облигаций (траншам). 
Рейтинг отражает риск портфеля, 
обеспечивающего подобные обли-
гации, и уровень субординации 
(размер младшего транша), защища-
ющий старшие выпуски»,— пояс-
нил управляющий директор груп-
пы рейтингов структурированных 
финансовых инструментов АКРА 
Игорь Зелезецкий.

Количественная составляющая 
рейтинга АКРА представляет собой 
математическую модель, основан-
ную на статической и исторической 
информации, которую можно «кон-
вертировать» в допущения. Допуще-
ния дополняются оценкой качест-
венных факторов — юридических 
рисков, макроэкономических ас-
пектов, рисков контрагентов и т. д. 
«Для оценки вероятности дефолта 
мы создаем так называемую кривую 
вероятности дефолта. В основе на-
шей работы лежит модельная плат-
форма ГРАСП — глобальный рей-
тинговый анализатор структуриро-
ванных продуктов»,— пояснил 
Игорь Зелезецкий.

В основе рейтингов структуриро-
ванного финансирования АКРА ле-
жит понятие ожидаемых потерь, то 
есть вероятности дефолта, помно-
женной на уровень потерь кредито-

ра. По словам господина Зелезецко-
го, та же модель используется в ме-
тодологиях «большой тройки» меж-
дународных рейтинговых агентств. 
Ранее в сделках секьюритизации на 
российском рынке использовались 
именно эти рейтинги. Рейтинги по 
национальной шкале пока будет по-
ставлять только АКРА. «Ранее мы 
разрабатывали методологию для та-
кого рода банковских продуктов. 
Сейчас такие сделки не обсужда-
ются — это не является приорите-
том»,— сообщил управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. Однако, по его сло-
вам, не исключено, что агентство 
вернется к этой теме, если будет ин-
терес со стороны рынка.

Пока же количество сделок се-
кьюритизации в России, за исклю-
чением секьюритизации ипотеки, 
весьма ограничено. По выражению 
старшего аналитика по рынку об-
лигаций Райффайзенбанка Дениса 
Порывая, «они носят единичный 
 характер». Причем большая часть 
 такого рода сделок состоялась еще 
до кризиса 2008–2009 годов. Так, 
в 2005 году банк «Союз» продал 
 портфель автокредитов почти на 
$50 млн. Спустя год банк «Русский 
стандарт» выпустил облигации под 
залог потребительских кредитов 
физических лиц. Тогда же состоя-
лась и первая сделка с ипотечными 
облигациями (эмитентом выступил 
ВЭБ, объем выпуска — $88,3 млн). 
Последней крупной сделкой такого 
рода можно назвать секьюритиза-
цию потребительских кредитов на 
5 млрд руб. ХКФ-банка (2013 год). 
«Возможность рейтингования выпу-
сков по сделкам секьюритизации в 
АКРА глобально объем рынка не из-
менит. Сделок мало, поскольку бан-
кам это невыгодно — путем секью-
ритизации они не снижают нагруз-
ку на капитал»,— отмечает госпо-
дин Порывай. По его словам, при 
продаже бумаг банк должен перено-
сить некоторые риски на держателя 
этих бумаг, однако этого не проис-
ходит вследствие особенностей бан-
ковского регулирования и за счет 
того, что именно банк является дер-
жателем рискованного мезонинно-
го транша. Это справедливо для вы-
пусков и не связанных с ипотечным 
покрытием.

С другой стороны, по словам го-
сподина Зелезецкого, запрос на 
рейтинги может обеспечить жела-
ние инвесторов диверсифициро-
вать свои портфели за счет новых 
длинных бумаг. «В России несколь-
ко классов активов — лидеров по 
важности и поддержке, оказывае-
мой на государственном уровне,— 
портфели задолженности по ипоте-
ке, по МСП и по проектному финан-
сированию»,— указал господин Зе-
лезецкий. По его словам, это не спе-
кулятивные бумаги, а «реальная 
экономика».

Мария Сарычева

Продукты получат 
оценку по математике
АКРА подготовило 
модель рейтингования 
секьюритизированных активов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Победа центриста Эмманюэля 
Макрона в президентской гон
ке во Франции спровоцирова
ла продажу евро на мировом 
рынке. По отношению к долла
ру США европейская валюта 
подешевела почти на 1,3%, по 
итогам торгов среды на Мос
ковской бирже курс евро сни
зился почти на 1,5 руб.— до от
метки 62,5 руб./€. Против евро 
играют планы европейского 
ЦБ по сохранению монетарных 
стимулов в экономике, тогда 
как российский рубль поддер
живают и внешние, и внутрен
ние инвесторы.

Вчера курс европейской валюты 
на Московской бирже вернулся ни-
же уровня 63 руб./€. В ходе торгов он 
достигал отметки 62,45 руб./€, что на 
1,47 руб. ниже закрытия пятницы. 
По итогам основных торгов курс ев-
ро остановился на 62,5 руб./€. Курс 
американской валюты к концу ос-
новной сессии снизился на 64 коп., 
до 57,48 руб./$.

«Медвежья» игра против европей-
ской валюты велась и на мировом 
рынке. В ходе вчерашних торгов 
курс евро относительно доллара опу-
скался до $1,0856 (на 1,3% относи-
тельно закрытия понедельника), об-
новив тем самым трехнедельный 
минимум. Снижение европейской 
валюты началось сразу после подве-
дения итогов президентских выбо-
ров во Франции, победу на которых 
одержал кандидат центристского 
движения «Вперед!» Эмманюэль Ма-
крон. По мнению аналитиков Sber-

bank Investment Re search, инвесто-
ры следовали известному принципу 
«покупай на слухах, продавай на 
фактах». «Риски, связанные с выбо-
рами, хорошо читались и поэтому 

заранее были заложены в котиров-
ки, но после оглашения итогов голо-
сования начались продажи в ев-
ро»,— отмечает экономист банка 
Credit Suisse Алексей Погорелов. 
Против европейской валюты также 
играют ожидания повышения став-
ки ФРС уже на июньском заседании, 
в то время как тон вчерашних заяв-
лений главы ЕЦБ Марио Драги был 
относительно «мягким», считает ве-
дущий аналитик Промсвязьбанка 
Михаил Поддубский.

Укреплению рубля против веду-
щих мировых валют способствуют и 
растущие цены на нефть. По данным 
агентства Reuters, в среду стоимость 
ближайшего контракта на поставку 
североморской нефти Brent подни-
малась на 3,1%, до $50,23 за баррель. 
Стоимость российской Urals на спот-
рынке выросла на 2,6%, до $46,67 за 
баррель. Котировки нефти выросли 
на данных о существенном сниже-
нии ее запасов в США. По оценкам 
Минэнерго, коммерческие запасы 
нефти в стране на прошлой неделе 
упали на 5,247 млн баррелей, тогда 
как аналитики прогнозировали сни-
жение лишь на 2 млн баррелей.

В ближайшие дни участники 
рынка также ждут дальнейшего 
укрепления курса рубля против ми-
ровых валют. «Ставки на россий-
ском долговом рынке остаются при-
влекательными для сделок carry 
trade, поэтому большинство ино-
странных инвесторов продолжают 
покупать российские инструменты 
с фиксированной доходностью»,— 

отмечает Алексей Погорелов. По его 
словам, спрос на рубли наблюдает-
ся не только со стороны долгосроч-
ных инвесторов, но и от недавних 
продавцов — хедж-фондов. В случае 
дальнейшего восстановления цен 
на нефть курс доллара имеет шан-
сы в этом месяце опуститься до 
55 руб./$, считает господин Пого-
релов. В ближайшие недели под-
держку рублю окажут и внутренние 
инвесторы. «Не стоит забывать о на-
логовом периоде в РФ, стартующем 
на следующей неделе, объем кото-
рого составит в мае около 1,2 трлн 
руб.»,— отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Рубль отходит от праздников
В проигрыше — евро

Сохранение текущего, 
весьма существенного 

объема  
денежно-кредитного 

стимулирования  
по-прежнему необходимо 

для повышения  
базовой инфляции

— Марио Драги,
глава Европейского центробанка

Ц И Т А Т А

Глава АИЖК Александр 
Плутник смог уговорить 
Сбербанк поучаствовать  
в стратегическом проекте 
агентства 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В ОАО РЖД упразднена очеред-
ная высокая должность. Вместо 
оставившего свой пост вице-
президента по коммерческой 
деятельности Салмана Бабаева 
курировать эту сферу будет 
Алексей Шило, но в кресле ди-
ректора. В монополии уже со-
кратилось число старших вице-
президентов в рамках ухода 
в феврале Сергея Мальцева. 
Помнению участников отра-
сли, сокращение штата вице-
президентов и рост числа ди-
ректоров ведет к усилению 
контроля главы ОАО РЖД 
 Олега Белозерова над управ-
ленческим аппаратом.

ОАО РЖД вчера объявило, что ви-
це-президента по коммерческой де-
ятельности Салмана Бабаева, ушед-
шего на пенсию 2 мая, сменит ген-
директор Центра фирменного 
транспортного обслуживания (ЦФ-
ТО) РЖД Алексей Шило. При этом 
вице-президентская должность бу-
дет упразднена, а господин Шило 
станет директором по коммерче-
ской деятельности.

С момента прихода на пост прези-
дента ОАО РЖД Олега Белозерова ко-
личество вице-президентских по-
стов медленно сокращается. На мо-
мент окончания работы Владимира 
Якунина в ОАО РЖД было 25 членов 
правления (из них 20 вице-прези-
дентов), сейчас их 22 (17 вице-прези-
дентов). Упразднена одна позиция 
старшего вице-президента (в февра-
ле с этой должности ушел Сергей 
Мальцев, после чего его полномочия 
были разделены между двумя други-
ми старшими вице-президентами) и 
два вице-президентских поста.

Зато количество директорских 
постов растет. Так, в декабре 2015 го-
да на новую должность директора по 
информационным технологиям 
пришел Евгений Чаркин, пост соот-
ветствующего вице-президента, ко-
торый занимал ушедший месяцем 
ранее Алексей Илларионов, был 
упразднен. В мае 2016 года введена 
должность директора по энергетиче-
скому комплексу, ее занял Валентин 
Санько. В феврале 2017 года Ольга 
Гнедкова стала директором по эко-
номике и финансам. Эта должность 
появилась для повышения эффек-
тивности работы финансово-эконо-
мического блока компании, говори-
ли тогда в ОАО РЖД.

Сейчас в монополии не поясняют 
суть происходящих перемен. Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что вице-прези-
денты «все на виду», а позиция ди-
ректора ниже в иерархии и поэтому 
менее заметна. Перемены означают 
сокращение количества центров 
влияния в монополии, полагает экс-
перт. При этом, добавляет он, новый 
директор по коммерческой деятель-
ности будет вынужден разбираться с 
крайне серьезными проблемами 
ОАО РЖД. Например, со снижением 
уже переставшей расти доходной 
ставки в сегменте грузоперевозок на 
фоне роста грузооборота по углю, а 
также с продолжающимся ростом ва-

гонной составляющей. Глава Инсти-
тута исследования проблем железно-
дорожного транспорта Павел Иван-
кин говорит, что новый курс может 
привести к снижению фонда оплаты 
труда, а также позволит сократить 
число вице-президентов, повысив 
уровень их компетенции.

Важно и то, что снятие и назначе-
ние вице-президента — прерогатива 
совета директоров, подчеркивает со-
беседник 

”
Ъ“ в отрасли, тогда как ди-

ректор может быть назначен распо-
ряжением главы компании. Другой 
источник 

”
Ъ“ отмечает, что сетка ди-

ректорских должностей «весьма 
рыхлая и позволяет выкраивать пол-
номочия под каждого из директоров 
довольно вольно», уменьшая их вли-
яние и укрепляя контроль президен-
та монополии.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД высаживает 
вице-президентов
Их заменят более управляемые директора

Англо-голландская Shell, один 
из крупнейших игроков на рын-
ке североморской нефти, верну-
лась к идее включить россий-
ский сорт Urals в расчет котиро-
вок глобального нефтяного бен-
чмарка Brent. По мнению собе-
седников 

”
Ъ“ и аналитиков, та-

кой подход понятен на фоне 
истощения месторождений 
 Северного моря, но едва ли 
 будет реализован.

Shell предлагает подумать над 
включением российского сорта Urals 
в расчет нефтяной котировки Brent — 
с такой идеей выступил вчера вице-
президент компании по трейдингу и 
поставкам Майк Мюллер на лондон-
ской конференции Platts. По его сло-
вам, Urals активно перерабатывают 
на НПЗ в Северо-Западной Европе, 
сорт имеет стабильный физический 
поток и хорошо подходит для допол-
нения расчетов по Brent. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, присутствовавших 

при выступлении, идея прозвучала в 
ходе дискуссии о давно известных 
проблемах Brent из-за истощения ме-
сторождений Северного моря. Произ-
водители нефти, трейдеры и перера-
ботчики опасаются, что сокращение 
физических отгрузок приведет к сни-
жению качества проводимой Platts 
оценки цен сделок с Brent, а это, в 
свою очередь,— к росту волатильно-
сти на рынках. Это может подорвать 
доверие к индикатору Brent, на кото-
ром основано ценообразование 70% 
сделок с нефтью в мире.

Котировка dated Brent (цена неф-
ти с физической отгрузкой в конкрет-
ную дату), на основе которой рассчи-
тывается фьючерс на Brent, опреде-
ляется Platts на базе оценок сделок с 
нефтью четырех месторождений — 
Brent (плюс Ninian), Forties, Oseberg и 
Ekofisk (корзина BFOE). Создание 
BFOE стало следствием того, что к на-
чалу 2000-х годов добыча Brent и 
Ninian серьезно сократилась. Тогда в 

расчет включили другие месторо-
ждения (они должны содержать лег-
кую нефть — с содержанием серы ме-
нее 0,6%), принадлежащие несколь-
ким компаниям и т. д. Из-за падения 
добычи с 2018 года в расчет включат 
и норвежское месторождение Troll 
(оператор Statoil). Это уже было спор-
ным решением: очень легкая нефть 
Troll обладает повышенной кислот-
ностью, и далеко не все НПЗ могут ее 
переработать, к тому же доля Statoil в 
расчете dated Brent существенно вы-
растет. Но Troll не решает проблемы, 
поскольку, по оценкам Platts, даже 
при этом физический поток Brent со-
кратится с 1 млн баррелей в день до 
менее 500 тыс. баррелей в день к 2025 
году (критический уровень для 
 бенчмарка).

Дискуссии о вовлечении Urals в це-
нообразование Brent идут давно, они 
усилились после включения Forties в 
BFOE, так как около 40% Forties обеспе-
чивает месторождение Buzzard со 
среднесернистой нефтью (1,5%), сход-
ной с Urals. Но есть ряд причин, поче-
му Urals не попала и, по мнению собе-
седников 

”
Ъ“, едва ли попадет в BFOE. 

Во-первых, такой шаг означает, что 
Brent перестанет быть бенчмарком по 
легкой нефти, так как рост доли Urals в 
котировке из-за истощения северо-
морских месторождений — вопрос 
времени. Тогда, скорее всего, роль 
бенчмарка перейдет к американской 
WTI, что может привести и к вытесне-

нию Brent из ценообразования 
(см., например, 

”
Ъ“ от 20 сентября 

2016 года). Во-вторых, если физиче-
ской нефтью Brent торгуют произво-
дители, то Urals — почти исключи-
тельно трейдеры. Необходим рынок 
физических сделок с Urals, где ценоо-
бразование не было бы привязано к 
Brent, на это направлен, в частности, 
проект биржи СПбМТСБ по запуску 
поставочного фьючерса в Приморске. 
Наконец, по мнению западных собе-
седников 

”
Ъ“, отгрузки Urals россий-

скими компаниями из портов РФ не 
могут считаться свободными от потен-
циального политического влияния.

Сейчас котировки dated Brent рас-
считываются по нижней границе це-
ны нефтей в корзине, то есть по более 
сернистому Ekofisk, отмечает глава 
Argus в России Вячеслав Мищенко. 
«Если добавить к корзине Urals с еще 
более высоким содержанием серы, 
стоимость Brent должна снизиться, а 
вместе с ней — и стоимость Urals»,— 
полагает он, отмечая, что это невыгод-
но большинству игроков, в том числе 
российских. По мнению господина 
Мищенко, предложение Shell призва-
но продлить жизнь Brent как бен-
чмарку, но шансы на реализацию не-
велики. «В среднесрочной перспекти-
ве, скорее всего, глобальный бен-
чмарк на легкую нефть сформируется 
на базе котировок WTI в Мексикан-
ском заливе»,— полагает он.

Юрий Барсуков

Urals не впадает в Северное море
В Brent предложили долить российской нефти

ФАС по жалобе независимого 
поставщика газа в Самарской 
области признала структуры 
«Газпрома» и власти региона 
 нарушителями антимонополь-
ного законодательства. По мне-
нию регулятора, регион и моно-
полия пытались расширить до-
лю группы «Газпром» на мест-
ном рынке, забрав потребите-
лей у Средневолжской газовой 
компании. В «Газпроме», кото-
рому может грозить крупный 
штраф, уверены, что решение 
ФАС можно, напротив, считать 
ограничением конкуренции, 
а не ее защитой.

ФАС признала группу сотрудни-
ков «Газпрома» и «Газпром межреги-
онгаза», а также губернатора Самар-
ской области Николая Меркушкина 
и региональное министерство энер-
гетики и ЖКХ виновными в наруше-
нии закона о защите конкуренции, 
сообщили «Интерфаксу» в ФАС. Регу-
лятор возбудил дело в декабре 2016 
года по заявлению одного из двух по-
ставщиков газа региона — Средне-
волжской газовой компании (СВГК). 
Компания жаловалась, что «Газ-
пром», «Газпром межрегионгаз» и 
власти области пытаются устранить 
ее с рынка по транспортировке газа 
и перевести потребителей Ставро-
польского района и Тольятти к рас-
пределительным сетям «Газпрома».

ФАС подтвердила, что с 2010 года 
структуры «Газпрома» и самарские 
власти реализуют соглашение о пе-
реводе крупных потребителей от 

СВГК к сетям «Газпром межрегионга-
за». В 2011 году губернатор скоррек-
тировал схему газификации регио-
на, в ее рамках «Газпром межрегион-
газ» строит газораспределительную 
станцию в селе Подстёпки и газопро-
вод к ТЭЦ ВАЗ (входит в «Т Плюс»). 
План не был согласован с СВГК, отме-
чали в ФАС.

Источник 
”
Ъ“, близкий к сторо-

нам дела, говорит, что СВГК занима-
ет доминирующее положение в об-
ласти (более 80%), а доля группы «Газ-
пром» с 2009 года — менее 10%. Он 
отмечает, что существующая схема 
через сети СВГК не дает возможности 
«Т Плюс» отказаться от мазутного хо-
зяйства и сократить расходы, что по-
могло бы снизить тарифы на тепло и 
горячую воду. В «Т Плюс» ранее при-
знавали, что мазутное хозяйство тре-
бует дополнительных затрат, со вто-
рым газопроводом ТЭЦ ВАЗ может 
рассмотреть возможность отказа от 
резервного мазута. Но, говорит 
источник 

”
Ъ“, ФАС посчитала, что 

уход ТЭЦ к «Газпром газораспределе-
ние Самара» с более низкими тари-
фами негативно отразится на СВГК. 
Чтобы этого избежать, регулятор 
считает необходимым поднять тари-
фы СВГК, отмечает он.

Глава профильного управления 
ФАС Дмитрий Махонин пояснил 

”
Ъ“, 

что в регионе уже есть необходимая 
газовая инфраструктура, а стоимость 
строительства новой ляжет на конеч-
ного потребителя. В свою очередь 
источник 

”
Ъ“ уверяет, что вклад тран-

спорта в конечную цену на газ для жи-

телей «ничтожно мал по сравнению 
со стоимостью тепла и горячей воды». 
Как считает собеседник 

”
Ъ“, «Т Плюс» 

не собирается отказываться от услуг 
СВГК: отказ от мазута требует двух не-
зависимых источников газа, чего по-
ставщик обеспечить не в силах.

В «Газпром межрегионгазе» 
”
Ъ“ 

пояснили, что предписание ФАС бу-
дет подписано и направлено сторо-
нам в течение десяти дней, пока его 
содержание неизвестно. В компании 
«с удивлением воспринимают реше-
ние ФАС, которое по существу на-
правлено на сохранение доминиру-
ющего положения СВГК, то есть не 
на развитие конкуренции, а на сдер-
живание». Кроме того, считают в «Газ-
пром межрегионгазе», это препятст-
вует реализации проектов, важных 
для развития области. Группа «Газ-
пром» изучит решение и предписа-
ние и примет решение о дальней-
ших действиях.

Глава антимонопольной практи-
ки адвокатского бюро «Линия права» 
Алексей Костоваров поясняет, что за 
неисполнение решения ФАС струк-
турам «Газпрома» грозит оборотный 
штраф (1–5% выручки на региональ-
ном рынке за период нарушения). 
«Губернатору и должностным лицам 
из областного минэнерго грозит 
штраф 20–50 тыс. руб. либо дисква-
лификация на срок до трех лет. Кро-
ме того, решение ФАС может стать 
основанием для возбуждения уго-
ловного дела»,— уточняет юрист.

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина

«Газпром» придержали 
на самарском рынке
ФАС сочла, что монополия и власти области  
ограничили конкуренцию

«Без преемственности на государ-
ственном уровне деятельности ави-
авластей и взаимного признания вы-
полненных работ МАК декларирует 
свой статус как орган по сертифика-
ции»,— говорит источник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве.
В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщили, что ве-

дут «активную работу по совершенст-
вованию законодательной базы для 
реализации международных стан-
дартов ICAO (Международная органи-
зация гражданской авиации.— 

”
Ъ“) и 

гармонизации с международной пра-
ктикой». Действующее законодатель-
ство, считают в Минтрансе, позволяет 
Росавиации и «Авиарегистру РФ» вы-
полнять свои функции. В министерст-
ве полагают, что Росавиация обосно-
ванно одобряет изменения на типо-
вую конструкцию техники, одобрен-
ную ранее МАК. Представитель Роса-
виации Сергей Извольский подтвер-
дил 

”
Ъ“, что АП-21 сейчас действуют и 

в дальнейшем будут созданы «Феде-

ральные авиационные правила. 
Часть 21», они будут гармонизирова-
ны с существующими. По его словам, 
законодательство РФ не запрещает 
агентству одобрять изменения типо-
вой конструкции с документацией, 
ранее выданной МАК. По запросу 
иностранных авиавластей Минтранс 
подтверждает преемственность Роса-
виации в сертификации авиатехни-
ки и ее производителей, для внутрен-
него рынка эта процедура не нужна.

Но, по данным источников 
”
Ъ“, из-

за ситуации могут сдвинуться сроки 
сертификации двигателя ПД-14 для 
пассажирского самолета МС-21. В мар-
те 2013 года «ОДК-Авиадвигатель» 
(входит в «Ростех») подала заявку в 
МАК на сертификацию ПД-14, в 2015 
году — в Европейское агентство по 
безопасности полетов (EASA) на вали-
дацию типовой конструкции, гото-
вится заявка в EASA на сертифика-
цию производства двигателя в Пер-
ми. Но, по словам источников 

”
Ъ“, 

если компания подаст новую заявку в 
Росавиацию на сертификацию типа, 

могут приостановиться начавшиеся 
и оплаченные работы в EASA, а серти-
фицирующие органы предъявят но-
вые, более жесткие технические тре-
бования. Сертификация может затя-
нуться на 2,5–3 года, дополнительные 
затраты составят около 4 млрд руб. В 
Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации отказались от ком-
ментариев. В Минпромторге сообщи-
ли, что Росавиация при участии ми-
нистерства прорабатывает вопрос за-
чета результатов работ по сертифика-
ции ПД-14, проведенных ранее МАК, 
при продолжении работ в «Авиареги-
стре РФ». Программа создания ПД-14 
«реализуется в соответствии с пла-
ном-графиком».

Глава Infomost Борис Рыбак счита-
ет «бюрократическую составляющую 
процесса» вполне решаемой задачей, 
а наиболее сложным аспектом назы-
вает набор достаточного числа специ-
алистов и налаживание эффектив-
ной работы службы сертификации по 
международным стандартам.

Елизавета Кузнецова

Авиатехнике не хватает  
бумажных деталей
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Салман Бабаев покидает 
ОАО РЖД вместе со своей 
должностью  
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Его поздравляет ректор МГИМО, академик РАН Анато-
лий Торкунов:
— Уважаемый Муса Юсупович! Примите мои искрен-
ние поздравления по случаю Вашего дня рождения! 
Профессиональные качества — исключительная ком-
петентность, умение видеть цель и пути ее достиже-
ния — давно стали крепкой основой Вашего успеха! 

Целеустремленность и активная жизненная позиция и 
сегодня не позволяют Вам останавливаться на достиг-
нутом — Вы покоряете новые вершины! 

В день Вашего рождения хотелось бы пожелать Вам 
доброго здоровья! Пусть Вам и Вашим близким сопут-
ствуют удача и благополучие!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
президенту группы «Альянс» и «Русской платины»  
Мусе Бажаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ПРЕМИЯ И ДИСКОНТ СОРТА BRENT К СОРТУ URALS ($/БАРРЕЛЬ)
ИСТОЧНИКИ: ICE, REUTERS, РАСЧЕТЫ "Ъ".
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потребительский рынок и телекоммуникации
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Партнер Елены Батуриной по 
несостоявшимся проектам в Ма-
рокко бизнесмен Александр Чи-
стяков не вернет ей вложенные 
в курорты деньги. Высокий суд 
Лондона отказал в удовлетворе-
нии соответствующего иска на 
€74 млн, сочтя, что вероятность 
потери инвестиций в эти проек-
ты была выше, чем их возврат.

Елена Батурина не получит 
€74 млн, которые она требовала 
взыскать в качестве компенсации 
ущерба со своего партнера по деве-
лоперским проектам в Марокко 
Александра Чистякова. Такое реше-
ние вчера вынес Высокий суд Лон-
дона. Господин Чистяков заявил, 
что он рад прекращению длитель-
ной тяжбы, но планирует добиться 
компенсации судебных издержек и 
прочих расходов. Его адвокат, парт-
нер King and Spalding Ник Черри-
ман, не ответил на вопрос о сумме, 
в которую клиент оценивает поне-
сенные издержки.

• Александр Чистяков — бывший 
топ-менеджер ФСК ЕЭС. Его девело-
перский бизнес представляет компа-
ния Hermitage Construction and 
Management Group. На ее сайте ука-
зано, что она владеет земельным 
банком (около 58 га), сетью торго-
вых центров Jam Mall и занимается 
проектами комплексного освоения 
территорий на юге России. Господин 
Чистяков известен также как муж 
певицы Глюкозы (Натальи Ионовой).
В тексте решения Высокого суда 

указано, что, обращаясь в суд, Елена 
Батурина утверждала, что «была об-
манута и цинично эксплуатирована 
Александром Чистяковым и стала 
жертвой мошенничества». Основ-
ные положения своей сделки жена 
экс-мэра Москвы и господин Чистя-
ков подписали в феврале 2008 года. 
Они договорились построить 2 млн 
кв. м жилой и коммерческой недви-
жимости на севере Марокко. Госпо-
жа Батурина получала 65% в проек-
те, Александр Чистяков — 35% и 
управление. Согласно условиям, 
Елена Батурина финансировала 
проекты пропорционально своей 
доле до тех пор, пока есть подтвер-
ждение расходов ее партнера также 
пропорционально его доле. Финан-

сирование было организовано че-
рез займы сроком на три месяца (с 
последующим продлением), кото-
рые структура госпожи Батуриной 
Inteco Beteiligungs выдавала компа-
нии Sylmord Trade Inc. под залог ак-
ций марокканской Andros Bay 
(должна была осуществлять управ-
ление проектами). Первый заем на 
€36,75 млн был переведен в февра-
ле 2008 года, затем Inteco перевела 
Sylmord Trade еще €66,64 млн, кото-
рые Sylmord разделила между раз-
личным компаниям.

В ходе ревизии в 2012 году госпо-
жа Батурина выяснила, что на счета 
Andros Bay поступила лишь часть вы-
данных ею средств, остальное ушло 
в офшоры. Незначительную часть 
она отсудила: весной 2014 года по ре-
шению Высокого суда Британских 
Виргинских островов Sylmord Trade 
обязали вернуть Inteco Beteiligungs 
€4,5 млн. В 2013 году Елена Батурина 
обратилась в Высокий суд Лондона, 
требуя у Александра Чистякова вер-
нуть ей €100 млн — вложенное плюс 
пени. В 2015 году она снизила сумму 
иска до €74 млн.

Суд в итоге пришел к выводу, что 
проекты не удались, так как риск, 
присущий таким сложным, риско-

ванным и спекулятивным инвести-
циям, «воплотился в жизнь», несмо-
тря на усилия сторон. «Трудности 
приобретения земли и строительст-
ва наряду с другими являются и всег-
да были очевидными. Вероятность 
того, что госпожа Батурина потеряет 
деньги в любом случае, была выше, 
чем вероятность, что этого не прои-
зойдет»,— указано в решении суда.

Высокий суд Лондона является су-
дом первой инстанции для боль-
шинства рассматриваемых им дел, и 
его решение можно оспорить в Апел-
ляционном суде, говорит юрист ад-
вокатского бюро А2 Екатерина Ва-
щилко. «Но на практике Апелляци-
онный суд редко отменяет решения 
Высокого суда, это обусловлено сис-
темой прецедентного права»,— от-
мечает адвокат.

Адвокат Елены Батуриной Ми-
шель Данкан сообщил, что его кли-
ентка удовлетворена тем, что судом 
установлен факт невыполнения го-
сподином Чистяковым обязательств 
по контракту в размере согласован-
ных 35%, но огорчена, что не был 
определен размер подлежащего воз-
мещению ущерба.

Екатерина Геращенко,  
Яна Рождественская

Елена Батурина прогорела на курорте
Она проиграла иск к партнеру по проектам в Марокко

Соучредители крупнейшего 
 интернет-магазина по продаже 
автозапчастей Exist.ru не смо-
гли договориться со структура-
ми сооснователя компании Вла-
дислава Доморацкого о продол-
жении сотрудничества. В резуль-
тате интернет-ресурс остался без 
сети обслуживания клиентов 
в Москве, от которых уже полу-
чил ряд жалоб. Теперь господин 
Доморацкий на базе части быв-
ших салонов Exist.ru выстраи-
вает сеть для своего нового про-
екта Isnext.ru, куда уже начали 
переходить клиенты Exist.ru.

Exist.ru сообщил о прекращении 
обслуживания клиентов в пунктах 
выдачи заказов. Часть офисов пока не 
может выдать заказ или вернуть де-

нежные средства, признала компа-
ния, подтвердив тем самым жалобы 
пользователей, которые появились 
на форуме Exist.ru с конца апреля.

Договор купли-продажи на сайте 
Exist.ru с московскими клиентами 
до последнего времени заключался с 
компанией «Эксист-М». Согласно 
Kartoteka.ru, «Эксист-М» контроли-
руется структурой бизнесмена Вла-
дислава Доморацкого, сооснователя 
Exist.ru. «Ввиду разрыва партнер-
ских отношений с ООО 

”
Эксист-М“ 

офисы этой компании теперь не 
имеют отношения к Exist.ru. Все во-
просы относительно заказанных за-
пчастей, гарантии и финансовые 
взаимоотношения с ООО 

”
Эксист-М“ 

вы можете решить по прежнему ад-
ресу офиса»,— пояснил администра-
тор Exist.ru Юрий Поляков в ответе 
одному из пользователей сайта.

«Эксист-М» до 27 апреля была од-
ним из франчайзи Exist.ru и обеспе-
чивала интернет-магазин 130 офиса-
ми, половина из которых в Москве и 
области, рассказал 

”
Ъ“ совладелец 

компании «А+А Эксист-Инфо» (владе-
ет товарным знаком и сайтом Exist.ru) 
Валерий Чикин. «Мы полагаем, что 
потери если и будут, то незначитель-
ны»,— считает господин Чикин. У 
компании функционирует 190 офи-
сов франчайзи по России, добавил он.

«Эксист-М» подтвердила, что пре-
кратила продажу товаров через Exist.
ru. «Текущее состояние данного ре-
сурса уже не соответствует тем тех-
ническим и логистическим требова-
ниям, которые 

”
Эксист-М“ предъяв-

ляет в области IT-обслуживания кли-

ентов»,— говорится в пресс-релизе 
«Эксист-М». Представитель Влади-
слава Доморацкого сообщил 

”
Ъ“, что 

«Эксист-М» выполнит обязательства 
перед своими клиентами.

В офисе «Эксист-М» 
”
Ъ“ сообщили, 

что зарегистрированные на Exist.ru 
клиенты могут потребовать возврат 
денег лично в официальных предста-
вительствах этой компании либо мо-
гут перерегистрироваться на сайте 
Isnext.ru, где будет восстановлен про-
филь пользователя с Exist.ru, вклю-
чая средства на счету. В салонах «Экс-
ист-М» планируется провести ребрен-
динг, следует из ее сообщения.

Восстановление профиля клиен-
тов происходит на основании персо-
нальных данных клиентов «Эксист-
М», которые уже были у компании, 

сообщил представитель господина 
Доморацкого. Валерий Чикин допу-
скает, что «Эксист-М» могла собирать 
персональные данные клиентов во 
время их визитов в офисы.

Со вчерашнего дня столичные кли-
енты снова получили возможность де-
лать заказы на Exist.ru, заключая дого-
вор купли-продажи с ООО «Авто-
люкс». Согласно данным Exist.ru, по 
адресу этой компании в Кунцево на-
ходится единственный офис обслу-
живания клиентов в Москве. Для 
оплаты могут использоваться средст-
ва, в том числе с того же баланса, кото-
рый отображается на Isnext.ru.

Деньги на балансе на сайте факти-
чески можно назвать депозитным 
счетом клиентов сайта Exist.ru в ком-
пании ООО «Эксист-М», состояние 
которого они могли видеть на сайте 
Exist.ru, поясняет исполнительный 
директор юридической компании 
Heads Consulting Никита Куликов. 
«Следовательно, на новый сайт до-
бавляются только данные пользова-
телей, а реального перевода денеж-
ных средств не происходит, так как 
они уже де-факто у собственников 
данного сайта»,— считает он. По сло-
вам юриста, «нелогично и неправо-
мерно ругать сайт в том, что постав-
щик, формально другое юрлицо, 
срывает поставки и не принимает 
товар по возврату». «В целом все это 
можно назвать недобросовестной 
конкуренцией, жертвами которой 
стали обычные люди»,— заключил 
господин Куликов.

Владислав Новый,  
Роман Рожков

Наполовину Exist.ru
Крупнейший интернет-магазин 
автозапчастей лишился сети офисов 
в столицеКитайская LeEco запустит 

в  России линейку смартфонов 
LeRee на основе продукции сов-
ладельца Yota Devices компа-
нии Coolpad. LeEco надеется 
привлечь молодежную аудито-
рию и занять до 10–12% рынка 
бюджетных смартфонов. Ком-
пания пока не стала заметной 
на российском рынке, что мо-
жет быть связано с ее глобаль-
ными финансовыми пробле-
мами, и теперь хочет попы-
таться заинтересовать рознич-
ные сети новым брендом, кон-
статируют аналитики.

LeRee (LeEco Russia and Eastern 
Europe), «дочка» китайской компа-
нии LeEco, планирует запуск продук-
товой линейки под собственным 
брендом в июне 2017 года, рассказал 

”
Ъ“ президент LeRee Виктор Сюй. В 

нее войдут смартфоны одного из 
крупнейших китайских производи-
телей — Coolpad.

• Крупнейшим акционером Coolpad 
компания LeEco стала в июне 2016 
года. Холдинг приобрел 11% акций 
за $135 млн, увеличив свою долю 
до 28,9%. Coolpad также владеет 
49% акций Yota Devices и объявляла 
о том, что займется разработкой 
и производством смартфона 
YotaPhone 3.
При этом поставки смартфонов и 

другой продукции под брендом 
LeEco на российский рынок продол-
жатся. По данным самой компании, 
со старта продаж LeEco в сентябре 
2016 года в России продано более 
200 тыс. смартфонов. Один из собе-

седников 
”
Ъ“ на рынке оценивает 

продажи не более чем в 100 тыс. 
устройств. На полках магазинов 
устройств LeEco практически нет, 
большая часть продается через он-
лайн-платформу. Сейчас бренд LeEco 
представлен в среднем и высоком 
ценовых сегментах: флагман Le Max 
стоит около 30 тыс. руб., Le Pro3 — 
25–28 тыс. руб., Le2 — 13 тыс. руб. 
Среди розничных партнеров компа-
нии в России МТС, «Эльдорадо», 
«Связной», «Вымпелком» и DNS.

По словам Виктора Сюя, линейка 
LeRee будет нацелена на молодеж-
ную аудиторию. LeRee планирует за-
нять до 10–12% рынка в сегменте 
бюджетных смартфонов до конца 
2017 года. Количество моделей и це-
ны будут объявлены ближе к запуску. 
Сейчас LeRee ведет переговоры с рос-
сийской розницей. По оценке «Евро-
сети», в первом квартале 2017 года на 
бюджетный ценовой сегмент от 
5 тыс. до 10 тыс. руб. пришелся 31% 

всех проданных смартфонов (всего 
было продано 6,153 млн смартфо-
нов, по оценке GfK) и 19% в денежном 
выражении (весь объем рынка соста-
вил 79 млрд руб.).

В МТС подтвердили информацию 
о переговорах, отметив, что решения 
пока нет. В «М.Видео», где бренд LeEco 
не представлен, условия сотрудниче-
ства с LeRee не обсуждали. В магази-
нах «Евросети» смартфонов китай-
ской компании также нет. «Надо сна-
чала посмотреть, что выпустит LeEco, 
насколько это будет интересное пред-
ложение для покупателя, потом при-
мем решение»,— сообщил директор 
департамента закупок «Евросети» 
Алексей Широков. Он отмечает, что 
до сих пор продукция LeEco была 
очень нишевым продуктом. «Связ-
ной» пока не планирует продавать ни 
новую, ни действующую линейку 
LeEco. «Мы видим, что устройства 
бренда почти не востребованы у поку-
пателей»,— пояснил представитель 

ритейлера Сергей Тихонов. По оцен-
кам «Связного», доля LeEco на россий-
ском рынке смартфонов не превыша-
ет 1% в штуках. На мировом рынке 
бренд более заметен: в 2016 году 
LeEco планировала продать пример-
но 50 млн смартфонов. В 2017 году 
объем продаж планируется на уровне 
100 млн штук, что составит около 8% 
мирового рынка.

Аналитики подтверждают, что по-
ка продукты LeEco в России не поль-
зуются большим спросом. «В течение 
2017 года компания планировала 
стать номером три на российском 
рынке, но очевидно, что нарастить 
долю рынка не удается»,— говорит 
ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. По его оцен-
ке, в неделю продается не более 500 
устройств этого бренда, и рознич-
ные сети уже теряют к нему интерес. 
«Выстроенная компанией модель 
дистрибуции посредством интер-
нет-заказов в России не работает. 
Бренд LeEco в России уже исчерпал 
себя, и теперь компания пытается 
вдохнуть в него новую жизнь, сме-
нив название»,— считает он. Анали-
тик «Финама» Тимур Нигматуллин 
связывает низкие продажи с финан-
совыми проблемами материнской 
компании. В декабре 2016 года стало 
известно, что LeEco планирует сокра-
тить 10% сотрудников из-за финансо-
вых трудностей. А в апреле 2017 года 
компании пришлось отказаться от 
сделки по покупке американского 
производителя телевизоров Vizio, 
оценивавшейся в $2 млрд.

Юлия Тишина

LeEco зайдет под другим именем
Компания запустит в России смартфоны под новым брендом

«По некоторым крупным компа-
ниям размер доначисленных акци-
зов может превысить 100 млн руб.»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

Знает, что расчеты по доначисле-
нию акцизов ведутся, и владелец 
компании «Моро» Дмитрий Сырых. 
«Мы пока официальных уведомле-
ний на этот счет не получали, но 
если они будут, готовы судиться»,— 
обещает бизнесмен. Другой импор-
тер вина недоумевает, почему он 
и другие поставщики должны опла-
чивать акциз задним числом. 
«Мы сдавали правильные таможен-
ные декларации, их проверяли, ни-
каких вопросов не было. А теперь, 
спустя полтора года, нам говорят, 
ой, извините, мы у вас как-то непра-
вильно посчитали акциз»,— возму-
щается он. Президент «Ладога ди-
стрбьюшен» Вениамин Грабар по-
ка тоже не получал уведомлений 
о необходимости доначисления ак-
цизов, но также слышал, что ставки 
на защищенное вино из-за рубе-
жа будут меняться. «Насколько я 
знаю, этот вопрос лоббировали оте-

чественные производители ви-
на»,— сказал господин Грабар.

Алексей Сазанов пояснил 
”

Ъ“, 
что Минфин не преследует фискаль-
ных целей. «Вопрос в корректном 
понимании отраслевого закона, его 
системном толковании, из которого 
следует, что вина с защищенным на-
именованием могут быть только 
российского производства»,— ска-
зал он, подчеркнув, что соответству-
ющие нормы в отраслевом законе 
появились в целях поддержки 
именно отечественных виноделов. 

Что касается доначисления акцизов 
за уже завезенное в Россию импорт-
ное вино, то господин Сазанов пере-
адресовал этот вопрос в ФТС. «В рам-
ках подконтроля такая возможность 
у них есть»,— отметил чиновник. 
Получить комментарии ФТС и Цент-
ральной акцизной таможни вчера 
не удалось.

Вениамин Грабар говорит, что в 
ассортименте его компании на за-
щищенные вина приходится сегод-
ня до 40% продукции. Долю всего та-
кого вина в объеме импорта госпо-

дин Сырых оценивает примерно в 
25%. Согласно данным таможенной 
статистики, в 2016 году импорт тихо-
го вина в Россию вырос на 4,5%, до 
174,73 млн л, объемы поставок игри-
стых вин увеличились на 4,8%, до 
34,85 млн л. Выпуск отечественных 
вин в прошлом году, наоборот, па-
дал: на 7,7%, до 368,48 млн л, снизи-
лось производство столовых вин, на 
8%, до 147,35 млн л,— игристых.

Если импортерам сделают еди-
ный акциз для всего ввозимого ими 
вина, то это неизбежно приведет к 
росту цен прежде всего на недоро-
гую продукцию, говорит руководи-
тель одного из поставщиков алкого-
ля: «Думаю, что вина до 500 руб. за бу-
тылку поднимутся в цене на 5–10%, 
на все, что дороже, рост акциза суще-
ственного влияния на стоимость не 
окажет». Рост цен не самое страшное, 
что может случиться,— в случае 
доначисления акциза многие им-
портеры могут просто разориться, 
обеспокоен Дмитрий Сырых. «С 
рынка могут уйти 80% компаний, 
что может фактически остановить 
импорт»,— прогнозирует он.

Олег Трутнев

Местное — значит российское

Елена Батурина проиграла 
свои марокканские 
 инвестиции в Высоком 
 суде Лондона   
ФОТО  ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА 

130 офисов
обеспечивала до 27 апреля компания 
«Эксист-М» по франчайзинговому 
 договору интернет-магазину Exist.ru, 
половина этих помещений   распо-
лагается в Москве и области

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М О Л Д А В С К О Е  В И Н О  П О Т Е К Л О  В  Р О С С И Ю

Роспотребнадзор разрешил поставки в Россию 20 видов вин молдавского комбина-
та SA Cricova. Временные ограничения на импорт вина из Молдавии были введены 
Роспотребнадзором в сентябре 2013 года в связи с выявлением продукции, «не со-
ответствующей требованиям безопасности по содержанию дибутилфталата и диф-
талата». Претензии службы появились в преддверии парафирования в ноябре 2013 
года в Вильнюсе Молдавией соглашения об ассоциации с ЕС. Впервые Роспотреб-
надзор приостанавливал импорт вин из республики в 2006–2007 годах. До этого 
молдавские вина занимали более 60% российского рынка, к 2013 году их доля со-
кратилась до 5%. Президент Молдавии Игорь Додон в марте 2017 года сообщил, 
что большинство из проверенных Роспотребнадзором 13 винодельческих компаний 
республики смогут вернуться на российский рынок. «В первую очередь это касает-
ся комбината качественных вин Cricova, который является государственным пред-
приятием и национальным достоянием Молдавии»,— заявлял он. «Интерфакс»
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тенденции / страхование вкладов
Баланс вклада и нарушения 
Почему клиентам рухнувших банков все труднее получить страховые выплаты

Игорь Дубов, 
партнер юридической компании
«Ионцев, Ляховский и партнеры»

Еще задолго до того, как проблема за-
балансовых вкладов стала массовой, 
она оказалась предметом рассмотре-
ния Конституционного суда. В своем 
постановлении от 27 октября 2015 
года №28-П он указал, что вкладчик 
является слабой стороной в догово-
ре банковского вклада, а также опре-
делил критерии разумного и добро-
совестного поведения для вкладчи-
ка. Но на практике мы видим, что те-
зис о том, что «вкладчик — беззащит-
ная сторона», не работает и после от-
зыва лицензии клиентам банка при-
ходится прилагать невероятные уси-
лия, чтобы доказать право на воз-
врат собственных денег.

Никаких гарантий, что вклад не 
окажется за балансом, увы, не суще-
ствует. Однако в силах вкладчика 
минимизировать вероятность на-
ступления таких событий. Чтобы не 
попасть в ситуацию, когда после от-
зыва лицензии у банка для получе-
ния денежных средств, внесенных 
по договору вклада, необходимо бу-
дет доказать свою правоту в суде, 
нужно совершить ряд нехитрых 
действий. Сразу оговорюсь: реко-
мендации касаются исключительно 
правовых вопросов во взаимоотно-
шениях с банком и не касаются вы-
бора кредитной организации для 
оформления вклада.

Итак, главное правило: договор 
банковского вклада нужно заклю-
чать только в официальных поме-
щениях банка (помещения филиа-
лов, дополнительные офисы и т. д.). 
Во-вторых, перед заключением до-
говора целесообразно убедиться в 
том, что сотрудник банка, подписы-
вающий договор, наделен соответ-
ствующими полномочиями. В дого-
воре банковского вклада должны 
быть указаны Ф.И.О. сотрудника 
банка, а также реквизиты докумен-
та, на основании которого данное 
лицо действует.

Третье важное правило: после 
подписания договора не забудьте по-
лучить свой экземпляр, который 
должен содержать оригинальную 
подпись сотрудника банка, а также 
оттиск печати. Действующее законо-
дательство допускает оформление 
договора банковского вклада и ины-
ми способами — например, посред-
ством выдачи сберегательной книж-
ки. Но сейчас банки в основном ис-
пользуют договор банковского вкла-
да, который подписывается банком 
и вкладчиком.

Подтверждением внесения вкла-
да, если вклад вносится в наличной 
форме, является приходно-кассовый 
ордер. Данный документ является до-
кументом бухгалтерского учета, кото-
рый отражает приходную операцию 
по счету. Обязательно потребуйте 
предоставление указанного доку-
мента при внесении денежных 
средств через кассу банка и храните 
его до получения вклада обратно. 
Также необходимо сохранять при-
ходно-кассовый ордер после каждого 
пополнения вклада (если они были).

В течение всего периода действия 
вклада полезно периодически запра-
шивать выписку по счету — напри-
мер, после окончания процентного 
периода, предусмотренного в дого-
воре банковского вклада. Если банк 
отказывается предоставить выписку, 
необходимо направить запрос о пре-
доставлении выписки и получить от-
метку банка об отказе на втором эк-
земпляре запроса. Далее следует на-
править жалобу в Банк России.

Никогда не соглашайтесь на пере-
оформление банковского вклада в 
кредитные ноты, облигации, вексе-
ля и другие инструменты.

Соблюдение данных условий, 
конечно, полностью не сможет пре-
дотвратить недобросовестное пове-
дение банка, но значительно облег-
чит взаимоотношения с АСВ в тех 
случаях, когда в реестре по каким-
либо причинам не окажется инфор-
мации о вкладе.

Гарантировать, что ваш 
вклад после отзыва 
 лицензии у банка 
не окажется за балан-
сом, увы, нельзя. 
Но ряд простых дейст-
вий  может облегчить 
 получение страховки

Тема забалансовых вкладов возникла 
несколько лет назад, однако только 
в прошлом году масштаб таких зло
употреблений стал катастрофичным. 
По итогам 2016 года в девяти банках 
были обнаружены забалансовые вкла
ды  почти на 60 млрд руб., что составля
ет около 10% всего объема страховых 
выплат за этот период. Но ключевая 
проблема сегодня даже не в росте числа 
таких случаев, а в том, что неучтенным 
вкладчикам становится все сложнее 
доказать свою добросовестность и вер
нуть сбережения. А практика показы
вает: двойная бухгалтерия может обна
ружиться практически в любом банке.

В 2016 году 88 банков—участников систе-
мы страхования лишились лицензии, из 
них у девяти игроков после отзыва лицен-
зии Агентством по страхованию вкладов 
(АСВ) были установлены факты ведения 
двойной бухгалтерии. По данным агентства, 
банки привлекали вклады, не отражая их в 
своей официальной отчетности. При этом у 
некоторых банков-нарушителей объем заба-
лансовых вкладов превышал отраженный в 
отчетности в несколько раз. Самым вопию-
щим случаем формирования забалансовых 
вкладов стал Аркс-банк, который умудрился 
отразить в своей отчетности всего 3,9 млрд 
руб. обязательств перед физлицами, а по 
факту привлечь от них почти 40 млрд руб.

Нередко к такой фальсификации банки 
подталкивает, как ни странно, регулятор, 
вводя ограничения по привлечению вкла-
дов. Соответствующее предписание ЦБ дает, 
когда возникает опасность, что банк собира-
ет ликвидность для дальнейшего вывода 
средств через схемные кредиты. Объемы за-
балансовых вкладов растут по мере расчист-
ки банковского сектора. Массовые отзывы 
лицензий — как у небольших, так и у доволь-
но крупных игроков — вскрывают все но-
вые и новые махинации. Только за 2016 год 
почти 70 тыс. вкладчиков столкнулись с тем, 
что данных о размещенных ими в банках 
средствах нет в реестре вкладов. В такой си-
туации говорить о полноценном страхова-
нии вкладов уже не приходится.

Существуют как минимум две схемы вы-
вода вкладов за баланс. Первая — вкладчик 
вносит деньги в обычном режиме, получает 
об этом документы. В этот же день на специ-
альном оборудовании формируются расход-
ные ордеры с таких вкладов (в балансе сум-
ма на счете вкладчика уменьшается до копе-
ек). Деньги из кассы изымаются. При обра-
щении вкладчика документы для него фор-
мируются не в системе, а руками операцио-
нистов в любом текстовом редакторе. Вторая 
схема — вкладчик вносит деньги, докумен-
ты для него формируются в стороннем ПО и 
не проходят ни в одном официальном ПО. 
После того как клиент покидает банк, вся ин-
формация о проводках по счету уничтожает-
ся, словно банк никаких денег не получал. 
Деньги из кассы изымаются.

А ведь до сих пор организованная в 2004 
году система страхования вкладов (ССВ) ра-
ботала как часы. Размещая вклад в пределах 
страховой суммы (1,4 млн руб.), нужно было 
лишь убедиться, что банк является участни-
ком ССВ. Банки, не состоящие в ней, по зако-
ну не имеют права на привлечение вкладов, 
но осторожность никогда не бывает лиш-
ней. Проверить это несложно, соответствую-
щая информация есть на страничке банка на 
сайте ЦБ. При этом размер, статус, надеж-
ность самого банка вкладчики зачастую не 
учитывали, безгранично доверяя Агентству 
по страхованию вкладов.

Ситуация, когда застрахованными оказа-
лись далеко не все вклады, возникла из-за 
несовершенства самого закона о страхова-
нии вкладов. «Подпункт 4 статьи 2 устанав-
ливает, что вкладчик — это тот, кто заключил 
с банком договор банковского вклада (или 
счета),— поясняет партнер адвокатского бю-
ро А2 Михаил Александров.— То есть, каза-
лось бы, достаточно договора о внесении 
средств. Но выплата страхового возмещения 
производится на основании реестра вкла-
дов. То есть очевидно, что при написании за-
кона разработчикам не пришла мысль о том, 
чтобы описать ситуацию, когда сам банк не-
добросовестно ведет реестр вкладов, хотя 
обязанность по его ведению в законе записа-
на». По его словам, с точки зрения закона 
если у человека есть документы, то он вклад-
чик, даже если его нет в реестре.

Но что-то пошло не так
Проявлять особую дотошность в отношении 
забалансовых вкладчиков АСВ стало не сра-
зу. Сначала и в АСВ, и в ЦБ придерживались 
иного подхода — не доводить дело до суда и 
выплачивать исходя из первичных докумен-
тов. Первой неприятной ласточкой для 
вкладчиков стала история Мико-банка. В 
марте 2016 года АСВ после отзыва у него ли-
цензии попробовало отправить забалансо-
вых вкладчиков в суд. «Изменения в реестр 
выплат будут вноситься на основании всту-
пивших в законную силу судебных реше-
ний, если исковые требования вкладчика су-
дом удовлетворены»,— говорилось в сооб-
щении АСВ. Правда, спустя два месяца АСВ 
сообщило, что готово выплатить забалансо-
вым вкладчикам Мико-банка страховку во 
внесудебном порядке. «Тогда, видимо, реши-
ли не поднимать волну народного возмуще-
ния,— говорит один из вкладчиков.— Но 
спустя время, по мере увеличения таких слу-
чаев, АСВ заняло жесткую позицию. Хотя по 
большому счету у нас, вкладчиков, нет ника-
кой возможности проверить слова АСВ об от-
сутствии данных в реестре».

К концу 2016 года АСВ стало тотально от-
казывать в выплатах всем забалансовым 

вкладчикам. «Выяснилось, что АСВ не стра-
хует вклады, а страхует реестры обяза-
тельств банка перед вкладчиками (документ, 
который банк передает временной админи-
страции после отзыва лицензии.— 

”
Ъ“)! — 

возмущается один из пострадавших вклад-
чиков банка 

”
Камский горизонт“ Дмитрий 

Новожилов.— Мы наблюдаем беспрецедент-
ный произвол. Наши договоры не признают, 
АСВ отвечает на наши запросы по три-четы-
ре месяца, хотя по закону должно ответить в 
течение 30 дней, и во всех ведомствах, куда 
мы обращались — в ЦБ, АСВ, Минфин, Мин-
экономики, прокуратуру, нет реакции на на-
шу проблему». В АСВ сообщили, что в «Кам-
ском горизонте» уничтожены все источники 
информации о забалансовых вкладах. «У 
агентства после реализации комплекса мер 
по поиску данных практически не остается 
существенных альтернатив судебному по-
рядку восстановления прав вкладчиков»,— 
отметили в АСВ.

Однако АСВ не торопится и в тех случаях, 
когда документы в банке обнаруживаются, 
рассказывают вкладчики. «В феврале из ре-
шения Арбитражного суда в Барнауле стало 
известно, что документы о 1,2 тыс. забалан-
совых вкладов в банке обнаружены — и, ка-
залось бы, вот подтверждение того, что эти 
вклады существовали,— рассказывает 
вкладчица Тальменка-банка Ирина Седо-
ва.— Ведь АСВ получило ровно столько же 
обращений от вкладчиков, чьи средства не 
были отражены в реестре. Но после этого 
АСВ заявило, что должно провести экспер-
тизу этих документов, и с тех пор только 15 
человек из нашей инициативной группы в 
105 человек получили выплаты». При этом, 
по ее словам, логика выбора тех, кому АСВ 
все-таки выплачивает, не прослеживается. 
«Так возмещение получила вкладчица, 
оформившая вклад в том же отделении, что 
и я, у того же операциониста и кассира, с те-
ми же печатями на документах,— продол-
жает Ирина Седова.— Когда я обратилась в 
АСВ с вопросом, почему не выплачивают 
возмещение мне, в ответ услышала, что нуж-
но еще месяц-два подождать. Это было в на-
чале апреля». Как следует из сообщений на 
форумах banki.ru, вкладчикам Росинтербан-

ка, ВПБ, Аркс-банка и ряда других пришлось 
дожидаться выплат своих вкладов по пять-
шесть месяцев, и даже после этого многим 
из них пришлось отдельно оспаривать неу-
плату процентов по вкладу.

В АСВ называют задержки вынужденны-
ми. «Проводимые в ходе инициируемых 
вкладчиками судебных дел судебные дейст-
вия направлены на выяснение всех сущест-
венных обстоятельств возникновения у 
вкладчиков прав требования к банкам,— со-
общили в агентстве.— В том числе путем по-
лучения ответов на вопросы, а также прове-
дения в необходимых случаях судебных экс-
пертиз в отношении документов — напри-
мер, когда имеются серьезные основания 
сомневаться в их подлинности».

Можно ли починить ССВ?
Проблема заключается в том, что сам вклад-
чик при оформлении вклада никак не мо-
жет заподозрить подвох со стороны банка. 
«Определить, является ли вклад забалансо-
вым или нет, рядовому клиенту банка край-
не сложно»,— отмечает вице-президент 
СМП-банка Татьяна Шаталова.

В начале лета ЦБ выступил с инициати-
вой создания общего реестра по вкладам, 
где каждый вкладчик смог бы в режиме ре-
ального времени проверить существование 
своего вклада. Однако с момента этого заяв-
ления прошел уже год, а никаких шагов для 
его создания так и не было предпринято. 
Лишь в апреле 2017 года заместитель главы 
АСВ Мария Филатова сообщила: агентство 
поддерживает эту инициативу, и «надо най-
ти площадку, которая согласится это (вести 
реестр.— 

”
Ъ“) делать, потому что все это ме-

роприятие дорогостоящее». То есть с мер-
твой точки создание реестра так и не сдви-
нулось. Экспертам идея кажется и вовсе не-
жизнеспособной. «Я считаю, что если банк 
что-то хочет спрятать, то он спрячет — с рее-
стром или без него»,— говорит партнер 
юридического бюро «Замоскворечье» Дмит-
рий Шевченко.

Вместо сложно реализуемых идей регуля-
тору стоит усилить бдительность, уверены 
юристы. У ЦБ, в отличие от обычных вклад-
чиков, возможностей проверить наличие 
схем в банке гораздо больше. «Если ЦБ ви-
дит, что у банка ухудшается денежная пози-
ция и ему закрывается межбанк и при этом 
банк агрессивно рекламирует вклады, это 
точно повод пристально посмотреть на ситу-
ацию, чтобы предотвратить тот самый заба-
ланс»,— рассуждает Михаил Александров.

Проверять реестры банков должен сам 
ЦБ, считают юристы. «Сейчас по закону 
банк должен передать данные реестра в те-
чение семи дней после отзыва лицензии, и 
очевидно, что порядок формирования рее-
стра после лишения лицензии не может но-
сить системный характер,— отмечает 
управляющий партнер юридической фир-
мы 

”
Надмитов, Иванов и партнеры“ Алек-

сандр Надмитов.— Решить данную пробле-

му можно было бы, обязав банки на регу-
лярной основе отчитываться перед ЦБ и 
представлять в ЦБ персонифицированные 
сведения по обязательствам перед вкладчи-
ками путем выгрузки в электронной форме 
данных такого учета. При этом должна со-
блюдаться банковская тайна».

Однако легких путей в ЦБ не ищут или не 
хотят их замечать. В ЦБ на запрос 

”
Ъ“ сооб-

щили лишь, что «как уже раньше заявлял 
Банк России, регулятор рассматривает нео-
тражение в отчетности банков обязательств 
перед вкладчиками как финансовое пре-
ступление». Основное направление борьбы 
с преступлениями в банковской сфере ви-
дится в совершенствовании уголовного за-
конодательства и правоприменительной 
практики. В то же время Банк России готов 
изучать любые предложения, направлен-
ные на защиту от недобросовестного поведе-
ния на рынке, указали там.

«Похоже, на нас проводится масштабный 
эксперимент, и государство проверяет реак-
цию вкладчиков, которым отказали в выпла-
те,— говорит Ирина Седова.— При этом во 
всех инстанциях, куда мы обращаемся, мы 
сталкиваемся с одной и той же реакцией — 
сначала нам говорят, что это беззаконие, но 
при повторном обращении в то же ведомст-
во нам отвечают, что ничем помочь не могут, 
и предлагают ждать или подавать в суд». А де-
путаты, к которым мы также обращаемся с 
такими жалобами, вообще предлагают нам 
инвестировать денежные средства не в бан-
ковские депозиты, а в ОФЗ. «Все это выглядит 
продуманной госпрограммой, согласован-
ной на всех уровнях»,— заключает она.

Урок не впрок
Впрочем, промедление с решением пробле-
мы забалансовых вкладов должного эффек-
та не дает. Вкладчики не разлюбили малень-
кие банки с большими ставками, не прого-
лосовали рублем за надежность и развитие 
фондового рынка. Возможно, причина в 
том, что АСВ в большинстве случаев — пусть 
не сразу, но платит неучтенным вкладчикам. 
Так по статистике агентства, к настоящему 
времени восстановлены права 70,8 тыс. из 
72,9 тыс. забалансовых вкладчиков на сумму 
59,6 млрд руб. «В частности, в результате ра-
боты агентства восстановлены права 921 
вкладчика КБ НКБ (в реестр включены все, 
обратившиеся в агентство), 1250 вкладчиков 
АО 

”
Булгар банк“, 132 — ООО 

”
КБ «Тальмен-

ка-банк»“»,— говорят в агентстве.
Работа по восстановлению прав граждан 

продолжается, заверили в агентстве. Для 
подтверждения наличия вкладов во внесу-
дебном порядке АСВ должно оперировать 
не менее чем двумя независимыми источ-
никами информации, указывают в агентст-
ве. «Одним из таких источников во всех слу-
чаях является комплект представляемых 
вкладчиком подтверждающих документов 
— договоров банковского вклада (счета), 
выписок по банковским счетам, приход-
ных кассовых ордеров, иных расчетных до-
кументов,— поясняют в АСВ.— Также могут 
использоваться учетные данные и докумен-
ты, переданные бывшим руководством бан-
ка либо обнаруженные временной админи-
страцией (фрагменты АБС и баз данных или 
первичные документы), подтверждающие 
операции по банковским вкладам (счетам). 
Кроме того, используются данные офици-
альных тестовых реестров, представлен-
ных в Банк России на дату, предшествую-
щую отзыву лицензии, а также данные сис-
тем дистанционного банковского обслужи-
вания и др.». По данным АСВ, в среднем в 
2016 году во внесудебном порядке удалось 
урегулировать свыше 97% суммы заявлен-
ных вкладчиками требований.

Юлия Локшина

ПОДХОДЫ К ВОССТАНОВЛЕНИЮ ПРАВ ЗАБАЛАНСОВЫХ ВКЛАДЧИКОВ

СХЕМА ВЫПЛАТЫ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПРИ ВЫЯВЛЕНИИ В БАНКЕ МОШЕННИЧЕСТВА С ВКЛАДАМИ

В БАНКЕ ОБНАРУЖЕНЫ ДАННЫЕ 
ЗАБАЛАНСОВОГО УЧЕТА

ВКЛАДЫ, СФОРМИРОВАННЫЕ БАНКОМ 
НАДЛЕЖАЩИМ ОБРАЗОМ И ОТРАЖЕННЫЕ 
В ОФИЦИАЛЬНОЙ ОТЧЕТНОСТИ

Покушение
на хищение
средств
Фонда
обязательного
страхования
вкладов

Хищение
привлеченных
средств
вкладчиков

ФОРМИРОВАНИЕ 
РЕЕСТРА ИЗ АБС БАНКА

ВЫПЛАТА ВОЗМЕЩЕНИЯ АГЕНТСТВОМ 
ЧЕРЕЗ 14 ДНЕЙ ПО ПАСПОРТУ 
(938 МЛРД РУБ. — 1,7 МЛН ВКЛАДЧИКОВ*)

В БАНКЕ УНИЧТОЖЕНЫ ДАННЫЕ 
ЗАБАЛАНСОВОГО УЧЕТА

Подтверждающие
документы (экз.

вкладчика)

Дробление
вкладов

Фальси-
фикация
вкладов

Вывод
вкладов

за баланс

Подтверждающие
документы (экз.

вкладчика)

Документы
и данные,

обнаруженные
в банке

ИТОГ

Внесудебное 
восстановление

прав 
вкладчиков

ИТОГ

Внесудебное 
восстановление
прав вкладчиков

Отказ в выплате, возврат
средств на исходные счета
(исправительные проводки)

Отказ в выплате, обеспе-
чительные меры в рамках 
уголовного дела (арест счетов)

Восстановление вкладов 
в реестре обязательств банка 
после сверки документов 
вкладчика с данными,
обнаруженными в банке

СУД

Внешние
документы

СВЕРКА СВЕРКА

Договоры 
и расчетные
документы 
(экз. банка)

АБС
неофициальная
(параллельная)

Реестр
обязательств
неофициальный

Тестовые 
реестры
(в ходе проверок
банка)

Данные
из системы ДБО

Материалы
уголовного
дела

Экспертиза
документов
вкладчиков

Даннные
Банка
России

Данные ФНС
об открытых 
счетах

Смена очередности требований ЮЛ –> ФЛ

Перевод на счета ФЛ –> ФЛ

Добавление через кассу ЮЛ, ФЛ –> ФЛ

н/д

ПАО «Татфондбанк»

ПРИМЕРЫ

АКБ «Татфондбанк» (Дагестан)

ПАО «Татфондбанк»,
ПАО «Интехбанк»

ПАО «Татфондбанк»,
ПАО «Интехбанк»

АО «Арксбанк»,
АО КБ «Росинтербанк»

Банк ВПБ (АО),
ОАО «Волга-Кредит Банк»

«Банк проектного
финансирования» АБ (ЗАО)

АКБ «Мособлбанк»

Фиктивные обязательства по вкладам

Фиктивные премии на счета работников банков

Карусельные схемы

Переводы на незастрахованные счета

Сокрытие вкладов (двойная бухгалтерия)

Несанкционированное списание со счетов

Исключение
сомнительных
вкладов
из реестра
обязательств
банка

*ДАННЫЕ О ВЫПЛАТАХ СТРАХОВОГО ВОЗМЕЩЕНИЯ ЗА 2015–2016 ГОДЫ.

цена 
вопроса

ДОЛЯ «ЗАБАЛАНСОВЫХ» ВО ВКЛАДАХ 
БАНКОВ, ЛИШЕННЫХ ЛИЦЕНЗИИ 
В 2016 ГОДУ (%)
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ К СОВЕТУ ДИРЕКТОРОВ АСВ. 

млрд
объем 
вкладов 
в реестре

Объем 
забалансовых 
вкладов

ВСЕГО
 ВКЛАДОВ:

148,6
  млрд руб. 91,1

57,5
млрд

38,7

61,3

Сведения о забалансовых вкладах, выявленные в 2016–2017 годах
Название  Дата отзыва Количество Сумма Количество Сумма 
банка лицензии вкладчиков  обязательств вкладчиков забалансовых 
  по реестру по реестру за балансом вкладов 
  (чел.) (млн руб.) (чел.) (млн руб.)
Мико-банк 24 марта 2016 года 1024 688 798 828

Кроссинвестбанк 11 апреля 2016 года 3739 1516 4000 3500

Стелла-банк 14 апреля 2016 года 7189 2124 2599 1520

Мострансбанк 5 мая 2016 года 5382 105 4273 2990

Арксбанк 19 июля 2016 года 42924 3667 40000 35000

Росинтербанк 19 сентября 2016 года 87222 53121 8000 5496

ВПБ 26 сентября 2016 года 165054 29252 7700 6300

«Камский горизонт» 3 ноября 2016 года 2651 359 717 692

НКБ 29 декабря 2016 года 620 279 1200 1100

Булгар-банк 16 января 2017 года 5691 1322 1701 1871

Тальменка-банк 23 января 2017 года 2714 1165 1200 1400

Источник: данные Агентства по страхованию вкладов к совету директоров 27 февраля 2017 года.
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В Венеции открывается  
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Считается, что именно средневековый рыцарский эпос 
(в том числе посвященный королю Артуру и его рыца-
рям) оказал огромное влияние на тех авторов, которые 
явились родоначальниками жанра фэнтези в литера-
туре. Довольно долго это воспринималось как просто 
академический факт, а само фэнтези — как жанр 
в своих высотах для массовой культуры заниматель-
ный, но в целом скорее нишевой. Все изменилось по-
сле того, как книги Джорджа Мартина, ценимые до той 
поры в сравнительно узком кругу фанатов, взялась 
в сериальном формате экранизировать компания HBO. 
Всемирная аудитория всерьез полюбила созданный 
Мартином псевдосредневековый мир, где заклина-
ния, волшебные посохи и борьба лучезарного добра 
против непроглядного зла, собственно, и не так важны, 
зато там полным-полно крови, похоти и политических 
амбиций. На самом деле, конечно, не обязательно 
за этими вещами обращаться к Джорджу Мартину: ин-
триг, распрей и кровавых бань хватает и в настоящих, 
непридуманных европейских летописях. «Возвышаю-
щий обман», однако, милее продюсерам и зрителям — 
как и в случае с королем Артуром, которого, вероятно, 
на свете и вовсе не существовало.

Легенды «артуровского цикла» — вовсе не исклю-
чительно английское явление: свои литературные 
адаптации сюжетов о рыцарях Круглого стола сущест-
вовали во Франции, Германии, Италии. Тем не менее 
начиная с XV века, когда Томас Мэлори создал свою 
«Смерть Артура», легендарный король все чаще 
воспринимался не просто как идеальный монарх, 
а как символ британской нации. В XVI столетии образ 
Артура использовала, например, политическая про-
паганда династии Тюдоров. Семиопера Генри Пёр-
селла «Король Артур, или Британский герой» (1691) 
завуалированно изображала ситуацию в стране после 
«Славной революции» и воцарения Вильгельма III. 
И даже бешеный успех «артурианских» тем в живо-
писи прерафаэлитов связан в том числе и c харак-
терным для Викторианской эпохи спросом на иде-
ализированную героику «доброй старой Англии». 
В ХХ веке всплеск интереса к артуровским легендам 
в массовой культуре приходится на времена Второй 
мировой, а затем и холодной войны. Фильм Гая 
Ритчи тоже выходит в тот момент, когда политических 
противоречий хватает и в мире, и в Европе, и в самой 
Англии, запустившей процедуру «Брексита».

Придумывая Артуру юность выросшего в публич-
ном доме уличного мальчишки, сценаристы «Меча» 
на самом деле следуют уже почтенной традиции. 
После многих веков, когда артуровский мир казался 
населенным исключительно дамами, приятными 
во всех отношениях, героями без страха и упрека 
и стерильно-величественными королями, в какой-то 
момент возникло понятное желание высмеять эту 
идеальную вселенную. Еще в 1889 году со слащаво-
идеализированным Средневековьем (а заодно и с 
викторианской романтикой) разобрался Марк Твен, 
написавший «Янки из Коннектикута при дворе короля 
Артура». Сниженный сатирический взгляд на короля 
бриттов оказался на редкость востребован. В первой 
половине ХХ века книгу Твена с успехом экранизи-
ровали несколько раз — как ни странно, при этом 
«серьезных» артуровских фильмов вплоть до 1949 
года было очень мало. Вдобавок «Янки из Коннекти-
кута» стал еще и прародителем бесчисленных произ-
ведений о «попаданцах» — жанра фэнтези, который 
в последнее время обрел невероятную популярность 
не только в среде сетевых литераторов-любителей, 
но и на большом экране.

Увлечение Средневековьем, которое романтизм 
привил XIX веку, проявлялось и в литературе, и в 
живописи, но во всех отношениях самую зрелищную 
форму приобрело в тогдашнем театре. К 1850-м 
годам драматические и оперные спектакли на исто-
рические сюжеты привлекали публику не в послед-
нюю очередь стараниями театральных художников: 
на сценах с научной точностью воздвигались соборы 
и замки, а костюмы действующих лиц срисовыва-
лись со старинных миниатюр и скульптур. Сегодня 
в театре, хоть драматическом, хоть оперном, такая 
дотошность совершенно вышла из моды, и режис-
серы убеждают зрителей, что шекспировские герои 
в джинсах — это норма: пусть публика смотрит на 
игру актеров, а не на латы и платья со шлейфами. 
Зато дорогущее костюмное кино, которому периоди-
чески тоже сулят скорый и неминуемый упадок, живее 
всех живых, и «Меч короля Артура» — лишнее тому 
подтверждение. Главный художник фильма Джемма 
Джексон, комментируя свою монументальную работу 
над «картинкой», сказала, что в результате рассчиты-
вает сделать для Великобритании то же, что авторы 
«Властелина колец» сделали для Новой Зеландии.

Пародийная книга Марка Твена — далеко не един-
ственная адаптация артуровских легенд, которыми 
в прошлом прославилась Америка: в Новом Свете ко-
ролю Артуру регулярно посвящали фильмы, радиопо-
становки и мюзиклы. Один из последних, бродвейский 
«Камелот» (1960), особенно нравился Джону Кеннеди. 
Так, по крайней мере, утверждала после смерти 35-го 
президента США его вдова. Ничего неправдоподоб-
ного в этом нет — автор «Камелота» Алан Лернер был 
гарвардским однокашником Кеннеди. Однако в устах 
Жаклин Кеннеди упоминание об Артуре и Камелоте 
было большим, нежели проходной деталью. Вдова 
пыталась провести параллель между Кеннеди и его 
доблестным «двором», с одной стороны, и рыцарями 
короля Артура — с другой. «Будут и другие великие 
президенты, но Камелота не будет больше никогда»,— 
сказала она нации в своем знаменитом интервью 
через несколько дней после убийства в Далласе. 
По занятному совпадению эта тема для сегодняшне-
го кинематографа тоже актуальна: совсем недавно 
на экраны вышел фильм Пабло Ларраина «Джеки», 
где  препарируется именно кеннедиевский миф, 
созданный на основе мифа артуровского.

ПОЧЕМУ КОРОЛЬ АРТУР СЕЙЧАС ПРИДЕТСЯ КО ДВОРУ

Актуальное фэнтези Герой Британии Рыцари с упреком Мечи и мантии Президентские мифы

На экраны выходит средневековое 
фэнтези «Меч короля Артура». Режис-
сер Гай Ритчи даже при столь нехарак-
терном материале остался полностью 
верен себе, превратив древнюю леген-
ду в задиристую криминальную коме-
дию об английских гопниках, считает 
Юлия Шагельман.

сли на афише фильма про короля 
Артура стоит имя Гая Ритчи, можно даже не 
сомневаться, что он будет иметь к циклу ар-
туровских легенд примерно такое же отно-
шение, как ритчиевский «Шерлок Холмс» — 
к рассказам Конан Дойла. И действительно, 
это весьма вольная, но страшно обаятельная 
вариация на тему, как если бы Томаса Мэло-
ри пересказывал Джордж Р. Р. Мартин, у ко-
торого при этом внезапно прорезалось бы 
чувство юмора. Разве что драконов не хвата-
ет, зато имеются слоны размером с 30-этаж-
ный дом, гигантские змеи и исполинский 
гибрид человека с осьминогом.

Когда в 2014 году работа над фильмом толь-
ко начиналась, он даже назывался по-другому 

— «Рыцари Круглого стола» — и рассматривал-
ся как первый в масштабной франшизе из ше-
сти фильмов. Затем последовали изменения в 
кастинге, несколько сдвигов прокатных дат, и, 
видимо, где-то в середине этого процесса сту-
дия махнула рукой на идею франшизы, пре-
доставив режиссеру полную свободу дейст-
вий. Несмотря на антураж условно средневе-
кового фэнтези, «Меч короля Артура» — абсо-
лютный «фильм Гая Ритчи» по стилю и духу, со 
всеми характерными приемами: погонями по 
узким городским улицам, изобретательными 
драками, диалогами, полными взаимных под-
начек, монтажом, по несколько раз раскручи-
вающим одну и ту же историю взад-вперед, и 
целыми кусками в беспощадной замедленной 
съемке (здесь они вполне уместно объясняют-
ся влиянием магической природы меча Экс-
калибура на сознание своего истинного хозяи-
на). Возможно, местами режиссеру отказывает 
чувство меры, зато благородного безумия точ-
но хватает на все два часа экранного времени 
— насколько это вообще возможно в очень ав-
торском кино с бюджетом в $100 млн.

Начинается все, как и положено леген-
де, с эпического пролога: битвы за Камелот 
со злыми магами. Защитники замка, кото-
рых возглавляет отец Артура, Утер Пендрагон 
(Эрик Бана), побеждают, однако у короля есть 

завистливый и одержимый жаждой власти 
младший брат Вортигерн (Джуд Лоу). Он всту-
пает в сговор с темными силами, захватывает 
корону, а король погибает, напоследок успев 
спасти своего маленького сына. Принц ока-
зывается в городе Лондиниуме, где его подби-
рают работницы борделя, в котором он и рас-
тет, не подозревая, что является законным на-
следником престола, проходя суровую школу 
улиц и в итоге становясь криминальным авто-

ритетом районного масштаба. История взро-
сления Артура показана с помощью энергич-
ного клипового монтажа, который наверня-
ка вызовет счастливую мину узнавания у по-
клонников режиссера, как и колоритная па-
норама лондонского — извините, лондини-
умского,— дна, криворожие и гнилозубые 
обитатели которого, судя по фильмам Ритчи, 
за последние тысячу лет совсем не измени-
лись. Правда, тут им составили компанию 
знакомые лица из «Игры престолов» и викин-

ги, которые как будто высадились десантом 
прямо из одноименного сериала.

Коварный Вортигерн тем временем строит 
огромную магическую башню, которая долж-
на будет окончательно укрепить его могуще-
ство, и все дальше уходит на темную сторону, 
в королевстве пышно расцветают беззаконие 
и нарушения прав человека, а глухое недо-
вольство населения подавляют насквозь кор-
румпированные силы правопорядка. Нако-

нец вследствие одного небольшого недоразу-
мения с законом пути молодого Артура (Чар-
ли Ханнэм) и государственной власти пересе-
каются самым драматическим образом. Тут-
то и выясняется, что именно Артур — к свое-
му собственному удивлению и бесконечному 
раздражению короля-злодея — может выта-
щить из того самого камня тот самый меч. Те-
перь аполитичному правонарушителю, хоть 
и с явной неохотой, придется оставить воров-
скую жизнь и возглавить силы сопротивле-

ния злу, состоящие наполовину из тех же лон-
диниумских гопников, а наполовину — из 
опытных подпольщиков: девушки-мага с без-
умным взглядом (Астрид Берже-Фрисби), быв-
шего соратника Утера Пендрагона — сира Бе-
дивера (Джимон Хонсу) и некоего Скользкого 
Билла (Эйдан Гиллен). Все вместе они больше 
напоминают не рыцарей Круглого стола, а бо-
лее отвязную средневековую компанию — Ро-
бин Гуда и его лесных разбойников.

Ханнэм, обычно довольно невыразитель-
ный в ролях положительных главных героев, 
на которые его все время примеряют, здесь на-
конец оказался на своем месте — Ритчи удач-
но использует его грубоватое обаяние улич-
ного хулигана, отполированное за семь се-
зонов в «Сынах анархии». Впрочем, когда на 
экране появляется невротически харизматич-
ный Вортигерн, которого Лоу играет с прямо-
таки шекспировским размахом, главный ге-
рой несколько бледнеет. К счастью, совмест-
ных сцен у них мало, но все же достаточно для 
того, чтобы неизбежную победу сил прогрес-
са принимать к сведению с чувством доволь-
но неглубокого удовлетворения.

ПРЕМЬЕРА КИНО

А король-то гопник
Гай Ритчи представил короля Артура криминальным авторитетом

Несмотря на антураж условно средневекового 
фэнтези, «Меч короля Артура» — абсолютный 
«фильм Гая Ритчи» по стилю и духу, со всеми 
характерными приемами

Легендарный владыка бриттов  
в исполнении Чарли Ханнэма при-
обрел обаяние уличного хулигана 
ФОТО OUTNOW.CH

H
B

O

Е

W
IK

IP
E

D
IA

.O
R

G

D
P

A
/ТА

С
С



культура
Коммерсантъ   l   Четверг 11 мая 2017 №81   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  15

Н Е К Р О Л О Г

После тяжелой болезни, немно-
го не дожив до 70 лет, скончал-
ся Даниил Дондурей — блестя-
щий аналитик культуры, многие 
годы возглавлявший журнал 
«Искусство кино». Не одно де-
сятилетие он находил возмож-
ность издавать и наполнять ин-
теллектуальным содержанием 
это уникальное издание, кото-
рое теперь трудно представить 
без него.

аниил Дондурей был 
профессиональным со

циологом культуры, и деятельность 
его поначалу была больше связана с 
изобразительным искусством. Это он 
организовывал в Москве в 1986 году 
17ю Молодежную выставку, которая 
впервые показала советское «неофи
циальное» искусство на законных 
основаниях. В кинематограф же по
пал в ту пору, когда происходила бо
лезненная реформа киноиндустрии 
и кинопроката и социологическое 
понимание внутренних механиз
мов этих процессов стало чрезвы
чайно востребовано. Инициаторы 
кинематографической перестройки 
были идеалистами, и трезвый ана
лиз Дондурея тут оказался как нель
зя более кстати.

Активный и убежденный сторон
ник либеральных рыночных реформ, 
Дондурей в то же время сам в душе 
оставался романтиком, веря в лучшие 
свойства человеческой природы. Не
равнодушный, тонкий и верный, он 
мог быть и саркастичным, и, когда на
до, жестким. Только сочетание этих 
качеств привело к тому, что коллек
тив журнала «Искусство кино», ока
завшийся, подобно другим толстым 
журналам, на грани голодной смерти, 
выбрал своим лидером именно этого 

человека. И в течение почти четверти 
века — больше, чем кто бы то ни было 
из прежних редакторов,— Дондурей 
руководил журналом. Он сохранил 
его и в самое трудное время, когда фи
нансировать «Искусство кино» отка
зались и Минкульт, и Союз кинемато
графистов (в руководящих структурах 
которых он сам не один год состоял), а 
редакция была фактически выброше
на на улицу.

Даниил Дондурей большую часть 
времени проводил в поисках спон
соров. Расплачивался с ними анали
тическими докладами, из которых 
можно составить летопись культур
ной жизни конца ХХ и начала ХХI ве
ка. В этих докладах помимо содержа
ния была важна особая, увлеченная 
и увлекающая, немного шаманская 
интонация: она покоряла и как бы 
заговаривала даже недругов. Но — 
ничего общего с демагогией. Обла
дая ораторскими и дипломатиче
скими талантами, Даниил Дондурей 
сохранил свои принципиальные по
зиции и в политике, и в культуре, а в 
контексте российской жизни это оз
начало все более трудную борьбу, ко
торая стоила ему невероятного на
пряжения и нервов. И не только ему, 
но и самым близким людям, разде
лявшим его взгляды, его страсть к 
кино и любовь к журналу: жене, кри
тику Заре Абдуллаевой, и дочери, ре
жиссеру Тамаре Дондурей.

До последнего он был членом Со
вета по правам человека при прези
денте, где, исповедуя концепцию 
многомерного «сложного челове
ка», призывал власть поддерживать 
эту человечную сложность: «Это и 
есть креативная культурная полити
ка. Интеллектуальное продвижение. 
Мы стимулируем пусть и небольшую 
часть людей пожить в активном ре
жиме саморазвития…»

Он говорил о важности не только 
сберегать культурное наследие, но и 
создавать новые ценности, способ
ные поддерживать здоровый крово
ток в культуре. И мог проиллюстри

ровать эту мысль применительно к 
разным видам искусства. Например: 
«В России сейчас условно сто оркест
ров, в Америке их две тысячи. Но да
же если эти сто оркестров 20% своего 
репертуара — в обязательном поряд
ке! — будут играть новую музыку сов
ременных российских композиторов, 
то это создаст живую ситуацию в музы
ке и постепенно сформирует публику, 
которая эту музыку может и желает 
воспринимать. И тогда у самых успеш
ных современных российских компо
зиторов не будут сплошь немецкие ад
реса. К сожалению, те люди, которые 
принимают решения, не верят, что ум
ножение количества сложных людей 
в обществе автоматически решит мно
жество проблем нашей жизни. От бес
прецедентной коррупции до варвар
ского мусора на улицах, от необъясни
мой в современной Европе мужской 
смертности до бытового хамства».

Я познакомился с Даней (так мы 
его называли) на кинофестивале в 
Потсдаме, и он сразу поразил меня 
интеллектуальной эмоционально
стью своих суждений. Тогда кинема
тограф был для него новым матери
алом, и он жадно поглощал его. Как 
только стало возможно, каждый год 
стал приезжать на Каннский фести
валь, смотрел кино с утра до ночи, а 
потом мы втроем, вместе с кинокри
тиком Львом Караханом, обсуждали 
увиденное и публиковали в «Искус
стве кино» пространные «триало
ги». Когда мы со Львом не находили 
консенсуса в своих оценках, Дани
ил выступал мудрым незаменимым 
третейским судьей. На предстоящем 
Каннском фестивале состоится пре
зентация нашей совместной книги 
«Каннские хроники», вышедшей в из
дательстве «Новое литературное обо
зрение». Даниила Дондурея на ней, 
увы, не будет, и это ужасно несправед
ливо. Как и то, что, хоть многие его ра
боты опубликованы в России и за ру
бежом, они не собраны в большие 
книги — ему было не до этого.

Андрей Плахов

Хранитель сложности
Умер Даниил Дондурей

В филиале московского Театра 
имени Пушкина показали пре-
мьеру спектакля «Гардения» 
по пьесе польского драматурга 
Эльжбеты Хованец в постановке 
Семена Серзина. Рассказывает 
Роман Должанский.

 Спектакль молодого петербург
ского режиссера Семена Серзина — 
плод лабораторной работы: в репер
туаре Театра имени Пушкина актуаль
ной драматургии практически нет, 
поэтому несколько молодых режиссе
ров были приглашены сделать эски
зы спектаклей по современным тек
стам. И вот именно «Гардению» было 
решено превратить в репертуарный 
спектакль: камерная пьеса для четы
рех актрис в камерном же простран
стве филиала Театра имени Пушкина 
выглядит уместно и звучит отчетливо.

Пьеса Эльжбеты Хованец — исто
рия четырех поколений женщин од
ной семьи. Монологи и диалоги в 
«Гардении» носят подчеркнуто част
ный, личный характер, но, конечно, 
история женщин неразрывно связа
на с историей Польши, и каждая из ге
роинь соответствует определенному 
периоду в жизни страны (важно, что 
большая часть действия пьесы про
исходит не гденибудь, а в Кракове, то 
есть в городе, являющемся символом 
национальной идентичности).

В списке действующих лиц жен
щины просто пронумерованы. Пер
вая из них была взята на воспитание 
бездетной еврейской парой — при
емные родители стали жертвами хо
локоста, сама она вышла замуж за 
польского офицера, но забеременела 
от офицера немецкого. Ее дочь можно 
считать олицетворением социалисти
ческой Польши: полунищета, серые 
будни и вынужденное равнодушие ко 
всему. Внучка воплощает посткомму
нистические перемены и долгождан
ную свободу, которой трудно восполь
зоваться с толком. Наконец, правнуч
ка — современная Польша, где разви
вается капитализм, можно зарабаты
вать деньги и рационально планиро
вать карьеру.

Конечно, смотреть «Гардению» 
можно и без оглядки как на социаль
ные аллегории, так и на контекст сов
ременной польской драматургии, в 

которой (пере)осмысление недавней 
истории, тема исторического предо
пределения и национальной судьбы 
занимают едва ли не главное место. В 
конце концов «Гардения» (цветок, ко
торый в семье непременно вплета
ли в свадебные букеты) — это прежде 
всего женские истории, в которых пу
блика, по преимуществу состоящая из 
женщин, всегда найдет отзвуки своих 
собственных переживаний вне зави
симости от времен и мест, о которых 
речь идет на сцене. Чтобы подчерк
нуть эту близость, равно как и универ
сальность затронутых тем, Серзин да
же придумал пролог, в котором четы
ре актрисы, усевшись рядком перед 
зрителями, для затравки рассказы
вают истории, видимо, из своей жиз
ни. Документальный (ну или псевдо
документальный) пролог должен об
легчить переход актрис к их ролям. А 
заодно еще раз подчеркнуть, что речь 
идет всетаки об актуальном театре.

Оттуда же, из арсенала актуально
сти,— микрофон и задниквидеоэ
кран, на который камера транслиру
ет лица актрис во время их моноло
гов. Собственно говоря, усиление зву
ка и проекция мало что прибавляют, 
потому что в крошечном зале актри
сы и так играют все время на крупном 

плане. И эти четыре индивидуально
сти — главное, что есть в спектакле. 
Каждая из героинь «Гардении» мечта
ет, чтобы ее жизнь сложилась счастли
вее и разумнее, чем у ее матери. В пь
есе можно увидеть тему рока, предо
пределения, который словно генери
рует, воспроизводит несчастье. Но в 
спектакле ставка обоснованно сдела
на на разность темпераментов, типа
жей и характеров.

Прабабушка Александры Урсуляк 
предстает дамой из прошлого — с ма
нерами и претензиями, чуть авантю
ристкой, чуть спивающейся аристо
краткой. Ее дочь в исполнении Анас
тасии Лебедевой — маленькая «фа
шистка» в детской военной форме и 
с прилизанными выбеленными во
лосами. Внучка у Эльмиры Мирэль — 
неформалка в кожаной куртке и с коп
ной рыжеватых волос. Наконец, прав
нучка Натальи РевыРядинской — че
ловек времен корпоративной этики, 
дресскода и унифицированной эмо
циональности. Персонажи спектакля 
не рабыни времени, они не изобра
жают старение и совершенно не зави
сят от бытовых деталей и примет эпо
хи. И только в последней сцене, когда 
все четыре собираются за столом, по
является плоть быта — мука, вода, те
сто, мясо в мясорубке,— но, как ока
зывается, лишь для того, чтобы под 
песню «Богемская рапсодия» группы 
Queen расстаться со зрителем на том, 
что показанное не безысходная траге
дия, а всего лишь игра.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Польская рапсодия
«Гардения» в Театре имени Пушкина

Героини спектакля совер-
шенно не зависят от быто-
вых деталей и примет  
сменяющих друг друга  
в исходной пьесе эпох 
ФОТО ВИКТОРИИ ЛЕБЕДЕВОЙ

Его поздравляет оперный певец, народный артист 
РСФСР Сергей Лейферкус:
— Уважаемый Дмитрий Феликсович, наш дорогой Ми
тя! В этот день обычно желают крепкого здоровья и мно
го денег. Я отойду от этой традиции лишь наполовину. Ес
тественно, в первую очередь хочу пожелать тебе отмен

ного здоровья, оно нам всем просто необходимо! По по
воду остального: твое истинное богатство — это твой та
лант, и в этом ты можешь смело претендовать на место не 
в первой сотне, нет, в первых строчках в рейтинге «Форб
са»! Как можно больше великолепных постановок тебе! 
И многая, многая лета! Всегда твой, Сергей Лейферкус.

Сегодня исполняется 47 лет режиссеру,  
многократному лауреату премии «Золотая маска»  
Дмитрию Чернякову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В четвертом туре группового этапа  
чемпионата мира сборная России  
сыграет с командой Дании

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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СКАНДАЛ

На все руки трансфер
FIFA расследует обстоятельства рекордного перехода Поля Погба
Международная федерация фут-
бола (FIFA) начала расследова-
ние обстоятельств самого доро-
гого трансфера в истории. Речь 
о прошлогоднем переходе фран-
цузского полузащитника Поля 
Погба из «Ювентуса» в «Манчес-
тер Юнайтед» за сумму, пре-
вышающую €100 млн. Главным 
объектом расследования, види-
мо, является агент Мино Райола.  
Появилась информация, что в хо-
де сделки он представлял все 
три участвовавшие в ней стороны 
и благодаря этому смог взвин-
тить цену на футболиста.

еждународная фе-
дерация футбола вчера подтверди-
ла, что начала расследование обсто-
ятельств сделки, в результате кото-
рой летом прошлого года француз-
ский полузащитник Поль Погба пе-
решел из итальянского «Ювентуса» в 
английский «Манчестер Юнайтед». 
Инициировала их изучение струк-
тура FIFA под названием Transfer 
Matching System (TMS): она отвеча-
ет за сбор данных по всем трансфе-
рам. Ею был отправлен запрос в ан-
глийскую премьер-лигу и «Манчес-
тер Юнайтед» с требованием пред-
ставить информацию, связанную с 
переходом Поля Погба.

Он, несомненно, вошел в число 
самых неожиданных событий в ми-
ровом футболе, по крайней мере в 
нынешнем десятилетии. Таким его 
сделала сумма. Поль Погба во вто-
рой раз в карьере попал в «Манчес-
тер Юнайтед». Однако когда фран-
цуз был совсем молод, английский 
клуб ценил его не слишком высо-
ко. В 2012 году он продал Погба, ко-
торому сейчас 24, в «Ювентус» за 
£1,5 млн. Между тем за шесть лет 
стоимость хавбека не просто скак-
нула вверх — она поднялась до зао-
блачной высоты. Наиболее автори-
тетный в сфере анализа трансфер-
ного рынка ресурс Transfermarkt 
считает, что «Манчестер Юнайтед» 

заплатил за Поля Погба €105 млн 
(или £89,3 млн). Похожих оценок 
придерживаются и все остальные 
источники. При этом во многих со-
держится указание на то, что «Ювен-
тусу» полагаются еще и бонусы, за-
висящие, например, от успешности 
выступлений Погба. Их размер мо-
жет достигать €10 млн. В любом слу-
чае речь идет о трансферном рекор-
де. До этого момента он принадле-
жал валлийцу Гарету Бейлу. В 2013 
году «Реал» выплатил за него ан-
глийскому «Тоттенхему» €100 млн. 
При этом тот же Transfermarkt пе-
ред сделкой между «Ювентусом» и 
«Манчестер Юнайтед» в качестве ры-
ночной стоимости француза назы-
вал сумму тоже впечатляющую, но 
все же гораздо ниже рекордной — 
€80 млн. А текущий сезон показал: 
скорее всего, даже она не соответст-
вовала реальной ценности Поля По-
гба — ему так и не удалось превра-
титься в ключевого игрока манче-
стерской команды.

Подробностей своего запроса 
TMS не разглашает, но в принципе 
очевидно, какие детали сделки пока-
зались FIFA подозрительными и кто 
находится в центре расследования. 
Это Мино Райола, о котором мно-
гие эксперты говорят как о наиболее 
влиятельном агенте в мире.

Расследование FIFA было откры-
то после публикации доклада The 
Football Leaks, озаглавленного так-
же как «Грязный футбольный биз-
нес». Мино Райола и его участие в 
осуществлении рекордного транс-
фера представляют собой очень 
любопытную часть отчета. Ска-
жем, в нем приводятся данные по 
зарплате двух ярчайших клиен-
тов Райолы, практически одновре-
менно подписанных «Манчестер 
Юнайтед». У шведа Златана Ибра-
химовича (он перешел в англий-
ский клуб из французского ПСЖ 
как свободный агент) она составля-
ет £367,64 тыс. в неделю (£19 млн в 
год), у Поля Погба — £165 тыс. в не-
делю (£8,61 млн в год), но француз 
может рассчитывать на дополни-
тельные премиальные.

Уже просто взимая процент с до-
ходов игроков, Мино Райола дол-
жен получать огромные суммы. Од-
нако основные его поступления — 
это процент не от них, а от стоимо-
сти трансферов, которые он также 
осуществляет. До сих пор считалось, 
что Мино Райоле досталось благода-
ря переходу Погба приблизительно 
€25 млн. Однако The Football Leaks ут-
верждает: на самом деле агент зара-
ботал почти вдвое больше. В отчете 
говорится о том, что по условиям за-
ключенных договоров Мино Райола 
помимо «базовой» выплаты получит 
еще пять траншей на общую сумму, 
примерно эквивалентную ей. А все-
го отдельно взятый переход Поля По-
гба принесет ему €49 млн.

«Грязная» составляющая сделки, 
по мнению авторов доклада, заклю-
чается в том, что Мино Райола пред-
ставлял интересы всех трех ее сто-
рон. С Погба у него был постоянный 
договор, по которому Райола должен 
был обеспечить игроку максималь-

но выгодные условия персонально-
го контракта. «Манчестер Юнайтед» 
нанял его, чтобы гарантировать при-
обретение Погба, а «Ювентус» — что-
бы гарантировать максимальный 
доход от продажи. The Football Leaks 
полагает, что благодаря своему уни-
кальному статусу Мино Райола имел 
возможность искусственно взвин-
тить цену на футболиста.

Любопытно, что регламент FIFA 
не дает однозначного трактования, 
насколько допустима подобная си-
туация. Федерация разрешает аген-
там представлять две стороны без 
всяких оговорок, а три — в «исклю-
чительных обстоятельствах» и при 
условии согласия всех заинтересо-
ванных лиц и организаций.

Мино Райола отказался обсуждать 
в разговоре с BBC претензии к нему, 
сказав, что делом «занимаются его 
юристы». А «Манчестер Юнайтед» со-
общил, что «не комментирует лич-
ные контракты», добавив, что «FIFA 
располагает всеми документами по 
трансферу с тех пор, как он был за-
вершен в августе прошлого года».

Алексей Доспехов

FIFA подозревает,  
что стоимость перехода 
Поля Погба (справа —  
партнер по «Манчестер 
Юнайтед» Златан Ибрахи-
мович) была искусственно  
завышена агентом Мино  
Райолой     ФОТО FA BOBO/
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КАДРЫ

Джанни Инфантино  
избавляется от антикоррупционного наследия
Уволены руководители комитета по этике FIFA

Международная федерация 
футбола (FIFA) вновь оказалась 
в центре скандала. Спровоциро-
ван он был решением руководст-
ва FIFA отказаться от услуг двух 
ключевых руководителей коми-
тета по этике — главы судебно-
го департамента этой структуры 
Ханса-Йоахима Эккерта и пред-
седателя следственной пала-
ты Корнела Борбели. Бывшие 
функционеры уверены, что их от-
странение продиктовано стрем-
лением FIFA замять «сотни кор-
рупционных дел», находящихся 
в разработке.

онгресс FIFA, который нач-
нет работу сегодня в столице Ката-
ра Дохе, еще до своего открытия был 
омрачен скандалом. Дело в том, что 
руководство FIFA решило не пере-
назначать на новый срок сразу двух 
ключевых руководителей комитета 
по этике — главу судебного департа-
мента комитета Ханса-Йоахима Эк-
керта и начальника следственного 
департамента Корнела Борбели. Вме-
сто них конгрессу будет предложено 
утвердить кандидатуры Василиоса 
Скуриса (бывший президент Евро-
пейского суда займет пост главы су-
дебного департамента) и Марии Кла-
удии Рохас (в ее ведение перейдет 
следственный департамент).

В такой кадровой перестанов-
ке не было бы ничего необычного, 
если бы не внезапность, с которой 
она произошла. Как отметили го-
спода Эккерт и Борбели, о том, что 
они лишились работы, оба узна-

ли только по прибытии в Доху. При 
этом никаких объяснений бывшие 
функционеры не получили. В ре-
зультате господа Эккерт и Борбели 
пошли на беспрецедентный для ру-
ководителей судебных и арбитраж-
ных инстанций шаг — дали пресс-
конференцию.

В ходе общения с журналиста-
ми Корнел Борбели фактически об-

винил руководство FIFA в нежела-
нии давать ход «сотням дел о кор-
рупции», находящихся в разработ-
ке комитета по этике. «Все это озна-
чает только одно — работа по рефор-
мированию FIFA, восстановлению 
ее репутации после громких кор-
рупционных скандалов мертва»,— 
констатировал господин Борбели. 
Он добавил также, что руководство 
FIFA, по всей видимости, не устра-
ивала независимая политика ко-
митета по этике в ходе расследова-
ния дел, открытых после наиболее 
громкого коррупционного сканда-
ла в истории FIFA, разразившегося 
в мае 2015-го. Тогда швейцарские 
власти арестовали по подозрению 
в участии в коррупционных схемах 

ряд высокопоставленных функцио-
неров FIFA. Позже именно судья Эк-
керт открыл дела в отношении пре-
зидента FIFA Зеппа Блаттера и главы 
Союза европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) Мишеля Платини. 
Оба обвинялись в грубом наруше-
нии этических и финансовых норм 
и в итоге были дисквалифицирова-
ны на длительные сроки. Ханс-Йо-
ахим Эккерт и Корнел Борбели так-
же причастны к отстранению от ра-
боты бывшего генсека FIFA Жерома 
Вальке, не говоря уже о десятках ме-
нее известных персон. Господин Эк-
керт сыграл заметную роль и в деле 
о выборах стран—хозяек чемпиона-
тов мира 2018 и 2022 годов (турниры 
пройдут в России и Катаре соответ-
ственно). В 2014 году Майкл Гарсия, 
возглавлявший следственный де-
партамент комитета по этике FIFA, 
обнародовал доклад, в котором ут-
верждал, что члены исполкома FIFA 
торговали своими голосами во вре-
мя выборов. Но судья Эккерт, изучив 
материалы дела, пришел к выводу, 
что выборы были честными.

Президент FIFA Джанни Инфан-
тино пока никак не прокомментиро-
вал скандальное решение по коми-
тету по этике. Не особо прояснил мо-
тивы FIFA и вице-президент этой ор-
ганизации Виктор Мантальяни. Он 
заверил, что никакой политики тут 
нет, а Ханса-Йоахима Эккерта и Кор-
нела Борбели отстранили от рабо-
ты, потому что «FIFA нужно обновле-
ние» и «она имеет право менять глав 
структурных подразделений».

Отметим, что руководители ко-
митета по этике далеко не первые 
жертвы нового президента Между-

народной федерации футбола. За 
год с небольшим, что Джанни Ин-
фантино находится на своем посту, 
FIFA покинул ряд высокопоставлен-
ных функционеров. Например, До-
менико Скала, возглавлявший ко-
митет по аудиту и являвшийся авто-

ром мер по реформированию FIFA; 
Ральф Мутшке, отвечавший за отсле-
живание договорных матчей; глава 
медицинской службы, в ведении ко-
торой находятся и антидопинговые 
программы, Иржи Дворак.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
1/2 финала. Ответный матч
«Ювентус» (Италия)—«Монако» (Монако) 2:1 (Манд-
жукич, 33; Алвис, 44 — Мбаппе, 69). Первый матч 2:0.
«Ювентус» вышел в финал.

Хоккей
Чемпионат мира в Париже и Кельне
Группа A. Третий тур. Италия—Латвия 1:2. 
Словакия—Дания 3:4 (буллиты). Четвертый тур. 
США—Италия 3:0.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. США 4 3 0 0 0 0 1 15:7 9

2. Латвия 3 3 0 0 0 0 0 8:2 9

3. Россия 3 2 0 1 0 0 0 18:5 8

4. Швеция 3 1 0 0 1 0 1 11:8 4

5. Словакия 3 0 1 0 1 0 1 7:9 3

6. Германия 3 1 0 0 0 0 2 7:14 3

7. Дания 3 0 0 1 0 0 2 6:13 2

8. Италия 4 0 0 0 0 1 3 4:18 1
Группа B. Третий тур. Словения—Норвегия 1:5. 
Швейцария—Франция 3:4 (буллиты). Четвертый 
тур. Швейцария—Белоруссия 3:0.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Канада 3 3 0 0 0 0 0 17:3 9

2. Швейцария 4 2 0 1 1 0 0 14:8 9

3. Норвегия 3 2 0 0 0 0 1 8:6 6

4. Франция 3 1 0 1 0 0 1 11:7 5

5. Чехия 3 1 0 1 0 0 1 11:8 5

6. Финляндия 3 1 0 0 1 0 1 7:11 4

7. Словения 3 0 0 0 1 0 2 7:17 1

8. Белоруссия 4 0 0 0 0 0 4 3:18 0

Чемпионат НХЛ
Play-off. 1/4 финала  
Серия до четырех побед
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Оттава» 2:4.  
Счет в серии 2:4.
«Оттава» вышла в 1/2 финала.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
1/4 финала. Серии до трех побед
«Енисей» (Крсаноярск)—«Химки» 68:89.  
Счет в серии 0:3.
«Астана» (Казахстан)—ЦСКА (Москва) 73:91.  
Счет в серии 0:3.
УНИКС (Казань)—«Локомотив-Кубань» (Краснодар) 
71:83. Счет в серии 1:2. Четвертый матч пройдет 
завтра в Казани.
«Химки» и ЦСКА вышли в 1/2 финала.

Волейбол
Мужчины. Чемпионат России
1/2 финала. «Зенит» (Казань)—«Белогорье» 
(Белгород) 3:0. «Динамо» (Москва)—«Локомотив» 
(Новосибирск) 3:0.

Теннис
Турнир WTA категории  
Premier Mandatory в Мадриде.  
Призовой фонд — $5,4 млн
Третий круг. Светлана Кузнецова (Россия, 8)—
Ван Цян (Китай) 6:4, 7:5. Симона Халеп (Румыния, 3)—
Саманта Стосур (Австралия, 16) 6:4, 4:6, 6:4.

М
До сих пор считалось, что благодаря 
переходу Поля Погба из «Ювентуса»  
в «Манчестер Юнайтед» Мино Райоле 
досталось приблизительно €25 млн. 
Однако The Football Leaks утверждает, 
что на самом деле агент заработал  
почти вдвое больше

К
Бывший глава судебного  
департамента комитета  
по этике FIFA Ханс-Йоахим  
Эккерт запомнится в том 
числе тем, что признал 
честными выборы, на кото-
рых Россия получила право 
провести чемпионат мира 
2018 года     ФОТО REUTERS
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